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Николай Жданович, 
Ольга Кисляк, Минск

ЧЕРНОБЫЛЬСКАЯ АЭС снова 
в центре внимания. Вблизи 
станции, на территории  спец-
комбината «Чернобыльская 
пуща», во вторник заполыхал 
мощный пожар. 

По данным Госслужбы по 
чрезвычайным ситуациям Укра-
ины, во власти огненной стихии 
оказалось более 400 гектаров 
леса. Огонь под порывами ветра 
приближался к самой станции и 
могильнику радиоотходов. Очаг 
возгорания находится от АЭС в 
20 километрах. 

Серьезность ситуации под-
твердил и побывавший в районе 
бедствия премьер-министр Укра-
ины Арсений Яценюк. По его сло-
вам, с 1992 года этот пожар — са-
мый сильный. 

Называя предварительную 

причину его — умышленный под-
жог. Кто поджег и почему? На 
этот вопрос нет ответа. Так сей-
час на Украине принято. 

Обвинить, заклеймить, запо-
дозрить. И версия о злоумышлен-
никах, привычно запущенная 
премьером Яценюком, пошла гу-
лять по местным СМИ.

А в Госслужбе Украины по 
чрезвычайным ситуациям заяв-
ляют: огонь не несет угроз объек-
ту «Укрытие» и населению, не по-
влияет на радиационный фон на 
сопредельной территории.

О ситуации в опасной зоне 
нам рассказал сотрудник управ-
ления ГСЧС Украины в Чернигов-
ской области Евгений Дубина:

— По нашим данным, ситуация 
в ночь с 28 на 29 апреля на охва-
ченной пожаром территории 
«Чернобыльской пущи» 
улучшилась. Очаг пра-
ктически локализован. 

ЧП Печально известная атомная 
станция снова оказалась 
в центре внимания 

Чернобыль 
напомнил о себе

1 мая, пятница
Россия 2

12.55 Баскетбол. Единая лига. 

Четвертьфинал. «Зенит» 

(Санкт-Петербург) — 

БК «Нижний Новгород». 

Первый матч серии 

до трех  побед по схеме 

«2-2-1». Прямая 

трансляция.

17.10 Хоккей. Чемпионат 

мира. США — Финляндия. 

Прямая трансляция.

21.10 Хоккей. 

Чемпионат мира. 

Россия — Норвегия. 

Прямая трансляция.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Самые интересные
 спортивные трансляции 
30 апреля — 4 мая

Где будем смотреть
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Прогноз Сегодня Банк России может снизить ключевую 
ставку до 12 процентов

Центробанк идет 
навстречу

Наталия Ячменникова, 
Ксения Колесникова

В
чера специалисты продол-
жили попытки восстано-
вить управляемость косми-

ческого грузового корабля «Про-
гресс М-27М». Вопрос о его сты-
ковке с МКС уже не стоит: ко-
рабль потерян.

Как заявил глава Роскосмоса 
Игорь Комаров, у транспортно-
грузового корабля отказали от-
дельные элементы и узлы. Кроме 
того, специалисты выявили от-
сутствие герметичности маги-
стрально-блоковой двигатель-

ной установки. Так что главная 
задача теперь одна: безопасно 
свести «грузовик» с орбиты и за-
топить его в Тихом океане.

Глава Роскосмоса заявил: 
«Орбиту корабля мы контроли-
руем, и обо всех событиях будем 
сообщать». Однако неудачный 
запуск ни в коей мере не означает 
прекращение использования ра-
кеты-носителя «Союз».

— То, что произошла нештат-
ная ситуация, не может поста-
вить крест на эксплуатации ра-
кет этого семейства. Такой стати-
стики с положительными показа-
телями не имеет ни одна ракета-

носитель в мире: 1800 запусков, 
надежность на уровне и даже 
выше уровня ракет-носителей 
других государств — 97,3 процен-
та, — подчеркнули в ведомстве.

Напомним: «Прогресс М-
27М» стартовал с космодрома 
Байконур во вторник. По словам 
специалистов, телеметрия с 
«грузовика» пропала за 1,5 се-
кунды до его отделения от раке-
ты-носителя. Сам корабль, по 
имеющейся  информации, улетел 
на 30 километров выше расчет-
ной орбиты. Естествен-
но, у всех один вопрос: 
что произошло?

Александра Воздвиженская

Б
анк России на сегод-
няшнем заседании со-
вета директоров снизит 
ключевую ставку — в 
этом рынок не сомне-

вается. Однако насколько, пока 
неизвестно. Сейчас этот показа-
тель находится на уровне 14 про-
центов при годовой инфляции 
выше 16, но эксперты, опрошен-
ные «Российской газетой», со-
шлись во мнении, что пора дать 
экономике толчок к развитию и 
снизить ставку сразу на 2 про-
цента — до 12.

Это будет означать не только 
появление дешевых кредитов для 
предприятий, но и глоток возду-
ха для простых людей, которые 
давно хотят приобрести кварти-
ру, автомобиль или бытовую тех-
нику, но доходы не позволяют им 
штурмовать банки. 

И если накануне мартовского 
заседания ЦБ некоторые анали-
тики считали, что ставку нужно 
не понижать, а повышать, то сей-
час таковых не осталось: рынок 
настолько уверен в смягчении 
денежно-кредитной политики 
мегарегулятора, что уже зало-
жил это в стоимость рубля, осла-
бевающего в последнюю неделю.

Инфляция уже прошла годо-
вые пики, достигнув 16,9 процен-
та в прошлом месяце, а цены на 
продукты питания сбавили тем-
пы роста до прошлогодних уров-
ней, замечает руководитель на-
правления «Экономика и финан-
сы» Института современного 
развития Никита Масленников. 
К тому же курс рубля определил 
для себя наиболее комфортную 
зону (51—52 за доллар), что ста-
новится серьезным аргументом в 
пользу снижения ключевой став-
ки. Однако везде есть подводные 
камни, и как от них избавиться — 
вопрос не менее важный.

«Минфин все еще настаивает 
на том, что рубль переукреплен, 
то есть он должен быть слабее к 
американской валюте, даже при 
цене нефти 64 доллара за бар-
рель, — продолжает эксперт. — Это 
важно для бюджета, так что ры-
нок держит ушки на макушке, 
учитывая, что на заседании ЦБ 
будет присутствовать глава мин-
фина Антон Силуанов». Сразу 
после объявления решения рубль 
опустится до 55 за доллар, и не 
исключено, что такой 
курс продержится в те-
чение всего мая.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Куда летит космический «Прогресс» 

Прерванный полет

Основная цель, к которой идет глава Центробанка Эльвира Набиуллина, — укрощение инфляции.

Год назад в ОдессеГод назад в Одессе  
сожгли людей.сожгли людей.
В Киеве говорят:В Киеве говорят:
они сожглиони сожгли
себя самисебя сами
Страница 7Страница 7

Австралийский доллар  41,3210
Азербайджанский манат  49,1987
Армянский драм**  10,8574
Белорусский рубль****  35,9048
Болгарский лев  29,0842
Бразильский реал  17,5890

Венгерский форинт**  18,8862
Вон Республики Корея***  48,4175
Датская крона*  76,2422
Доллар США  51,7029
Евро  56,8060
Индийская рупия**  81,8213

Казахстанский тенге**  27,8257
Канадский доллар  42,9855
Киргизский сом**  85,6576
Китайский юань*  83,4012
Молдавский лей*  28,6046
Новый румынский лей  12,9698

Новый туркменский манат  14,7744
Норвежская крона*  67,7307
Польский злотый  14,2127
СДР  72,0894
Сингапурский доллар  39,1481
Таджикский сомони*  84,2822

Турецкая лира  19,4007
Узбекский сум***  20,8060
Украинская гривна*  24,6204
Фунт стерлингов  79,6483
Чешская крона*  20,7684
Шведская крона*  61,4501

Швейцарский франк  54,1732
Южноафриканский рэнд*  43,6680
Японская иена**  43,4040

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.04.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

С каждым годом их становится все меньше и меньше. 
Они умирают. От фронтовых ран, просто от старости.
Тех, кто 70 лет назад принес с фронта самый главный 
трофей — Победу, скоро не останется вовсе. Жизнь, какой 
бы она ни была длинной, всегда коротка.
Но на вечном хранении остаются документы войны. 
О них-то и пойдет речь в специальном выпуске 
«Российской газеты — Неделя».
Письмо с фронта.
Похоронка.
Приказ Верховного главнокомандующего.
Оперативная карта.
Шифровка.
Представление к награде.
Хлебная карточка.
Фронтовой блокнот.
Акт о капитуляции...
За каждым из документов — конкретная человеческая 
жизнь — самое дорогое и на войне, и в мирное время.
Когда этот номер был уже готов, одна молодая сотрудни-
ца редакции предложила, чтобы текст для удобства чте-
ния как бы обтекал пулевые пробоины. Мы решили оста-
вить все как есть. Поскольку реальные пули не жалели 
ни букв, ни людей. Увы, на войне бывает только так...

2
Российские города-герои 
награждены памятными 
«Мечами Победы»

2
Трофейные документы 
Второй мировой войны
опубликованы в Интернете

4
Безопасность детей в авто-
мобилях должна быть 
системной и безотказной

7
Самолеты-шпионы США 
залетали в наше небо
регулярно и нагло

8
Берлинские байкеры под-
держали российских 
«Ночных волков»

8
Экстрасенсы и колдуны 
решили взять бандеровцев
и карателей под свою
«магическую защиту»

ЦИФРА

90
ГРАДУСОВ
в секунду — с такой скоростью 
сейчас вращается космический 
грузовой корабль 
«Прогресс М-27М». 
Ситуация — нештатная. Следующий номер «Российской газеты» выйдет во вторник, 5 мая.
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30 апреля, четверг
НТВ Плюс Спорт

16.45 Футбол. Чемпионат России.  

«Амкар» (Пермь) — «Динамо»

 (Москва). Прямая 

трансляция.
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Александр Мелешенко

В ПРЕДСТОЯЩИЕ четыре вы-
ходных дня москвичам, решив-
шим остаться в городе, как и го-
стям столицы, скучать не при-
дется. На улицах, площадях и в 
парках пройдут сотни празднич-
ных мероприятий, среди кото-
рых каждый найдет что-то для 
себя интересное. Надеемся, что 
поможет в этом путеводитель 
«РГ» по главным площадкам и 
маршрутам майской Москвы.

Главными местами притяже-
ния народа 1 мая станут 17 пло-
щадок фестиваля «Московская 
весна» и более 20 парков, где от-
кроется летний сезон. Но какой 
май без маевки? Будет и маевка, 
точнее, демонстрация профсою-
зов на Красной площади, кото-
рая начнется в 10.00. В этом году 
она во второй раз в современной 

истории страны пройдет у стен 
Кремля и, по прогнозам органи-
заторов, соберет более 100 ты-
сяч человек. После ее заверше-
ния в полдень гостей примут 
площадки весеннего фестиваля 
— он посвящен 70-летию Побе-
ды, а потому все шале украшены 
в едином военном стиле. В цен-
тре города — пять таких площа-
док плюс по одной в каждом 
округе. Хотите сфотографиро-
ваться с макияжем и прической, 
популярными у актрис 40-х го-
дов прошлого века? Тогда вам в 
фотоателье на Арбат. Мечтаете 
научиться рисовать в стиле из-
вестных художников, посмо-
треть театральные мини-поста-
новки и послушать фронтовые 
письма советских солдат в ис-
полнении звезд? Вас 
ждут в Лаврушинском 
переулке. 

ПУТЕВОДИТЕЛЬ Где в Москве лучше 
всего отметить Первомай?

Гуляем — от центра 
до окраин! 
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СОВФЕД Сенаторы 
наградили российские 
города-герои

Мечи Победы

Виталий Петров

ВЧЕРАШНЕЕ заседание Совета Федерации было приуро-
чено к предстоящему празднику 70-летия Победы. Пред-
седатель верхней палаты Валентина Матвиенко провела 
торжественную церемонию награждения российских го-
родов-героев памятными «Мечами Победы». 

Эксклюзивные клинки «Мечи Победы» были изготов-
лены Златоустовской оружейной компанией на Южном 
Урале. Они переданы на вечное хранение каждому из де-
вяти городов-героев России: Москве, Санкт-Петербургу 
(Ленинграду), Волгограду (Сталинграду), Новороссийс-
ку, Туле, Мурманску, Смоленску, Севастополю, Керчи. 
Каждый меч покрыт золотом высшей 999,9 пробы. Осо-
бую парадность изделиям придает инкрустация полу-

драгоценными 
уральскими камня-
ми: гранатом, сим-
волизирующим про-
литую кровь, и голу-
бым топазом — сим-
волом мира. Длина 
клинков составляет 
1,2 метра, а вес — бо-
лее 5 килограммов. 
Клинок каждого 
«Меча Победы» вы-
полнен из высоколе-

гированной златоустовской стали. Его украшает расти-
тельный орнамент и дарственная надпись для каждого 
города, а на другой стороне изделия высечены знамени-
тые слова Александра Невского: «Кто с мечом к нам при-
дет, тот от меча и погибнет».

Матвиенко поздравила ветеранов Великой Отечест-
венной войны и всех присутствовавших с предстоящим 
Днем Победы. «9 мая 1945 года в нашей памяти навсегда 
останется самой дорогой датой для всех граждан нашей 
страны. Наш долг — сохранить память об этой великой 
эпохе и передать ее будущим поколениям», — заявила 
она. По словам спикера, памятные «Мечи Победы» уже 
вручены городам-героям Минску и Бресту (Республика 
Беларусь). «Я уверена, придет время, и мы сможем вру-
чить эти памятные символы городам-героям Киеву и 
Одессе как дань уважения тем героям, которые сража-
лись и отдали жизнь за нашу общую Победу», — выразила 
надежду руководитель верхней палаты. 

Мэр Москвы Сергей Собянин от имени глав городов и 
регионов поблагодарил за награду и напомнил, что в эти 
дни исполняется 50 лет с того дня, как российской столи-
це было присвоено почетное звание «Город-Герой». 

Несмотря на праздничное настроение, члены Совфе-
да занимались и вполне будничными вещами. Так, парла-
ментарии досрочно прекратили полномочия сенатора от 
Чувашии Леонида Лебедева, написавшего соответствую-
щее заявление 27 апреля. Поводом стала скандальная си-
туация с недостоверными сведениями, указанными в де-
кларации о доходах.

НАГРАДА Владимир Путин присвоил звание Героя Труда

Пятерка отличников
Кира Латухина

З
а особые трудовые заслуги 
перед государством и наро-
дом президент Владимир 

Путин присвоил звание Героя 
Труда Российской Федерации 
пяти гражданам : доярке, трене-
ру, учителю, сталевару и кон-
структору.

Глава государства высоко оце-
нил заслуги Марем Богатыревой, 
доярки государственного уни-
тарного предприятия «Насыр-
Кортское» из Ингушетии. В свою 
очередь глава республики распо-
рядился выделить женщине ква-

ритиру в Магасе. Юнус-Бек Евку-
ров сообщил об этом награжден-
ной лично. 

Другой награжденной стала 
Ирина Винер-Усманова, главный 
тренер сборной по художествен-
ной гимнастике, главы Всерос-
сийской федерации художест-
венной гимнастики. Она воспи-
тала целую плеяду выдающихся 
спортсменок, которые не раз ра-
довали страну победами, в том 
числе на Олимпийских Играх. 
В числе воспитанниц Ирины Ви-
нер — Юлия Барсукова, Алина Ка-
баева, Евгения Канаева.

Звание Героя Труда получила 

и Галина Громова, учитель «Ли-
цея №7» из города Черняховск 
(Калининградская область). Она 
преподает русский язык и лите-
ратуру, в школе проработала 
39 лет. Галина Герасимовна на-
граждена почетной грамотой 
Министерства образования Ка-
лининградской области, являет-
ся почетным работником образо-
вания РФ, заслуженным учите-
лем РФ .

Также среди награжденных -- 
Юрий Савин, разливщик стали 
Новолипецкого металлургиче-
ского комбината. На комбинате 
Савин работает уже 40 лет. Он по-

дал восемь новаторских предло-
жений, направленных на стаби-
лизацию технологического про-
цесса разливки стали, которые в 
сумме дали экономический эф-
фект в размере более 1 млн ру-
блей в год. 

Высокой награды удостоен и 
известный ученый, конструктор 
техники военного назначения  
Юрий Соломонов, первый за-
мгендиректора - генеральный 
конструктор Корпорации «Мо-
сковский институт теплотехни-
ки».  Он участвовал в разработ-
ках ракетных комплексов «То-
поль», Тополь-М». Руководил 

разработками ракетного ком-
плекса «Булава».

Указ об установлении звания 
Героя труда РФ был подписан в 
марте 2013 года. Идея возродить 
это звание прозвучала на конфе-
ренции Общероссийского народ-
ного фронта в Ростове-на-Дону. 
Это второе высшее в стране зва-
ние наряду с Героем России. Оно 
присваивается гражданам, кото-
рые «добились выдающихся ре-
зультатов в государственной, об-
щественной и хозяйственной де-
ятельности, внесли значитель-
ный вклад в социально-экономи-
ческое развитие страны».

ИСТОРИЯ Германские 
документы Второй 
мировой опубликованы 
в Интернете 

Трофеи 
перейдут 
в цифру

Татьяна Замахина

К ЮБИЛЕЮ Победы Центральный архив Минобороны 
России выложил в Интернете трофейные германские до-
кументы Второй мировой войны. Это только начало мас-
штабного проекта по оцифровке, который планируется 
завершить к 2018 году. Вчера на презентации проекта 
спикер Госдумы Сергей Нарышкин объяснил его значе-
ние: открытие широкого доступа к документам необхо-
димо для защиты истории от попыток ревизии.

Инициатива реализована под патронажем Германско-
го исторического института в Москве, Российского исто-
рического общества (его возглавляет Сергей Нарышкин) 
и Минобороны РФ. С сотнями документов уже можно оз-
накомиться на сайте Центрального архива (цамо.рф). 
Всего в коллекции — около 28 тысяч дел, что составляет 
2—2,5 млн листов с оборотами. Часть документов была 
представлена на пре-
зентации проекта, 
которая состоялась в 
Центральном музее 
Вооруженных сил 
РФ.  Фактически 
впервые можно бу-
дет взглянуть на со-
бытия тех лет глаза-
ми немецких солдат, 
говорят архивисты.

Важно, что тро-
фейные документы 
будут представлены именно к 70-летию разгрома нациз-
ма, считает Сергей Нарышкин. По его словам, проект стал 
возможен благодаря слаженной работе немецких и рос-
сийских историков. «Масштаб проделанной работы ог-
ромный, но главное — уникальное содержание материа-
лов, которые оцифрованы, — заявил Нарышкин. — Это в 
том числе и архивные документы командования вермахта 
и карательных нацистских органов — СС, СД, на чьей со-
вести миллионы и миллионы жертв». Парламентарий уве-
рен, что проект поможет сберечь правду о страшной вой-
не, защитив ее от попыток ревизии.

«Наука — это своего рода форма дипломатии, — согла-
сился Ханс ван Эсс, президент Фонда Макса Вебера, при 
поддержке которого проходила оцифровка. — Она позво-
ляет народам сохранить между собой хорошие отноше-
ния, несмотря на какие-то турбулентности в повседнев-
ной политике». Со стороны Германии участие в этом про-
екте — еще один знак, что государство признает свою 
историческую ответственность за преступления того 
страшного времени, заявил он.

Директор Германского исторического института в 
Москве Николаус Катцер напомнил, что нацисты созна-
тельно уничтожали следы собственных преступлений, в 
том числе и архивы, и поэтому открытие Россией доступа 
к трофейным документам — это неоценимый вклад.

Известный историк из Кембриджа Джон Барбер ви-
дит огромное внешнеполитическое значение проекта: 
«Это первый шаг на пути сближения России и Евросо-
юза. Самое время начать дискуссию об их объедине-
нии».

Президент Владимир Путин обсудил с членами правительства 
ликвидацию пожаров в Хакасии и вопросы к Прямой линии

Линейное напряжение 

Кира Латухина

Н
а встрече с членами 
правительства пер-
вым делом прези-
дент поинтересовал-
ся ходом работ по 

ликвидации пожаров и их по-
следствий в Хакасии и Забай-
кальском крае, а затем расспро-
сил чиновников по темам Пря-
мой линии: материнскому капи-
талу, качеству топлива и исполь-
зованию средств резервных фон-
дов.

«Завершена полная инвента-
ризация всех жилых домов, кото-
рые пострадали в результате по-
жаров. Определены объекты со-
циальной инфраструктуры, кото-
рые требуют восстановления», — 
доложил вице-премьер Дмитрий 
Козак. Были уничтожены 1373 
жилых дома, 64 требуется капре-
монт. Даны поручения по органи-
зации возведения типовых до-
мов, практически определены 
строительные организации. «С 
15 мая можно приступить к стро-
ительству объектов жилого фон-
да, социальной инфраструкту-
ры», — сказал он.

На восстановление жилья и 
соцобъектов на юге Сибири надо 
выделить 2,8 млрд рублей, это 
первый транш, сказал Козак. 
Проект постановления о выделе-
нии средств будет рассмотрен 
сегодня на заседании правитель-
ства. «В случае необходимости 
выделим дополнительные», — за-
верил вице-премьер. 

«Нужно добиться того, чтобы 
как можно быстрее была сдела-

на объективная оценка ущер-
ба», — потребовал Владимир Пу-
тин. Региональные власти оце-
нили восстановление жилья и 
инфраструктуры в 7 млрд ру-
блей. «Но это должно быть под-
тверждено документально», — 
заметил Козак.

Президент потребовал «не 
ждать, пока все само собой поя-
вится на вашем столе: нужно не-
посредственно напрямую рабо-
тать и добиться качественного и 
своевременного результата».

Затем глава государства на-
помнил собравшимся про вопро-
сы к Прямой линии: их было 
столько, что на все ответить не-
возможно. Но самые волнующие 
граждан темы можно определить.

«Много нареканий по качест-
ву автотоплива, причем как бен-
зина, так и дизельного», — заме-
тил глава государства. «Я просил 
Росстандарт провести соответст-
вующие проверки, они подтвер-
ждают, что качество топлива 
очень часто не отвечает необхо-
димым стандартам, прежде всего 
по физико-химическим показате-
лям», — сказал он. Путин вспом-

нил фильм «Джентльмены уда-
чи». «Там чем разбавляли топли-
во? Помните? А у нас чем сейчас 
разбавляют? Мы когда-нибудь 
сможем положить конец этой 
практике?» — возмутился он.

Проверки шли и на заправках, 
и на нефтеперерабатывающих 
заводах, доложил глава минпро-
мторга Денис Мантуров. Меньше 
всего вопросов было к НПЗ — 
«они проводят достаточно мас-
штабную модернизацию». Ос-
новные претензии касались ав-
тозаправочных станций, объя-
снил министр. Но количество на-
рушений стало меньше: из 120 
проверенных АЗС они были вы-
явлены по 20.

Как рассказал Мантуров, под-
готовлен перечень мер, в том чи-
сле поправки в КоАП — введение 
оборотного штрафа, кратного 
выручке предприятия, вплоть до 
прекращения деятельности. «Но 
с учетом положительной динами-
ки на фоне ужесточения требова-
ний по АЗС продолжим работу и 
по проверке, и по мониторингу и 
при ухудшении ситуации будем 
выходить с инициативой по из-

менению в КоАП», — пояснил он. 
Президент решил поручить Ген-
прокуратуре проанализировать 
ситуацию вместе с минпромтор-
гом и другими структурами.

Еще одна тема, которая вол-
нует граждан, — возможность ис-
пользования материнского ка-
питала для нужд семей с тяжело 
больными детьми и детьми-ин-
валидами. Об этом доложила ви-
це-премьер Ольга Голодец. Сер-
тификат на материнский капи-
тал получили более 5,8 млн се-
мей, и подавляющее большинст-
во — 3,3 млн им воспользовались. 
Причем в основном для улучше-
ния жилищных условий — 3,1 млн 
семей. Были обращения по рас-
ширению возможности исполь-
зования маткапитала, в том чи-
сле для семей с больными деть-
ми, признала Голодец. «Сегодня 
лечение больных детей полно-
стью предусмотрено нашим за-
конодательством, и оно должно 
предоставляться в безусловном 
порядке на всей территории 
страны», — подчеркнула она. Но 
готовится законопроект, предус-
матривающий возможность ис-
пользования маткапитала на со-
здание специальных условий для 
развития и воспитания детей-ин-
валидов.

На совещании рассматривал-
ся вопрос о поправках, регулиру-
ющих закупки крупных компа-
ний. «Речь идет о внедрении ме-
ханизма координации крупных 
закупок при реализации инве-
стпроектов госкомпаниями, а 
также иных проектов частными 
компаниями, но крупного разме-

ра, по тем приоритетам, которые 
определяет правительство», — 
пояснил журналистам вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович. Это 
относится к инвестпроектам на 
сумму свыше 10 млрд рублей. В 
качестве приоритетной будет 
выбрана, в частности, продук-
ция машиностроения. Контроли-
ровать процесс будет специаль-
ная правительственная комис-
сия под руководством премьер-
министра.

Продовольственное эмбарго 
на поставки из ЕС пока не отме-
нят. «Мы не рассматриваем в на-
стоящий момент отмену эмбарго 
в широком смысле этого слова. 
Есть отдельные поручения и 
идеи в отношении точечных ви-
дов продукции либо в отноше-
нии отдельных стран. Эти вопро-
сы рассматриваются, пока окон-
чательной позиции не сформи-
ровано», — сказал Дворкович. 
Россия не обсуждает с Евросою-
зом возможность отмены продо-
вольственного эмбарго, это вну-
треннее дело, также пояснил 
журналистам министр экономи-
ческого развития Алексей Улю-
каев.

А вот пошлина на экспорт зер-
на в ближайшее время может 
быть снижена. «Сейчас мы рас-
сматриваем конкретную дату», — 
сказал Дворкович. Речь не идет о 
полной отмене механизма, 
просто при нынешних ценах она 
должна быть близка к нулю или 
быть нулевой. 

Президент начал совещание с чле-
нами кабмина не с повестки дня, 
а с текущих неотложных проблем.

Юрий Савин. Марем Богатырева. Юрий Соломонов. Галина Громова. Ирина Винер-Усманова.

Акцент

 На восстановление жилья 
и соцобъектов на юге Сибири 
надо выделить 2,8 млрд 
рублей

Наш долг — сохра-
нить память об этой 
великой эпохе 
и передать ее буду-
щим поколениям

Указ Президента 
Российской Федерации
О присвоении звания 

Героя Труда 
Российской Федерации

За особые трудовые заслуги перед 
государством и народом присвоить звание

ГЕРОЯ ТРУДА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

БОГАТЫРЕВОЙ Марем Камбула-
товне — доярке государственного 
унитарного предприятия «Насыр-
Кортское», Республика Ингушетия

ВИНЕР-УСМАНОВОЙ Ирине Алек-
сандровне — главному тренеру спор-
тивной сборной команды Российской 
Федерации по художественной гим-
настике федерального государствен-
ного бюджетного учреждения «Центр 
спортивной подготовки сборных 
команд России», президенту Обще-
российской общественной организа-
ции «Всероссийская федерация худо-
жественной гимнастики», город 
Москва

ГРОМОВОЙ Галине Герасимовне 
— учителю муниципального автоном-
ного общеобразовательного учре-
ждения «Лицей № 7» города Черня-
ховска, Калининградская область

САВИНУ Юрию Семеновичу — 
разливщику стали открытого акцио-
нерного общества «Новолипецкий 
металлургический комбинат», Липец-
кая область

СОЛОМОНОВУ Юрию Семенови-
чу — первому заместителю генераль-
ного директора — генеральному кон-
структору открытого акционерного 
общества «Корпорация «Московский 
институт теплотехники».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 апреля 2015 года № 214
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Владимир 
Путин 
встретился 
с «Группой 
старейшин» 
УСЛЫШАТЬ 
МУДРЕЦА

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ принял в своей за-
городной резиденции Ново-Ога-
рево шесть представителей 
«Группы старейшин» во главе с 
бывшим генсеком ООН Кофи Ан-
наном.

Этот неформальный «клуб» 
ветеранов мировой политики и 
общественных деятелей создал в 
2007 году бывший президент 
ЮАР Нельсон Мандела. Всего в 
объединении — 12 человек.

В делегацию, которая приеха-
ла в Ново-Огарево, помимо Кофи 
Аннана, вошли экс-президенты 
США Джимми Картер, Мекси-
ки — Эрнесто Седильо, Финлян-
дии — Мартти Ахтисаари, экс-
премьер Норвегии Гру Харлем 
Брундтланд, спецпредставитель 
генсека ООН по Сирии в 2012—
2014 годах Лахдар Брахими.

«Старейшины» были настро-
ены очень позитивно и явно 
были рады встрече с российским 
лидером. Владимир Путин при-
ветствовал гостей с улыбкой. «Я 
знаю, что Москва для вас — не 
единственное место, где вы про-
водите встречи с действующими 
руководителями государств», — 
сказал он.

«Ваша активная позиция в 
международных делах востребо-
вана, особенно сегодня, имея в 
виду непростую ситуацию, кото-
рую мы наблюдаем», — заметил 
президент.

«К сожалению, после того, 
как вы перестали активно зани-
маться политикой, мир не стал 
проще», — констатировал глава 
государства. «Я не хочу сказать, 
что это ваше наследие», — разве-
селил собеседников Путин. «Но 
действительно, мир сложен, 
многообразен, очень много кон-
фликтных ситуаций. Я сейчас не 
буду все их перечислять», — ска-
зал он.

Глава государства подчер-
кнул, что ему было бы «очень 
приятно и полезно» услышать 
мнение старейшин по ряду клю-
чевых позиций. «И мне, и моим 
коллегам, министру Лаврову, ко-
торого вы все хорошо знаете, 
уверен, и моему помощнику го-
сподину Ушакову», — добавил он. 
Упомянутые чиновники присут-
ствовали на встрече.

Беседа была долгой и кон-
структивной. Участники обме-
нялись мнениями по всем боле-
вым точкам международных от-
ношений, рассказал журнали-
стам пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков.

Трофейные доку-
менты будут пред-
ставлены именно 
к 70-летию разгро-
ма нацизма
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КСТАТИ
Владимир Путин проведет пере-
говоры с канцлером ФРГ Ангелой 
Меркель 10 мая. Об этом «Рос-
сийской газете» сообщил пресс-се-
кретарь президента РФ Дмит-
рий Песков. «Состоятся перегово-
ры в Кремле и в узком составе, 
и в более расширенном. Ожидаем 
также, что Путин и Меркель 
проведут совместную пресс-кон-
ференцию», — рассказал Песков.
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Информация
В соответствии с постановлением правительства РФ 

от 3 ноября 2011 г. № 902 Минэкономразвития России 
информирует о коэффициентах-дефляторах к ставке на-
лога на добычу полезных ископаемых при добыче угля 
на II квартал 2015 г.:

на антрацит — 1,109;
на уголь коксующийся — 1,330;
на уголь бурый — 1,040;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующе-

гося и угля бурого, — 1,181.

НАДЗОР Юрий Чайка
просит поправить закон

Суд ждет 
заседателей

Иван Егоров

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ прокурор Юрий Чайка выступил вче-
ра с очередным ежегодным докладом в Совете Федера-
ции.

Еще накануне доклада некоторые СМИ поспешили со-
общить, что Генпрокурор выступит в Верхней палате с 
инициативой о введении в российское законодательство 
института конфискации с положением, обязывающим 
подозреваемого доказывать в суде, что его имущество 
нажито законно. Правда, в итоге выяснилось, что тема 
конфискации не прозвучала, зато Генпрокурор высту-
пил с другими законодательными инициативами. Он, в 
частности, предложил вернуть судебных заседателей 
при рассмотрении дел тяжкой и особо тяжкой категории, 
а также уменьшить количество присяжных заседателей в 
процессе. 

— Мы считаем, что по делам тяжким и особо тяжким, 
рассматриваемым судом, необходимо вернуться к ин-
ституту судебных заседателей, чтобы граждане участво-
вали в отправлении правосудия, — сказал Генпрокурор.

Что касается уменьшения числа присяжных, то, как 
пояснил Чайка,  уже сейчас есть регионы, где очень слож-
но набрать полную  скамейку присяжных, то есть 14 че-
ловек. Кроме того, отсутствие правовых знаний у при-
сяжных часто сказывается при вынесении вердикта. 

— Бывают ошибки, они вынуждены консультировать-
ся с судьей, и мы считаем, что, когда они уходят в совеща-
тельную комнату, с ними должен находиться профессио-
нальный судья, который может их консультировать, — от-
метил глава надзорного ведомства.

Что касается общего состояния законности в стране, 
то Генпрокурор особо остановился на отдельных про-
блемных вопросах.  

Например, он сообщил сенаторам, что по материалам 
прокурорских проверок в 2014 году возбуждено 170 уго-
ловных дел в сфере выполнения оборонного заказа.

За полтора года 
по поручению пре-
зидента прокуроры 
проверили более 600 
предприятий-испол-
нителей гособорон-
заказа, выявили 
свыше 16 тысяч на-
рушений закона. 
1800 должностных 
лиц привлечены к 
дисциплинарной от-
ветственности и по-
чти 650 — к админи-
стративной. По сло-
вам Юрия Чайки, несмотря на то что в последнее время 
наметились положительные тенденции, прокуроры про-
должают выявлять факты нецелевого расходования бюд-
жетных средств, привлечения к производству военной 
продукции фирм-посредников, нередки случаи оплаты 
работ по документам, предоставленным фирмами-од-
нодневками.

— Только средствами прокурорского надзора эти про-
блемы не решить. Должны применяться жесткие меры 
уголовно-правового воздействия к нарушителям закона, 
а они, к сожалению, пробуксовывают, — подчеркнул Ген-
прокурор.

Что касается последних событий вокруг космодрома 
Восточный, то только по представлению Генпрокурату-
ры, было возбуждено 20 уголовных дел, к дисциплинар-
ной ответственности привлечены 228 руководителей. В 
суд направлено 600 заявлений о выплате зарплаты на 
сумму 23 миллиона рублей.

Также Юрий Чайка сообщил вчера, что Генпрокурату-
ра направила в следственные органы материалы о дея-
тельности государственного фонда «Росинфокомин-
вест», который потратил бюджетные 1,5 миллиарда ру-
блей не на заявленные цели. По его данным, последние 
семь лет фонд вообще не реализует долгосрочные инве-
стиционные проекты в сфере IT и не поддерживает новые 
предприятия. 

— Полученные от государства почти 1,5 миллиарда ру-
блей были размещены на банковских депозитах и трати-
лись на приобретение ценных бумаг. В ряде случаев это 
приводило к убыткам, — сообщил Генпрокурор. — Нами 
принято решение  направить материалы в СК и МВД для 
возбуждения дела и проверки обстоятельств причине-
ния ущерба фонду, единственным акционером которого 
является государство.

Также Чайка в своем докладе раскритиковал работу 
Агентства ипотечного жилищного кредитования, за 18 
лет в уставный капитал которого было направлено 95 
миллиардов рублей. Однако, по мнению Генпрокурора, 
деятельность агентства не оказала положительного вли-
яния на развитие российского ипотечного рынка жилья: 
ипотека как была неподъемным бременем для большин-
ства российских семей, так им и осталась.

Центробанк идет навстречу
Такие колебания курса 
рубля уже не испугают 
инвесторов, учитывая, 

что снижение ключевой ставки 
анонсировал экономический 
блок страны, добавляет финан-
совый аналитик Сергей Суве-
ров. Он дает еще более оптими-
стичный прогноз — минус 2 про-
цента, объясняя это тем, что де-
шевые кредиты и чуть ослабев-
ший рубль помогут предприяти-
ям в программах импортозаме-
щения. В противном случае, 
если наша валюта продолжит 
движение вверх, компании мо-
гут растерять пыл и вновь от-
крыть массовые закупки за ру-
бежом.

«Чем ниже ставка, тем боль-
ше риски, — парирует директор 
Института стратегического ана-
лиза ФБК Игорь Николаев. — По-
сле майских праздников, если 
ЦБ понизит ставку на процент, 
будет ослабление рубля, но не 
обвальное. Курс доллара выра-
стет примерно на рубль — до 53».

Но даже таких условий, скорее 
всего, будет недостаточно для биз-
неса и населения, рассуждает ана-
литик Экономической экспер-
тной группы Мария Иванова. Она 
рассчитывает, что предпосылки 
для роста производства и потре-

бительского кредитования полно-
стью сформируются к концу года, 
когда ЦБ снизит ключевую ставку 
уже до 9 процентов.

«Рынок сегодня заложил в курс 
рубля все ожидаемые решения 
Банка России, так что тенденция 
последней недели по снижению 
рубля связана именно с этим, — 
уверен президент Ассоциации ре-
гиональных банков Анатолий Ак-
саков. — Возможна лишь нервная 
реакция у спекулянтов, но рубль 
даже если после майских праздни-
ков и понизится, вернется в тече-
ние нескольких дней к значениям 
этой недели».

Представители малого и сред-
него бизнеса тоже ждут снижения 
ставки ЦБ с нетерпением: вице-
президент «ОПОРЫ России» Вла-
дислав Корочкин надеется на 12 
процентов, а глава общероссий-
ской общественной организации 
«Деловая Россия» Алексей Репик 
скорее на 13 процентов, так как 
политика ЦБ все еще остается кон-
сервативной.

«Мы подходим к моменту, ког-
да подводят очередные итоги реа-
лизации майских указов прези-
дента Владимира Путина. Еще тог-
да существенный акцент был сде-
лан на развитии и поддержке биз-
неса и промышленности. Все это 

делать в условиях дорогого финан-
сирования не получается, — под-
черкивает Алексей Репик. — Со-
хранение ставки без изменений, 
несмотря на наличие предпосы-
лок к этому, плохо скажется на 
экономике. Предприятия, гото-
вые идти вперед, опасаются по-
втора ситуации декабря 2014 года. 
Но если ЦБ создает правильную 
последовательность снижения 
ставки, даже незначительного, то 
это уже основание смотреть на 

оправляющуюся экономику бо-
лее оптимистично».

После того как ставка вновь 
немного опустится, у Банка Рос-
сии будут впереди май и июнь, 
чтобы оценить реакцию на такое 
решение. А в третьем квартале Фе-
дрезерв США уже может повысить 
свои ставки, напоминает Никита 
Масленников, что, скорее всего, 
нарушит планы всех центральных 
банков: «Поэтому российский ЦБ 
должен быстро снижать ставку. 

Тогда у него будет поле для манев-
ра, когда придется ее вновь повы-
шать из-за валютного шторма, ко-
торый придет из-за океана».

Но каким будет решение аме-
риканских властей, пока предска-
зать трудно. Все же основной це-
лью Банка России остается имен-
но укрощение инфляции, которая 
не позволяет доходам населения 
расти. Доцент кафедры фондовых 
рынков и финансового инжини-
ринга РАНХиГС при президенте 
РФ Василий Якимкин считает, что 
ключевая ставка теперь будет не 
единственным инструментом в 
этом нелегком деле.

«Регулятор наверняка обра-
тится к дополнительным мерам, 
чтобы сдерживать индекс потре-
бительских цен. Среди возмож-
ных вариантов — стерилизация из-
лишней денежной массы, ограни-
чения ликвидности и валютных 
операций банков. В конце концов, 
в стенах ЦБ сидят квалифициро-
ванные специалисты, и они сами 
прекрасно понимают, сколько 
должен стоить рубль, чтобы наша 
экономика не затухала», — резю-
мирует эксперт.

АРМИЯ

Сергей Шойгу
проверил
работы 
по Ту-160 
АВИАЦИЯ 
В СТИЛЕ 
МОДЕРН

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА министр обороны Сер-
гей Шойгу побывал в цехах Ка-
занского авиационного завода 
им. Горбунова, где по заказу во-
енного ведомства ремонтируют 
и модернизируют стратегиче-
ские ракетоносцы Ту-160 и даль-
ние сверхзвуковые бомбарди-
ровщики Ту-22М3.

Контракты по такому виду 
техники не только масштабные, 
но и весьма ответственные. Ведь 
речь идет о развитии авиацион-
ной составляющей российской 
ядерной триады. Казанскому 
предприятию отводится в этом 
деле очень важная роль. По ли-
нии минобороны оно на годы 
вперед обеспечено работой. За 
сроками и качеством ее выпол-
нения следят не только основ-
ные заказчики — генералы ВВС, 
но и лично министр обороны.

— Уже сегодня необходимо 
приступить к решению задач не 
только по поддержанию исправ-
ности и модернизации авиаци-
онного парка Дальней авиации, 
но и по воспроизводству ракето-
носцев Ту-160, — сказал Шойгу в 
одном из цехов Казанского авиа-
ционного завода.

До конца нынешнего года парк 
Дальней авиации должен попол-
ниться двумя усовершенствован-
ными стратегическими ракето-
носцами Ту-160 и двенадцатью 
бомбардировщиками Ту-22М3. 

По данным Управления 
пресс-службы и информации во-
енного ведомства, на завод им. 
Горбунова поступили для модер-
низации еще шесть Ту-22М3.

Сам Сергей Шойгу никаких 
заявлений по итогам рабочей по-
ездки в Казань для прессы не де-
лал. Однако известно, что на со-
вещании он поставил перед про-
мышленностью задачу позабо-
титься о техническим оснаще-
нии заводов, работающих в ин-
тересах Дальней авиации. Пра-
ктически все они нуждаются в 
современном оборудовании. 

Детали того, как модернизиру-
ют стратегический летный парк, 
— секретная информация. Тем не 
менее кое-какие сведения в от-
крытом доступе можно найти. 

К примеру, сообщалось, что 
модернизированный Ту-160 по-
мимо используемых сейчас 12 
крылатых ракет Х-55 с заданны-
ми еще на земле координатами 
целей или 24 аэробаллистиче-
ских гиперзвуковых Х-15 смо-
жет нести на борту и использо-
вать для поражения наземных 
объектов свободно падающие 
бомбы и морские мины. 

Да и главное оружие, давшее 
название данному типу самоле-
та, станет или уже стало гораздо 
более мощным. Речь о крылатых 
ракетах нового поколения Х-555 
и Х-101. 

По некоторым данным, они 
имеют увеличенную дальность 
полета и предназначены для по-
ражения как стратегических, 
так и тактических наземных и 
морских целей практически всех 
классов. 

Кроме того, сообщалось, что 
экипаж модернизированного Ту-
160, находящийся за тысячи ки-
лометров от аэродрома припи-
ски, получит возможность свя-
зываться с командным пунктом 
или штабом через космические 
спутники. Это в том числе необ-
ходимо для уточнения коорди-
нат подвижной цели. Например, 
вражеского авианосца. 

Эксперты также говорили об 
улучшенном прицельно-навига-
ционном комплексе, модернизи-
рованном радиоэлектронном и 
авиационном оборудовании для 
стратегического Ту-160.

Что из этой информации уже 
воплотилось или в ближайшие 
месяцы будет реализовано на са-
молетах, стоящих в цехах казан-
ского авиапредприятия, одноз-
начно утверждать трудно. Дело в 
том, что в созданный почти трид-
цать лет назад стратегический 
ракетоносец Ту-160 конструкто-
ры заложили настолько серьез-
ный модернизационный ресурс, 
что усовершенствовать этот са-
молет можно еще ни одно деся-
тилетие. 
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Прерванный полет
Версий много. И пока 
ни одна не получила од-
нозначного подтвер-

ждения. Как сказал первый заме-
ститель главы Роскосмоса Алек-
сандр Иванов, причиной аварии 
могла стать нештатная ситуация 
в момент разделения ракеты и 
корабля. 

Так, эксперты рассматривают 
разгерметизацию «Прогресса» в 
результате некорректной работы 
третьей ступени ракеты-носите-
ля: именно она, по мнению неко-
торых специалистов, могла при-
дать кораблю чрезмерный им-
пульс, а из-за этого мог повре-
диться его корпус. Как говорят 
спецы, анализ параметров орбиты 
показывает: две ступени ракеты 
отработали штатно. Сбой произо-
шел на этапе работы третьей. Из-
за этого корабль оказался на орби-
те выше расчетной. Кроме того, 
происходит сильное вращение его 
вокруг своей оси — скорость около 
90 градусов в секунду. С Земли не-
однократно посылали команду на 
включение основного двигателя 
«Прогресса», однако он не сраба-
тывает.

Вместе с тем сотрудники объе-
диненного центра космических 
операций на авиабазе США Ван-
денберг в Калифорнии обнаружи-
ли 44 обломка неизвестного про-
исхождения на орбите в районе 
корабля «Прогресс М-27М». Сам 
по себе факт мало о чем может 
сказать. Но, как говорится, инфор-
мация к размышлению.

Как могут развиваться собы-
тия? Если связь с «Прогрессом» 
так и не будет установлена, ко-
рабль может сойти с орбиты 5—7 
мая. За два дня до этого будет при-
мерно известен район, над кото-
рым это произойдет. Если удастся 
наладить контакт, то спуск будет 
управляемым. То есть с мини-
мальным риском. Впрочем, как 
считают эксперты, волноваться, 
что какой-то обломок из космоса 
свалится на голову, не стоит: все 
должно сгореть в плотных слоях 
атмосферы. 

Выводы о том, что случилось с 
«Прогрессом М-27М», делать 
рано. Идет анализ ситуации: со-
здана комиссия по расследова-
нию. Первые выводы она должна 
озвучить уже 13 мая. И только по-
сле этого будет принято оконча-
тельное решение о следующем пи-
лотируемом запуске. Старт пило-
тируемого космического аппара-
та «Союз ТМА-17М» ранее запла-
нирован на 26 мая.

В любом случае обидно. После 
стольких за последние годы про-
валов в российском космосе толь-
ко-только стали набирать оборо-
ты, пошла хорошая статистика. И 
опять — авария! Корреспондент 
«РГ» поинтересовался у серьезно-
го западного аналитика: как они 
относятся к таким ЧП? Ответ был 
однозначный: с пониманием. 
Можно сколько угодно злорадст-
вовать, но от отказов техники не 
застрахован никто и никогда. И 
это правда. Достаточно вспомнить 
прошлый год, когда только за одну 

неделю за океаном потеряли сразу 
два космических аппарата: ракету 
и частный космический корабль. 

К счастью, сегодня мы можем 
открыто говорить о наших неуда-
чах. Обсуждать их и искать пути 
решения. Вот недавно отмечали 
юбилей выхода в открытый кос-
мос Алексея Леонова. Полвека 
прошло после этого подвига! И 
лишь совсем недавно сам космо-
навт признался: три или четыре 
ситуации в том полете были смер-
тельными… Но о них до сих пор 
молчали. Говорят:  у каждой ава-

рии есть своя фамилия, имя и от-
чество. Но главное, не наказать ви-
новного, а докопаться до истины. 
Этого принципа всегда придержи-
вался легендарный Главный кон-
структор Сергей Королев. Кстати, 
о том же самом говорит сегодня 
руководитель Роскосмоса Игорь 
Комаров. Недавно на «Деловом за-
втраке» в «РГ» с ним состоялся та-
кой диалог:

— Всех доконала авария 2013 
года, когда Россия потеряла сразу 
три новейших спутника ГЛО-
НАСС. Пошли разговоры: это ди-
версия, не могут так часто наши 
спутники падать, а ракеты — не 
взлетать. Следствие назвало ви-
новного. Спутники перестанут па-
дать? — задали вопрос журналисты 
«РГ». 

— Непосредственная причина 
аварии 2013 года: неправильная 
установка датчика угловых скоро-
стей. Грубо говоря, он был постав-
лен «с ног на голову», — ответил 
Игорь Комаров. — Я сам смотрел: 
там даже есть паз специальный, 
чтобы исключить неправильную 
установку. Так что датчик, видимо, 
просто забили. Следственный ко-
митет России обвинил контролера 
Центра имени Хруничева: не за-
метил ошибки при монтаже. 

— Поменяли человека, взяли 
другого, сделали так, что теперь 
«забить» датчик невозможно? — 
добивались мы. 

— Если вы думаете, что на этом 
все облегченно вздохнули, конеч-
но, нет, — сказал руководитель кос-
мического ведомства. — На одном 
из семинаров мы проводили те-
стирование. Главным был вопрос: 
от чего все проблемы в космиче-
ской отрасли? Примерно 76 про-
центов руководителей ответили: в 
системе управления. 

Следующим после «Прогресса 
М-27М» должен стартовать «Про-
гресс М-28М», запуск которого 
намечался на 6 августа. Для обес-
печения МКС ежегодно запускает-
ся четыре грузовых корабля 
«Прогресс». Каждый «грузовик» 
доставляет на станцию более 2,5 
тонны грузов. Сейчас на МКС за-
пасов хватит на три месяца.

— Мы проведем корректировку 
запусков двух «Прогрессов» в 
этом году: один будет поставлен 
на третий квартал, и второй — на 
четвертый», — пояснил Александр 
Иванов.

Сейчас МКС ничего не угрожа-
ет, «Прогресс» находится на более 
низкой орбите. Первый замести-
тель генконструктора РКК «Энер-
гия» Владимир Соловьев расска-
зал, что общался с космонавтами 
на МКС. Они обеспокоены ситуа-
цией, но готовы и дальше согласно 
плану выполнять программу, на 
научных экспериментах и годо-
вой экспедиции это происшествие 
не отразится.

Корабль «Прогресс М-27М» с 2,5 тонны груза не долетел до МКС. Почему — разбираются специалисты. 

Акцент

 «Прогресс» может сойти 
с орбиты 5—7 мая. Если с ним 
удастся наладить контакт, 
спуск будет управляемым, 
с минимальным риском

Следите за динамикой 
курса валют на сайте
www.rg.ru/sujet/236

В процесс по тяж-
ким делам необхо-
димо вернуть 
институт судебных 
заседателей, счита-
ет Юрий ЧайкаСообщалось, что 

модернизирован-
ный Ту-160 оснастят 
крылатыми ракета-
ми нового поколе-
ния Х-555 и Х-101 

Юрий Чайка: Генпрокуратура направила в следственные 
органы материалы о деятельности «Росинфокоминвеста».
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Страховка полностью покрыла стоимость космического грузовика 
«Прогресс М-27М» и ракеты-носителя «Союз-2.1а», составившую по-
чти 2 млрд рублей. По словам Игоря Комарова, «сама матчасть (то 
есть корабль с ракетой) стоили около 1,986 млрд рублей, это совпадает 
со стоимостью страховки». Общие же расходы на запуск составили 
примерно 2,6 млрд рублей. 

МНЕНИЕ

Владимир Уваров, 
генерал-майор запаса: 

- Все последние космические аварии 

стали возможны из-за отсутствия спе-

циального контроля за подготовкой 

аппаратов: от изготовления деталей и 

комплектующих до последнего этапа 

- пуска. Вывести из строя космиче-

скую технику исключительно просто. 

Чем более высокотехнологичное из-

делие, тем оно более «тонкое». Воен-

ную приемку на космические произ-

водства вернули. Но в режим эффек-

тивной работы она, похоже, еще так и 

не вошла.
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ПОЛИЦИЯ Воры взяли 
в отделении Сбербанка 
11 миллионов рублей

Кража по коду

Михаил Фалалеев

ДЕРЗКАЯ кража произошла в отделении Сбербанка в 
подмосковном городе Видное. Неизвестные преступни-
ки вошли в банк, фактически как к себе домой: открыли 
двери, открыли сейфы, взяли деньги и ушли. Точнее — 
растворились. Вместе с собой визитеры унесли 11 мил-
лионов рублей.

По мнению следователей, кража явно не обошлась без 
участия служащих этого отделения. Воры сумели не 
только подобрать ключи к дверям и сейфам (что, может 
быть, и не представляет особой сложности для профес-
сионалов), но и отключить сигнализацию пультовой ох-
раны полицейской вневедомственной охраны. 

А это уже серьезно: взломы тех объектов, которые офи-
циально охраняет полиция, происходят крайне редко. По-
этому оперативники будут тщательно проверять не 
только банковских работников, но и сотрудников вневе-
домственной охраны — всех, кто имел или мог иметь до-
ступ к кодам.

Кстати, всего три недели назад в городе Видном почти 
на такую же сумму был ограблен ломбард — воры бук-
вально за десять минут выломали оконную решетку и 
унесли сейф, где хранились золота и драгоценностей на 
общую сумму 10 миллионов рублей. 

ПРАЗДНИК  «Авторадио» 
и телеканал НТВ
проведут фестиваль
«Победа»

Музыка 
на Поклонной

Андрей Васянин

К ЮБИЛЕЮ Великой Победы «Авторадио» и телеканал 
НТВ при поддержке департамента культуры Москвы 
проведут 8 мая на Поклонной горе фестиваль «Побе-
да». Любимые песни военных лет, песни нашей Победы 
всем собравшимся споют самые яркие эстрадные зве-
зды страны.

На сцену на Поклонной в этот день выйдут Сергей 
Трофимов, Олег Газманов, Петр Налич, МакSим, Хор 
Турецкого, Денис Майданов, Владимир Пресняков, 
Юлия Савичева, Николай Басков, группы Uma2rmaN, 
«Челси», «Братья Грим», «Дискотека Авария», Jukebox 
и «Блестящие», а также Сати Казанова, Руслан Алехно, 
Дмитрий Колдун, Денис Клявер, Анита Цой и другие 
звезды.

«Авторадио» достойно встречает великий праздник. 
Каждое утро в эти дни для слушателей звучат легендар-
ные сводки «От Советского Информбюро» и поздрав-
ления в адрес ветеранов Великой Отечественной вой-
ны, а также неповторимые песни Великой Отечествен-
ной в исполнении современных российских музыкан-
тов: так, Руслан Алехно поет «Темную ночь», «Братья 
Грим» — «На поле танки грохотали», Би2 — «Случайный 
вальс», в эфир постоянно выходят приуроченные ко 
Дню Победы «живые» концерты. В сетке «Авторадио» и 
телеканала НТВ сейчас — программа «Письма с фрон-
та», в которой звучат реальные письма участников 
войны своим домашним («Здравствуй, дорогая моя 
Мотя, пишу тебе с офицерским приветом, — читал нам в 
эти дни ведущий утреннего шоу Михаил Брагин. — Все 
время думаю о тебе, мечтаю, строю нашу будущую 
жизнь. Лишь бы быть живым...»)

70-летию Великой Победы посвящен и Международ-
ный автопробег «Победа — одна на всех», организован-
ный «Авторадио», АНО «Победа — одна на всех» и Пала-
той молодых законодателей при Совете Федерации. Его 
маршрут проходит по десяти городам-героям Россий-
ской Федерации, Республики Беларусь, а также по тер-
ритории двенадцати стран Европы. Сейчас участники 
медиаэкспедиции в Чехии, а всего за время своего пу-
тешествия они проедут больше 10 000 километров на 
автомобилях «ГАЗ М-20» «Победа», посетив знаковые 
для мировой истории места. Финиш экспедиции — в са-
мый день фестиваля, 8 мая на Поклонной горе в Мо-
скве.

Гуляем — 
от центра до окраин!

— Торжественное от-
к р ы т и е  ф е с т и в а л я 
пройдет на Сокольни-

ческой площади, там состоится 
концерт Александра Скляра, а 
Родион Газманов расскажет о 
мирной жизни в военное время 
— о том, как проходили театраль-
ные премьеры и концерты, как 
снимали кино, — рассказали 
«РГ» в оргкомитете фестиваля. — 
Кроме того, в шесть вечера на-
чнется модный показ костюмов 
40-х годов, а после нее — огром-
ная дискотека.

На всех площадках фестива-
ля развернутся ярмарки, где 
можно купить товары из 14 ре-
гионов России и стран СНГ — от 
сладостей до поделок народных 
мастеров и сувениров. Не обой-
дется без традиционных сим-
волов разных городов: янтаря 
из Калининграда, пуховых 
платков из Оренбуржья, 
рыбы и икры с Камчатки, 
пряников и самоваров 
из Тулы.

Столичные парки к 
открытию своего сезона 
тоже подготовили немало 
интересного. В Музеоне 
выступит французский 
мультмедиа-театр Люка 
Амороса — он впервые 
приедет в Россию, хотя в 
Европе пользуется ог-
ромной популярностью. 
Спектакль начнется в 
21.00, он расскажет о 
жизни современных 
мегаполисов при по-
мощи света, видео и 
строительных лесов, 
из которых актеры 
построят на площа-
ди перед входом в 
Третьяковскую га-
лерею арт-объект.

Н а д  П а р к о м 
Горького с 1 по 
4 мая будут па-
рить инсталля-
ции. Например, 
огромные глаза 

на Пушкинской набережной 
станут следить за каждым про-
ходящим мимо, а на «Облаке 
счастья» москвичи повяжут 
разноцветные ленты. Каждый 

цвет будет символизи-
ровать дружбу, семью, 
любовь или что-то дру-
гое, делающее челове-

ка счастливым. 
Таким образом, 
к концу дня ста-

нет ясно, что горо-
жане ценят больше 
всего. А еще в парке 
пройдет фестиваль ле-
т а ю щ и х  з м е е в ,  в 
Ажурной беседке на 
украшенном цветами 
рояле сыграет ком-
позитор Миша Ми-
щенко, на Фонтан-
ной площади все че-
тыре дня будет идти 

мини-джаз фестиваль. 
«1 мая в летнем киноте-
атре пройдет бесплат-
ный урок джазового во-
кала. С 14.00 все желаю-
щие смогут научиться 
петь песню «Fly Me to the 
Moon»,  написанную в 
1954 году. В разное время 
ее исполняли Фрэнк Си-

натра, Аструд Жил-
берту, Дорис Дэй 
и другие.

Узнать подроб-
ности гуляний в 
и н т е р е с у ю щ е м 

вас празднике проще всего на их 
сайтах или на портале mosgor-
park.ru, где есть большой обзор. 
Помогут желающим выбраться 
в город и сайты ялюблюмоскву.
рф и vesna2015.festmoscow.ru. 
Там есть вся программа празд-
нования не только Первомая, но 
Дня Победы.

Кстати, будет что посмотреть 
в эти длинные выходные и люби-
телям спорта. 1 мая весь день 
большой спортивный праздник 
пройдет в «Лужниках», а из-за 
многочисленных велогонок 
каждый день будут даже пере-
крывать дороги.

Тем же, кто старается избе-
гать людных мест и предпочита-
ет проводить время в кругу се-
мьи и друзей, ничто не помешает 
отправиться на пикник. В ле-
сных массивах и на особо охра-
няемых природных территориях 
столицы готовы 270 пикнико-
вых точек с мангалами, урнами 
и противопожарным инвента-
рем. Рядом со многими из них 
есть беседки со столами и ска-
мейками, где можно разместить-
ся большой компанией или всей 
семьей. Готовить шашлык в этих 
местах можно, не нарушая зако-
на и не боясь устроить пожар. 
Адреса всех пикниковых точек 
есть на сайте департамента при-
родопользования и охраны 
окружающей среды eco.mos.ru.

Однако испортить отдых на 
пикнике может погода — синоп-

тики обещают на 
майские праздни-
ки пусть и незна-
чительное, но по-
холодание, а 
также дожди. 
Б у д у т  о н и 
хоть и не за-
тяжными, но 
все большую 
часть време-
ни небо ока-
жется затя-
нутым туча-
ми. Температу-
ра днем — в райо-
не 13—18 тепла.

Акцент

 На всех площадках фестиваля 
«Московская весна» развер-
нутся ярмарки, где можно 
будет купить товары из 14 
регионов России и стран СНГ 

СУД Правосудие 
применило амнистию 
к присяжным

Подкуп 
не удался

Владимир Полетаев

В ПРЕОБРАЖЕНСКОМ суде Москвы заканчивается про-
цесс над присяжными заседателями, обвинявшимися в 
препятствовании правосудию в рамках судебного разби-
рательства по делу об убийстве полковника Юрия Буда-
нова.

Судьи из народа Диана Ломоносова и Виталий Про-
нин, а также адвокат убийцы Буданова Мурад Мусаев по-
пали в уголовное дело о подкупе присяжных. 

В феврале этого года Преображенский районный суд 
столицы прекратил уголовное преследование Мусаева — 
адвоката осужденного Юсупа Темерханова. Производст-
во было прекращено из-за истечения срока давности, по-
скольку инкриминируемое защитнику преступление от-
носится к категории небольшой тяжести. 

По версии следствия, Мусаев вступил в сговор с при-
сяжными Прониным и Ломоносовой, пообещав выпла-
тить им 6 миллионов рублей за оправдание Темерханова 
при вынесении вердикта. И передал им, по данным след-
ствия, сто тысяч рублей якобы «на текущие расходы», а 
также мобильный телефон «для постоянной шифрован-
ной связи».

Ломоносова отказалась признать свою вину. Но суд 
все равно прекратил против нее уголовное производство 
в связи с амнистией к 70-летию Победы. Присяжная под-
пала под положение, согласно которому от уголовной от-
ветственности освобождаются женщины старше 55 лет, 
если инкриминируемое им преступление не входит в ог-
раничительный список на амнистию.

Пронин признал свою вину. И прокурор попросил суд 
к нему также применить акт об амнистии и освободить 
от наказания.  Пятого мая судья вынесет свое решение.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Евгения Васильева 
выступит с последним словом 
на суде

Гений и злодейство

Владислав Куликов

ВЧЕРА Евгения Васильева сдела-
ла неожиданное заявление в сво-
ей речи на суде. Она призналась, 
что ей польстили некоторые об-
винения прокурора. В частности, 
то, что схемы, которые ей инкри-
минируют, названы гениальны-
ми. 

Однако, по ее мнению, для ле-
сти нет оснований: она не считает 
себя причастной к преступлени-
ям, да и самих преступлений не 
видит. 

Бывшая высокопоставленная 
чиновница минобороны, а сегод-
ня фигурантка по делу «Оборон-
сервиса», за время суда и следст-
вия стала настолько знаменитой, 
что вряд ли нуждается в особых 
представлениях.  Напомним, по 
версии обвинения, Васильева, ис-
пользуя свое служебное положе-
ние, продавала имущество «Обо-
ронсервиса» по, как говорится, 

бросовым ценам. Следствие счи-
тает, что она, «используя свое слу-
жебное положение, выбирала на-
иболее ликвидные объекты не-
движимости, акции и другое иму-
щество, принадлежащие ОАО 
«Оборонсервис», после чего орга-
низовывала их продажу по заве-
домо заниженной цене».

Похищенными средствами 
она распоряжалась через подкон-
трольные ей фирмы. Всего, согла-
сно материалам уголовного дела, 
Евгении Васильевой вменяется 
12 преступных эпизодов. Общий 
ущерб, нанесенный государству 
коррупцией в «Оборонсервисе», 
оценивается в более чем 3 милли-
арда рублей.

Вчера в ходе своего выступле-
ния в суде Евгения Васильева от-
вергла предъявляемые ей претен-
зии. По ее словам, многое в обви-
нительной речи прокурора пол-
ностью «не соответствует дейст-
вительности». 

«Мне лестно, что схемы хище-
ний в минобороны нашли гени-
альными», — сказала Евгения Ва-
сильева, тем не менее, признавать 
их она не собирается. По ее сло-
вам, предъявляемые обвинения — 
это неправда. Также Евгения Ва-
сильева уверяет, что все решения, 
которые принимались департа-
ментом имущественных отноше-
ний министерства, отвечали госу-
дарственным интересам по 
управлению госактивами. Не со-
гласна она и с обвинениями в том, 
что создала преступную группу.

«Все люди, которые назнача-
лись на должности в структурах 
минобороны по моей рекоменда-
ции, соответствовали знаниям и 
навыкам. Я за полтора года вы-
полнила задачу министра оборо-
ны по созданию с нуля департа-
мента имущественных отноше-
ний. Для этого меня и звали», — 
сказала Евгения Васильева в ходе 
судебного заседания. 

У прокуратуры другой взгляд 
на вещи. Ранее гособвинитель за-
являл, что Евгения Васильева 
сама распределяла роли в группе 
сотоварищей, при этом использо-
вала метод кнута и пряника. 

«Васильева привлекла дове-
ренных лиц, с которыми у нее сло-
жились приятельские отношения 
во время учебы в университете. 
Между ними она распределила 
роли в преступной схеме», — рас-
сказывал прокурор Юрий Хали-
зов.  

Сейчас на скамье подсудимых 
вместе с Евгенией Васильевой 
еще несколько человек. На прош-
лой неделе гособвинение попро-
сило для всех фигурантов дела 
условное наказание. Для Василье-
вой — 8 лет условно, для осталь-
ных обвиняемых — от 4 до 6 лет 
условно. Так что тюрьма им не 
грозит, если, конечно, не случит-
ся чего-то из ряда вон выходяще-
го. По закону, суд не может дать 
больше того, что просит обвине-
ния. В свою очередь защита про-
сит оправдать всех подсудимых. 

Сегодня Пресненский суд Мо-
сквы в планирует завершить рас-
смотрение, заслушав реплики 
сторон и последнее слово подсу-
димых. Как сообщалось ранее, для 
своего выступления Евгения Ва-
сильева подготовила несколько 
сотен страниц текста, а сама речь 
рассчитана на несколько часов. 
Если сегодня удастся все закон-
чить, суд удалится для вынесения 
приговора.

Знаменитая 
фигурантка дела 
«Оборонсервиса» 
не признает вину 
и просит 
ее оправдать
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Специально 
для велосипедистов к 
праздникам 
открыли 150 станций 
велопроката. 

Владимир Баршев

ГЛОБАЛЬНАЯ неделя безопа-
сности дорожного движения, 
объявленная ООН, пройдет в 
этом году с 4 по 10 мая. 

Это уже третья такая неделя. 
Первая была объявлена в 2007 
году и посвящалась молодым 
участникам дорожного движе-
ния. Вторая прошла в  2013 году. 
Темой было обеспечение безопа-
сности пешеходов. Тогда была за-
явлена амбициозная цель — ни од-
ного погибшего пешехода. 

Понятно, что достигнуть этой 
цели практически не возможно. 
Тем не менее все усилия были на-
правлены на это. 

И вот нынешняя третья неделя 
пройдет под эгидой детской без-
опасности. Столь трудно дости-
жимой цели, как ни одного погиб-
шего ребенка, никто не ставил. 
Однако все мероприятия, кото-
рые будут проходить, направле-
ны именно на безопасность мало-
летних на дорогах. 

К сожалению, проблема спа-
сения жизни детей настолько за-
вязана на поведении взрослых, 
что разобраться в ней и устра-
нить все негативные факторы не 
хватит не только недели, но и не-
скольких лет. Ведь главное в этом 
— не поведение детей, а попусти-
тельство взрослых. 

Как сообщила представитель 
Всемирной организации здраво-
охранения Елена Юрасова, до-
рожно-транспортные происше-
ствия — одна из главных четырех 
причин гибели детей до 5 лет. А 
что касается подростков в возра-
сте от 15 до 17 лет — это первая 
причина. 

Треть погибших в развитых 
странах, в том числе и в России, 
составляют дети-пассажиры. То 
есть они не могли нарушить пра-
вила, они не могли и воспрепят-
ствовать нарушению. Они просто 
находились в салоне машины, ко-
торая попала в аварию. 

По словам заместителя на-
чальника Главного управления по 

обеспечению безопасности до-
рожного движения Владимира 
Кузина, в 86 процентах случаев 
гибели детей-пассажиров в авто-
мобиле они были не просто при-
стегнуты, но и находились в дет-
ских креслах. 

Конечно, тут возникает во-
прос не только к выжившим води-
телям, но и к качеству самих дет-
ских кресел. 

По словам руководителя эк-
спертного центра «Движение без 
опасности» Натальи Агре, прохо-
дит масштабное исследование 
травмоопасности и безопасности 
различных устройств, фиксиру-
ющих детей. 

В качестве опытной площадки 
выбрана Московская область. 
Здесь сочетаются все возможные 
условия для проведения такого 
исследования: есть скоростные 
магистрали федерального значе-
ния, есть городские дороги и до-
роги регионального значения. 

Кроме того, здесь довольно на-
пряженный трафик. Но при этом  
обеспечена доступность к меди-
цинским центрам. Так вот, в слу-
чае происшествия с ребенком ин-
спекторы переписывают все воз-
можные данные, вплоть до марки 
детского кресла. А медицинские 
центры предоставляют полную 
информацию по каждому постра-
давшему. На основании этих дан-
ных можно сделать вывод, на 
сколько безопасно то или иное 
устройство, обеспечивающее за-
щиту маленького пассажира, а 
также проанализировать основ-
ные причины таких катастроф. 

И все-таки главным фактором 
остается человеческий. А именно 
понимание самих родителей, что 
самое ценное, что они везут в ма-
шине, — это их дети. На объясне-
ние этой простейшей истины бу-
дет направлена вся кампания в 
течение это глобальной недели 
безопасности. 

Причем объяснять это будут 
именно дети. Они уже подготови-
ли декларацию, в которой пропи-
саны все их пожелания. 

ГАИ Эксперты готовят
масштабное исследование 
о системах безопасности детей
в автомобилях

Аварийный выезд

ТРАНСПОРТ В метро наступают технологические выходные

Снова открывается 
«окно»
Светлана Батова

В 
предстоящие выходные, 
когда многие горожане уе-
дут из Москвы и пассажи-

ров на транспорте станет гораздо 
меньше, в столичном метро за-
планировали сразу несколько 
крупных ремонтов. Закрываются 
станции Сокольнической и Та-
ганско-Краснопресненской ли-
нии.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Московского метрополи-
тена, масштабные работы ждут 
юго-запад Сокольнической вет-
ки и восток Таганско-Краснопре-

сненской. Со 2 по 4 мая закрыва-
ется участок от станции «Тропа-
рево» до «Проспекта Вернадско-
го», конечной временно станет 
«Университет». Станции «Тропа-
рево», «Юго-Западная» и «Про-
спект Вернадского» также не от-
кроются после ночного переры-
ва. Здесь будут готовиться к при-
соединению станций «Саларье-
во» и «Румянцево», которые 
должны открыться в этом году. 
Для пассажиров пускают ком-
пенсационный автобус «М», ко-
торый будет ходить от «Тропаре-
ва» до «Университета» с останов-
ками на «Юго-Западной» и «Про-

спекте Вернадского». Пятого мая 
в половину шестого утра линия 
снова заработает от «Бульвара 
Рокоссовского» до «Тропарева».

Второго же мая, но только на 
один день, закроется и участок 
фиолетовой ветки от «Лермон-
товского проспекта» до «Жуле-
бино», эти станции работать не 
будут, конечной станет «Выхи-
но». Здесь строители готовятся к 
подключению станции «Котель-
ники». Компенсационные авто-
бусы пойдут от станции «Выхи-
но» до «Жулебино» с остановкой 
на «Лермонтовском проспекте». 
В воскресенье, 3 мая, с 5.30 утра 

поезда пойдут до «Жулебино», 
все станции снова откроют свои 
двери для пассажиров. 

Как на днях рассказал «РГ» за-
ммэра столицы по вопросам 
строительства Марат Хуснуллин, 
станцию «Котельники» планиру-
ется открыть уже в самые бли-
жайшие дни. «Эта станция пол-
ностью готова, и сейчас идет об-
катка поездов. Мы планируем 
ввести ее к 15 мая, когда Москов-
ский метрополитен будет празд-
новать свое 80-летие», — заявил 
Хуснуллин. 

Станция станет новой конеч-
ной фиолетовой ветки метро. 

Хотя парковка в праздничные дни в 

центре города будет бесплатной, авто-

мобилистам стоит быть осмотритель-

нее — иногда разумнее ехать на обще-

ственном транспорте. Дело в том, что 

из-за спортивных мероприятий и ре-

петиций Парада Победы в городе ог-

раничат движение. С 10.00 до 17.00 

перекроют улицу Косыгина и часть 

Университетского и Мичуринского 

проспектов 1 мая. 2 мая машинам за-

кроют Лужнецкую и Фрунзенскую на-

бережные, а также прилегающие ули-

цы. 3 мая с 12.00 до 17.00 движение ог-

раничат на Садовом кольце.

А 4 мая с 18.00 из-за репетиции Пара-

да перекроют едва ли не весь центр — 

военная техника пойдет по улицам 

Микояна и Сухого, Ленинградскому 

проспекту, Первой Тверской-Ямской 

и Тверской улицам до Красной площа-

ди. Оттуда она по Кремлевской набе-

режной, Новому Арбату и Садовому 

кольцу вернется к Триумфальной пло-

щади, откуда поедет на стоянку на Хо-

дынское поле.

МЕЖДУ ТЕМ

Открывать фестиваль 
«Московская весна» 
на Сокольнической площади 
будет певец Родион Газманов.
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ПРАВО Тюремное 
ведомство планирует 
сократить более 
20 колоний

Больше 
не сидится

Владислав Куликов

ВЧЕРА первый заместитель директора Федеральной 
службы исполнения наказаний России Анатолий Рудый 
сообщил, что в рамках оптимизации по всей стране мо-
гут быть закрыты более 20 колоний. В основном это бу-
дут казенные дома с плохими условиями или располо-
женные в дальних уголках, куда трудно добраться.

Как уже писала «РГ», в этом году число заключенных 
упало до рекордных отметок. В начале весны в местах не 
столь отдаленных содержалось менее 700 тысяч человек. 
По данным экспертов, это самые низкие показатели лет 
за десять. В любом случае, численность тюремного насе-
ления находится у нижней черты.

В итоге в некоторых казенных домах возникла стран-
ная ситуация, когда сотрудников больше, чем сидельцев. 
Впрочем, это исключительные случаи, их не так много. 
Однако до некоторых дальних колоний этапы действи-
тельно стали доходить все реже. Зачем везти арестант-
ский эшелон вдаль, когда и поблизости есть где посадить. 
По данным экспертов, сейчас в казенных домах остают-
ся свободными порядка 100 тысяч мест для заключен-
ных на разных режимах.

Поэтому сейчас, 
как сообщают в Фе-
деральной службе 
исполнения наказа-
ний, во многих коло-
ниях проходит реор-
ганизация. Это зна-
чит, что какие-то ка-
зенные дома пере-
профилируются. На-
пример, была коло-
ния общего режима, 
стала колония-посе-
ление. Или из воспи-
тательной колонии 
сделали колонию для женщин. А некоторые зоны закры-
ваются совсем.

— У нас есть ряд учреждений очень большой удаленно-
сти, — рассказал Анатолий Рудый. — Условия содержания 
там достаточно плохие. И не только осужденные, но и 
наши сотрудники живут в очень плохих условиях: кана-
лизации нет, горячей воды нет. К некоторым колониям 
можно было добраться только в определенное время 
года. Зачем это все?

Он подчеркнул, что оптимизация сети «не коснулась 
ни одного учреждения, которые находятся в приличном 
состоянии». Иными словами, нынешняя ситуация 
просто стала поводом, чтобы повесить замок на те коло-
нии, которые давно было пора убрать с карты. В целом, 
подчеркивают в ведомстве, идет плановая работа.

— Износ всех учреждений, которые мы поставили в 
план оптимизации, — это, как правило, более 75 процен-
тов, — рассказал Анатолий Рудый. — Фактически это учре-
ждения в большинстве своем или в деревянном исполне-
нии, или в достаточно плачевном состоянии, которые 
требуют больших капиталовложений.

Сейчас главная забота ведомства: решить проблемы 
сотрудников закрывающихся колоний. Бросать на про-
извол судьбы никого нельзя. Часть учреждений включи-
ли в программу упразднения градообразующих пред-
приятий, люди получают сертификаты на жилье, переез-
жают к новому месту жительства. Как сообщается, под 
эту программу подпадают около 2 тысяч сотрудников 
ведомства. 

Снижение числа «постояльцев» казенных домов об-
ычно объясняют изменением политики в сфере наказа-
ний: сегодня за решетку стараются отправлять лишь в 
самом крайнем случае, когда иначе нельзя. Например, 
больше половины осужденных, находившихся в колони-
ях в прошлом году, имели срок больше 5 лет. Только за 
убийство сидели 150 тысяч человек, это примерно каж-
дый четвертый заключенный.

За незначительные преступления стараются наказы-
вать гуманными методами. Сейчас активно применяют-
ся ограничение свободы, исправительные работы, штра-
фы и другие альтернативные наказания, не предусма-
тривающие заключения.

Кстати, по данным Судебного департамента при Вер-
ховном суде РФ, в прошлом году были осуждены 719 ты-
сяч человек, из них реальное лишение свободы получили 
около 210 тысяч человек. Правда, число арестов при 
этом растет уже три года подряд. Поэтому в столичных 
следственных изоляторах даже возник перелимит. Одна-
ко рост арестов до сих пор не особо отражался на общей 
численности заключенных. Она падала, так как за решет-
кой идет постоянное движение: кто-то садится, кто-то 
выходит. Есть ли вероятность, что тенденция к сокраще-
нию тюремного населения скоро изменится?  Статистка 
показывает, что, хотя арестов становится больше, число 
осужденных уменьшается. Соответственно, меньше лю-
дей получает и реальное лишение свободы. Так что пока 
прибавления сидельцев в колониях не предвидится.

СМИ Вечерние
новости на 
РЕН ТВ 
будет вести 
Петр 
Марченко
БЕЗ ДЕШЕВЫХ 
СЕНСАЦИЙ

Андрей Васянин

ТЕЛЕВЕДУЩИЙ Пётр Марчен-
ко после долгого перерыва воз-
вращается в федеральный эфир.  
Итоговая программа «Ново-
сти» в 23.00  на РЕН-ТВ стано-
вится авторским информацион-
ным выпуском, в котором будет 
все: политика и экономика, со-
бытия в России и мире, офици-
альные лица и ключевые эк-
сперты, хроника и специальные 
репортажи, подоплека событий 
и основные тренды. Об этом и 
многом другом с понедельника 
по четверг будет рассказывать 
хорошо известный российско-
му зрителю ведущий итоговых 
выпусков.

Петр, каким вы видите  совре-
менный выпуск новостей?
ПЕТР МАРЧЕНКО: Задача любого эфи-
ра — чтоб он был интересен, чтоб 
его смотрели и чтоб новости 
были новостями, которые людям 
было бы интересно обсуждать. То 
есть, произошло событие, давшее 
новость  — и этой новости надо 
придать добавленную стоимость.

И какой «добавленной стоимо-
сти» можно теперь ждать от вас? 
ПЕТР МАРЧЕНКО: Я всегда, даже когда 
вел на телевидении короткие но-
востные выпуски, старался да-
вать происшедшему некий эк-
спресс-анализ. У ежевечерних 
новостей на РЕНе хронометраж 
будет больше, чем у программы 
чисто информационной, минут 
25—26, и «добавленной стоимо-
стью» тут будут актуальные ком-
ментарии лидеров общественно-
го мнения, специалистов из са-
мых разных сфер, которые уме-
ют разговаривать с людьми на 
понятном языке. Конечно, в про-
грамме будут и спецрепортажи, и 
оценка ситуации с самых разных 
позиций и точек зрения. Будем 
вместе пытаться понять, что  про-
изошло и что с этим теперь де-
лать.

У РЕН-ТВ — свой стиль, немного 
консервативный, строгий, выве-
ренный, но с «прицелом» на омо-
ложение аудитории. Как Вы ви-
дите себя в нем?
ПЕТР МАРЧЕНКО: Мне, безусловно, 
нравится, что РЕНу не присуща 
погоня за дешевыми сенсациями,  
что это, действительно, канал 
спокойный и вдумчивый.  Для 
меня мое собственное лицо на 
экране, голос — тоже не более, 
чем форма подачи новостей  Мне 
всегда было важно, что я говорю, 
а не насколько я красив, что я де-
лаю, а не как выгляжу.

Поэтому, наверное, вам в свое 
время и было нетрудно вписать-
ся в команду  Сити ФМ.
ПЕТР МАРЧЕНКО: Но я и начинал на 
«Эхе Москвы», за которым было 
НТВ, потом было радио — и вот 
опять телевидение. Все переме-
шано. Давайте так: я люблю ново-
сти, а они, как известно, продукт 
консервативный, что излагае-
мые по радио, что на экране. Они  
везде остаются новостями, пусть 
радио-интонации, более, скажем 
так, эмоционально акцентирова-
ны, чем на ТВ. Я рад, что продол-
жаю заниматься новостями, вот 
это можно сказать наверняка.

Думаете ли вы над визуальной 
подачей новостей в своей про-
грамме — как над этим думают в 
еженедельной итоговой про-
грамме на новом для вас канале?
ПЕТР МАРЧЕНКО: Не хочу открывать 
карты и давать  громкие обеща-
ния. Напомню только, что у ежед-
невной программы другие трудо-
затраты и другой способ подго-
товки материала, нежели у еже-
недельной, и технологически 
процессы и там и там идут немно-
го по-разному. Обещаю только, 
что к новым для канала вещам мы 
будем двигаться, но   потихоньку. 
Любой продукт требует шлифов-
ки, а как говорил один мой колле-
га, практика — критерий истины. 
Команда, которая будет работать 
со мной, и прежде работала на 
ежевечерних новостях РЕНа,  
весьма достойная и профессио-
нальная. И идеи, чтобы выйти на 
поле для настоящей игры, у нас 
есть.

Мне всегда было 
важнее, что я гово-
рю, а не насколько 
я красив, что я 
на экране делаю, 
а не как я выгляжу

В этом году тюрем-
ное население 
упало до рекордных 
отметок, в результа-
те в колониях пусту-
ет 100 тысяч мест

Технологии В Москве открылась масштабная выставка роботов

7 секунд на загадку
Сергей Жуков 

В 
Москву со всего мира 
«съехались» необыч-
ные роботы. Увидеть их 
и пообщаться с ними 
можно в павильоне № 2 

на ВДНХ, где со вчерашнего дня 
работает уникальная выставка 
«Робостанция». С новейшими 
разработками иностранных и 
российских ученых один из пер-
вых познакомился мэр столицы 
Сергей Собянин.

— В этом летнем сезоне на 
ВДНХ пройдет немало новых ин-
тересных мероприятий, — сказал 
он. — Мы открываем первое из 
них — выставку «Робостанция», 
которая знакомит детей и моло-
дежь с возможностями совре-
менной робототехники. Над-
еюсь, что, посмотрев на роботов, 
многие школьники не только по-
лучат удовольствие, но и всерьез 
заинтересуются профессией ин-
женера. 

Организаторы уверены, что 
выставка будет интересна и взро-
слым. Тем более посмотреть есть 
на что. Концентрация роботов в 
павильоне просто зашкаливает — 
большие и маленькие, говорящие 
и танцующие, поющие и передви-
гающиеся. Всего — более 30 ма-
шин отечественного и зарубеж-
ного производства. Осмотрев эк-
спозицию, корреспондент «РГ» 
заметил, что особый интерес по-
сетители проявляют к «Кубина-
тору» — рекордсмену Книги ре-
кордов Гиннесса, между прочим. 
Робот приехал к нам из Ирлан-
дии, а мировую известность при-
обрел, собирая за считаные се-
кунды небезызвестный нам ку-
бик Рубика. И вот ирландский 
гость предлагает мне на англий-
ском языке стать свидетелем его 
безграничного таланта. Согла-
шаюсь, беру кубик, путаю цвета, 
надеясь тем самым осложнить за-
дачу «железяке», а потом ставлю 
на специальную подставку. Что-
бы отгадать мою «загадку», робо-
ту потребовалось 37 секунд. 
Правда, он может сделать это и за 
семь — кстати, его личный ре-
корд. 

В игровой зоне, по соседству с 
интеллектуальным ирландцем, 
«поселились» спортсмены, с ко-
торыми можно сыграть в шахма-
ты или в баскетбол. Мяч в корзи-
ну побросал и корреспондент 
«РГ». Робот-баскетболист ока-
зался точнее, победив с мини-
мальной разницей. В итоге счет 
5:4 в пользу искусственного раз-
ума. После игры меня встретил 
маленький робот, как выясни-
лось позже — попрошайка. Ходит 
по пятам за людьми, выпрашива-
ет и собирает монетки. В знак 
благодарности играет известные 
мелодии на шарманке. Интере-
сен оказался публике и терапев-
тический робот Paro, созданный 
в Японии. На первый взгляд это 

мягкая игрушка в виде морского 
котика. Но подходишь ближе и 
понимаешь — она как живая. По 
словам инженера «Робостанции» 
Анастасии Мельничук, такие ро-
боты в Стране восходящего сол-
нца давно заменили домашних 
питомцев. Особо они популярны 
в домах престарелых, где завести 
кошку или собаку весьма пробле-
матично.

Влюбленным парам «РГ» со-
ветует обратиться в «Робозагс» — 
там есть возможность зареги-
стрировать виртуальный брак. 
Для этого на мониторе нужно 
указать свои фамилию и имя, за-
тем дать согласие на замужество 
или женитьбу. И вот финальный 
аккорд — робот выдает свидетель-
ство и кольца. Весь процесс, как 
положено в таких случаях, со-
провождается вальсом Мендель-
сона. Но главное, напоминают 
организаторы, не воспринимать 
все всерьез. Поэтому если вы со-
бираетесь обменяться кольцами 
по-настоящему, заявление в 
ЗАГС подать все же придется.

Также на выставке работает 
кинотеатр, где показывают игро-
вые и мультипликационные 
фильмы с участием роботов. А 
еще на «Робостанции» пройдёт 
несколько крупных мероприя-
тий, в том числе II Международ-
ный робофорум «Роботы и люди» 
(29 апреля), московский этап 
Всемирной робототехнической 
олимпиады (15 — 17 мая), шах-
матный турнир «Сыграй с робо-
том-шахматистом» (20 мая) и 
день открытых дверей техниче-
ских вузов и факультетов (30 мая 
— 1 июня).

Примечательно, что подобные 
робототехнические шоу прохо-
дят в Москве не впервые. Напри-
мер, в прошлом году с успехом 
состоялся «Бал роботов», его тог-
да посетили более 150 тысяч че-
ловек. Новую выставку на ВДНХ, 
по оценкам организаторов, уви-
дят уже свыше 500 тысяч гостей.

Помимо этого, на ВДНХ гото-
вит для гостей еще много интере-
сного. «Скоро откроется выстав-
ка военной техники и фотовы-
ставка, посвящённая периоду Ве-
ликой Отечественной войны. В 
Зелёном театре знаменитые ар-
тисты исполнят песни военных 
лет», — рассказал Сергей Собя-
нин. 

Сергея Собянина (слева) впечатлил ирландский робот, за считаные секунды собирающий кубик Рубика. 

АКТУАЛЬНО Сергей Собянин: 
Среднее время ожидания 
в московских МФЦ — 5 минут

И никаких 
очередей

Ольга Игнатова

МЕТОДОЛОГИЮ по управле-
нию очередями предстоит со-
здать руководству центров госу-
слуг. Такое поручение дал вчера 
мэр Москвы Сергей Собянин на 
заседании комиссии по проведе-
нию административной рефор-
мы в столице.

«Опыт, накопленный центра-
ми госуслуг, достаточно боль-
шой и интересный, поэтому 
прошу сделать типовую методо-
логию управления очередями, 
которую можно было бы приме-
нять не только в МФЦ, но и в 
других учреждениях, где идет 
большой поток людей. В откры-
том доступе должна быть воз-
можность наблюдать, в каких 
центрах у нас создаются очере-
ди, для того чтобы людям было 
проще ориентироваться», — под-
черкнул он. Результат, которого 
удалось добиться в московских 
МФЦ (сейчас в городе работает 
104 центра, предоставляющих 
141 госуслугу и выдающих бо-
лее 200 документов), порадовал 
Собянина. Ведь в очереди посе-
титель сейчас стоит не больше 5 
минут.

«Когда мы только запуска-
лись, 80% посетителей стояли к 
«окошкам» порой по часу, — на-
помнила руководитель ГБУ 
МФЦ Елена Громова. — Но мы 
сразу же начали анализировать 
проблемы. К каким выводам 
пришли? Во-первых, изучили 
трафик посетителей. Когда к 
нам больше всего приходит лю-

дей. В это время стали откры-
вать дополнительные «окна». В 
итоге очереди исчезли. Помога-
ет не допускать скопление лю-
дей, по словам Громовой, и то, 
что все сотрудники МФЦ сейчас 
могут почти все госуслуги: «Мы 
идем по пути укрупнения госу-
слуг, — сообщила Елена Громова. 
— Например, при рождении ре-
бенка можем предоставить сра-
зу 10 документов».

Но плохо то, что ряд госуслуг 
по-прежнему можно получить 
как в электронном, так и в бу-
мажном варианте. А это, счита-
ет Сергей Собянин, создает воз-
можность для коррупции и ма-
хинаций, что недопустимо. Поэ-
тому он потребовал все наибо-
лее важные и сложные госуслу-
ги в землепользовании и градо-
строительстве перевести в тече-
ние года исключительно в элек-
тронный вид.

Как отметила первый замру-
ководителя департамента го-
родского имущества Екатерина 
Соловьева, с августа исключи-
тельно в электронный вид пере-
ведут 10 из 14 услуг по земле-
пользованию. Это прежде всего 
предварительное согласование 
предоставления земельного 
участка, договор аренды зе-
мельных участков, договор о пе-
рераспределении земель, нахо-
дящихся в различной собствен-
ности и другие. Пока электрон-
ным вариантом пользуются 20—
25% обратившихся в департа-
мент, но те, кто распробовал, к 
старому не возвращаются.  

ТОРГОВЛЯ Санитарные врачи нашли в Москве 
нарушения в каждом проверенном заведении 
общепита

Еда с палочками
Ирина Огилько

К
ак бы вкусно ни пахли бу-
лочки, беляши, шаурма или 
куры-гриль в палатках об-

щепита у станций метро, санитар-
ные врачи Москвы рекомендуют, 
прежде чем закусить ими,  внима-
тельно изучить витрину, чтобы не 
оказаться с подозрениями на ки-
шечную палочку в больнице. О 
том, чем закончилась внеплано-
вая проверка заведений мелко-
розничной торговли, рассказала 
руководитель управления Роспо-
требнадзора по Москве Елена Ан-
дреева.

 Основной клиент «перекусов 
на ходу» возле станций метро — э 

малообеспеченные и незащи-
щенные слои населения,  школь-
ники, студенты и просто те, кто 
не может позволить себе «расси-
живаться» в кафе и ресторанах. 

— Мы не имеем ничего против 
фаст-фуда, — сказала Андреева. — 
Но он должен быть безопасным. 
К сожалению,  до января нынеш-
него года, когда вступили в силу 
изменения в федеральное зако-
нодательство, мы не имели права 
проводить внеплановых прове-
рок мелкой розницы. Проверять 
эти палатки и кафе можно было 
не чаще одного раза в три года. 
Причем только планово и зара-
нее уведомив владельца.

На сей раз перед проверкой 

Роспотребнадзор по Москве со-
брал жалобы москвичей, напра-
вил запросы и представление в 
прокуратуру о необходимости 
проверки. Получив «добро»,  вра-
чи вышли одновременно по всем 
округам в  105 заведений мелкой 
розницы, из которых 61 — обще-
пит. Нарушения как санитарно-
эпидемиологических норм, угро-
жающих жизни и здоровью гра-
ждан, так и с точки зрения защи-
ты прав потребителя, нашли во 
всех. 

—  В 87,5% салатных наполни-
телей  мы обнаружили кишечные 
палочки и патогенные бактерии, 
в 44,8% — готовых блюд, в 46% — 
инвентаря, оборудования и смы-
вов с рук персонала. В ряде заве-
дений даже анализы не требова-
лись: готовые беляши и шаурму 
пробовали крысы, а тесто, из ко-
торого пекли пироги, лежало ря-
дом с сапогами и бытовой хи-
мией. Овощи хранились в таре 
из-под сырого мяса. Персонал ра-
ботал на кухне без спецодежды, 
перчаток и медицинских книжек, 
не знал, на какое юрлицо работа-
ет, - рассказала Андреева. 

Оштрафовав виновных на 6,3 
млн руб, врачи составили 18 про-
токолов о временном запрете де-
ятельности торговых предприя-
тий на срок от 8 до 30 дней,, 21 
требование о закрытии предпри-
ятий направили в суд. Пять пред-
приятий владельцам пришлось 
демонтировать. В ближайшее 
время проверке подвергнут все 
общепиты, расположенные в 
парках города, чтобы обезопа-
сить выпускников и отдыхающих 
от некачественных услуг.
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Покупая шаурму в ближайшем киоске стоит быть максимально внима-
тельным — такой перекус может стоить здоровья. 

КСТАТИ
Выставка роботов работает 
ежедневно до 23 августа — с 11.00 
до 22.00 часов. Вход платный: для 
взрослых — 650 рублей, для детей 
— 450 рублей. Это в будни, в вы-
ходные — 750 и 490 соответст-
венно. Мастер-классы и лекции 
по робототехнике можно посе-
тить бесплатно без осмотра эк-
спозиции.

Концентрация роботов в павильоне зашкаливает — большие и маленькие, говорящие и танцующие, поющие и 
передвигающиеся. 
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ИНТЕРНЕТ Иностранные
компании, продающие
товары в Сети, хотят
заставить платить налоги

Настреляли 
для бюджета 

Татьяна Шадрина

БОЛЬШАЯ часть российской интернет-индустрии пере-
числяет деньги в США. Однако до сих пор нет статисти-
ки, сколько средств уходит из России с помощью пользо-
вателей, которые даже не задумываются, что являются 
частью схемы вывода капитала. 

Как с этим бороться? Евросоюз, например, готовит 
поправки в законодательство, которые вводят требова-
ние по налоговым отчислениям по IP-адресу конечного 
получателя услуги. В России тоже не хотят терять деньги. 
Как подтвердил в беседе с журналистами помощник пре-
зидента Игорь Щеголев, работа ведется, изучаются раз-
ные модели налогообложения. «Эта практика заслужива-
ет детального рассмотрения, — сказал глава минкомсвязи 
Николай Никифоров. — Прежде всего, вопрос к министер-
ству финансов, но мы готовы всю техническую сторону 
этого вопроса нашим коллегам рассказать и подсказать». 

Глобальные ин-
тернет-компании 
сейчас вне налого-
вой схемы России и 
других стран. Тран-
сграничность Ин-
тернета позволяет 
им брать деньги не 
только за програм-
мы, прослушивание 
музыки, просмотр 
фильмов, но и за по-
купку виртуального 
оружия в компью-
терных играх. И 
деньги российских пользователей уходят за границу. 
Причем положив через платежный терминал на свой 
счет в игре деньги, пользователи не задумываются, куда 
ушли их средства. Для них важно, что они получили 
виртуальные доспехи или бонусы в игре. 

«При экстерриториальном оказании электронных 
услуг сегодня не учитывается фактор нахождения конеч-
ного клиента. Когда вы покупаете те или иные услуги — 
будь то фильмы, музыка, приложения, платежи осу-
ществляете — это никак не привязывается к налогово-
правовому полю РФ», — подтвердил глава минкомсвязи 
Николай Никифоров.  «По сути, это серая экономика, се-
рая в данном случае для России с точки зрения оказания 
услуг зарубежными компаниями на территории РФ. 
Объем этой экономики очень большой, он постоянно на-
растает и будет нарастать», — прогнозирует министр.

Руководитель юридической службы Координационно-
го центра национального домена сети Интернет Сергей 
Копылов подтвердил это, сказав, что распространенным 
является заблуждение, что если иностранный сайт откры-
вается на вашем компьютере, то услуги оказываются в 
России. На самом деле компьютер загрузил с иностранно-
го сайта информацию, которая обрабатывается на терри-
тории другого государства. Если за пользование этой ин-
формацией российский пользователь платит деньги, то он 
оплачивает услуги, предоставленные ему за рубежом. Поэ-
тому в соответствии с главой 25 Налогового кодекса РФ 
эти доходы не подлежат налогообложению у нас.

Если же иностранная компания имеет в России посто-
янное представительство, ее сайт находится территори-
ально у нас, то доходы, получаемые из российских источ-
ников  подлежат налогообложению в общем порядке. 
И возможно, этот порядок изменится. Но вряд ли стои-
мость услуг и доспехов вырастет. Она больше зависит от 
курса валют, отмечают эксперты.

Россия оперативно предложила по-

мощь Украине в тушении пожара под 

Чернобылем, но ответа от украинской 

стороны пока нет. Превышения уров-

ня радиационного фона не зафикси-

ровано. Мониторинг радиационной 

обстановки в районе ЧС ведется кру-

глосуточно. Об этом на специальной 

пресс-конференции в агентстве ТАСС 

сообщил глава МЧС России Владимир 

Пучков.

 При этом, по словам министра, взаи-

модействие с украинцами налажено и 

обмен информацией ведется посто-

янно. Взаимодействие с украинскими 

коллегами хорошее. 

  Все необходимые данные с более 

чем 35 автоматизированных постов 

радиационного контроля и с 20 авто-

матических метеостанций передают-

ся в центры управления Брянской, 

Белгородской, Курской, Смоленской 

областей. Сами ГУ МЧС этих областей 

переведены в режим повышенной го-

товности. Этот же режим объявлен и 

для подразделений сети наблюдения 

и лабораторного контроля. 

 По информации оперативного дежур-

ного, обстановка находится под 

контролем, помощь не требуется. Но 

на всякий случай МЧС России для воз-

можного реагирования готово задей-

ствовать более  1200 человек и свыше 

120 единиц техники.

  Пока же радиационный фон в районе 

пожара около Чернобыльской АЭС 

ниже обычно регистрируемых норм. 

В районе, где бушуют пожары, прошел 

дождь, что также способствовало 

очищению воздуха как минимум от 

вредных взвесей и остатков продук-

тов горения. Эту же информацию под-

тверждают не только спасатели, но и 

ученые, и представители  других ве-

домств. Сейчас ветер  с Украины   дует 

в сторону столицы Белоруссии Минс-

ка. Но сами пожары в зоне отчужде-

ния под Чернобылем, по мнению рос-

сийских ученых, не могут стать причи-

ной загрязнения.  

Подготовил Тимофей Борисов 

МЧС

Чернобыль 
напомнил о себе

В борьбе с огнем участ-
вуют более 200 спасате-
лей, работников лесно-

го хозяйства и 35 единиц техни-
ки, в том числе авиасредства ба-
зирующегося в Нежине спецо-
тряда: три пожарных самолета 
Ан-32П и вертолет Ми-8 с водо-
сливным устройством. Авиацией 
на очаги пожара по состоянию на 
вечер вторника сделано 16 сбро-
сов воды. Это позволило об-
уздать верховой огонь в лесных 
массивах. Сейчас основное вни-
мание горящим молодым дере-
вьям и тлеющей растительной 
подстилке леса. Радиационный 
фон в Чернигове нормальный — 
он не превышает 10 микрорен-
тген в час при допустимой норме 
30 микрорентген. А в непосредст-
венной близости к спецкомбина-
ту «Чернобыльская пуща» — в го-
роде Остер Козелецкого района 
— контрольная станция фиксиру-
ет уровень гамма-фона 11 микро-
рентген в час.

Однако экологи выразили се-
рьезную обеспокоенность в свя-
зи с пожаром. По данным органи-
зации Гринпис, площадь возгора-
ния превышает 10 тысяч гекта-
ров. Так якобы показывают сним-
ки из космоса. И хотя официаль-
но информация не подтвержда-
ется, гринписовцы предостерега-
ют: дым от пожарища распро-
страняется в северном направле-
нии. То есть идет на Могилев, 
Бобруйск, Жлобин. Есть опа-
сность, что позже повернет на 
Минск.  Пора бить тревогу? 
Пресс-секретарь Могилевского 
областного управления МЧС Ва-
дим Врублевский успокоил:

— В связи с пожаром в зоне от-
чуждения Чернобыльской АЭС на 
территории Украины пожарные 
МЧС проводят мониторинг обста-
новки. На особом контроле ситуа-
ция в приграничных территориях 
Брестской и Гомельской областей. 
Республиканским центром управ-
ления и реагирования на чрезвы-
чайные ситуации МЧС постоянно 
уточняется обстановка у украин-
ских коллег. Наша помощь в лик-
видации бедствия им на данный 
момент не требуется. 

Начальник Могилевского обл-
гидромета Николай Костусев кон-
кретизировал:

— Мы мониторим экологиче-
скую обстановку на Могилевщине. 
Для этого в самом Могилеве у нас 
есть 5 атмосферных экологиче-
ских постов и две автоматические 
станции, два поста — в Бобруйске. 
Они работают в постоянном режи-
ме. И могу сказать, что в обоих го-
родах, как и в Горках, Мстиславле, 
Костюковичах радиационный фон 
в норме. В Горках, Могилеве и 
Мстиславле он — 0,12 микрозиверт 
в час, в Бобруйске — 0,11.

По нормам, рекомендованным 
международной комиссией по ра-
диационной защите ВОЗ, естест-
венный усредненный радиацион-
ный фон обычно лежит в пределах 
0,10—0,16 микрозиверт в час. 
Нормой принято считать значе-
ние, не превышающее 0,20 ми-
крозиверт. 

Кстати, по словам специали-
стов облгидромета, в эти дни на 
Могилевщину идет циклон не из 
Украины, а из Польши. В связи с 
чем ожидается заметное похоло-
дание. Тем не менее за обстанов-
кой у соседей внимательно на-
блюдают соответствующие служ-
бы. Инспектор Центра пропаган-

ды Гомельского областного 
управления МЧС Дмитрий Ва-
сильцов говорит, что ситуация 
под контролем:   

— От управлений Киевской и 
Черниговской областей нам по-
ступает информация об опера-
тивной обстановке в зоне пожара. 
И все же накануне вечером на со-
предельной территории с Украи-
ной в 7 наших гарнизонах — На-
ровле, Ельске, Речице, Мозыре, 
Хойниках, Калинковичах и Браги-
не — объявлен режим повышен-
ной готовности.

Вчера также стало известно о 
том, что украинская милиция от-
крыла уголовное дело по факту 
пожара в зоне отчуждения Чер-
нобыльской АЭС. Об этом сооб-
щило агентство РИА Новости со 
ссылкой главное управление 
МВД Украины в Киевской обла-
сти. «По факту пожара открыто 
уголовное производство по ча-
сти первой статьи 245 (уничто-
жение или повреждение объек-
тов растительного мира) Уголов-
ного кодекса Украины», — гово-
рится в сообщении.

Публикацию комментирует 
Егор Анашкин
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Если иностранный 
сайт открывается 
на вашем компьюте-
ре, это не значит, 
что услуги вам 
оказывают в России

Смотрите видеорепортаж 
на сайте
www.rg.ru/art/1113087
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1
В связи с пожарами в 30-километро-

вой зоне Чернобыльской атомной 

электростанции Роспотребнадзором 

организован усиленный мониторинг 

радиационной обстановки в некото-

рых российских регионах. Об этом 

«РГ» сообщили вчера в пресс-службе 

«санитарного» ведомства. «Вооружи-

лись дозиметрами» специалисты в 

Брянской, Курской, Белгородской, 

Воронежской, Смоленской и Ростов-

ской областях, Краснодарском крае, а 

также в Крыму  и Севастополе. 

Напомним, лесной пожар в зоне от-

чуждения под Чернобылем вспыхнул 

накануне днем на площади около 320 

гектаров. При этом в ГСЧС Украины  

заверили, что пожар не угрожает объ-

екту «Укрытие», возведенному над 

аварийным энергоблоком. 

Между тем огонь удалось остановить 

всего в 5 километрах от могильников с 

радиоактивными отходами. Об этом 

сообщил глава украинского МВД Ар-

сен Аваков. Комментируя инцидент, 

он напомнил, что такого пожара не 

было с 1992 года, и добавил, что возни-

кло  подозрение в умышленном под-

жоге, так как очаги оказались сразу в 

нескольких местах по обе стороны 

реки. МВД Украины уже возбудило 

уголовное дело по факту пожара.

Несмотря на это, радиационная об-

становка в России остается стабиль-

ной. Наши мониторинговые точки, 

оценивающие ситуацию в реальном 

времени, не отметили каких-либо от-

клонений от нормы. Превышения 

естественного гамма-фона местно-

сти, характерного для  указанных ре-

гионов, не зафиксировано. 

Лесной пожар в зоне отчуждения Чер-

нобыльской АЭС на Украине не угро-

жает здоровью россиян и в перспекти-

ве, заверили в Роспотребнадзоре. 

«Направление ветра не предполагает 

ухудшения экологической ситуации 

или повышения радиационного фона 

на территории РФ», — отметили в ве-

домстве. Более того, Институт радиа-

ционной гигиены произвел специаль-

ные расчеты, которые подтверждают, 

что ситуация будет стабильной, и ника-

кой угрозы для здоровья россиян нет.  

Подготовил Иван Петров

Любой пожар в зоне отчуждения 

ЧАЭС - это всегда ЧП.  Потому что с не-

избежностью разносит радиоактивое 

загрязнение.  Именно так всегда счи-

тали и продолжают считать в  Полес-

ском государственном радиационно-

экологическом заповеднике. Он обра-

зован в 1988 году на территории бело-

русской зоны отчуждения.  Строгий 

контроль доступа и меры противопо-

жарной охраны,  в том числе действия 

упреждающего характера - едва ли не 

главная забота сотрудников заповед-

ника, в чем я имел возможность убе-

диться, когда бывал в этих местах.  

Ближе всего  непосредственно к 

ЧАЭС и той самой «Чернобыльской 

пуще» на украинской стороне, где воз-

никли пожары, находится Брагинский 

участок заповеднкиа. Для предупре-

ждения и, в случае крайней необходи-

мости, борьбы с природными пожара-

ми здесь построены и поддерживают-

ся в рабочем  состоянии  десять по-

жарно-наблюдательных вышек,  со-

здано 47 пожарных водоемов. В ме-

стечке Комарин размещается пожар-

но-химическая станция,  в Савичах - 

пункт санитарной обработки персо-

нала и техники. За участком закрепле-

но 13 автомобилей, 8 тракторов, 1 ле-

сопожарная машина и насосная стан-

ция.  Следят за порядком на этой тер-

ритории около 170 сотрудников. 

Равняясь на Белоруссию,  сочувствуя  

и желая  успеха тем, кто борется сей-

час с огнем в «Чернобыльской пуще»,  

нам в России не следует забывать, что 

рукотворная беда 1986 года была и 

остается общей. Хотим того или нет, 

но это наследство, которым мы по-

жизненно связаны. Вчера киевские 

чиновники поспешили обрадовать,  

что площадь пожаров  удалось со-

крать с 320 до 270 га.  Утешение сла-

бое, поскольку возникают все новые 

очаги.  По версии экологов, возник-

шее в 30-километровой зоне возгора-

ние прошло в 15 километрах от разру-

шенного четвертого энергоблока. А 

затем  проникло в торфяники, что в 

восьми километрах к западу от бро-

шенного города Припять. И там, уйдя 

под верхний слой почвы и не выдвая 

себя открытыми очагами пламени, мо-

жет остаться надолго, выбрасывая 

большое количества дыма. 

Такие же радиоактивные торфяники, 

напомним, есть и в юго-западных рай-

онах Брянской области. Неплохо бы 

там заняться профилактикой. 

Александр Емельяненков 

БЕЗОПАСНОСТЬ
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Ветер сносит дым от пожара на север, но синоптики предупреждают, что скоро он задует в сторону Киева.  

Премьер Украины Арсений Яценюк лично осмотрел пожар с вертолета, и назвал его крупнейшим с 1992 года.  
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СПЕЦСЛУЖБА В России и КНР 
провели масштабные 
спецоперации

Ударили сообща

Владимир Богданов

ЧУТЬ не закончилась трагедией экспертиза нового на-
ркотика, проведенная в лаборатории Федеральной 
службы по контролю за оборотом наркотиков. Дурь ока-
залась настолько токсичной, что при вскрытии запаян-
ных контейнеров, в которых ее перевозили, находящие-
ся в помещении сотрудники потеряли сознание. Об этом 
вчера сообщил директор ФСКН Виктор Иванов.

— Двоих экспертов пришлось госпитализировать. Все 
последующие изъятия — а всего захвачено 60 контейне-
ров со смертельным веществом, проводились только в 
противогазах. Всего же в ходе трех спецопераций: «Сов-
местный удар», «Синтетический компсин» и «Кавказ-
ский трасферт», проведенных совместно со спецслуж-
бами КНР, мы изъяли 300 килограммов крайне токсич-
ной синтетики, — заявил Иванов.

 По его словам, изъятых наркотиков хватило бы для 
изготовления 6 тонн «спайсов». А это примерно  10 мил-
лионов разовых доз. На «черном рынке» стоимость это-
го зелья оценивается примерно в 3 миллиарда рублей. 

Наркодельцы  наладили устойчивый канал поставки 
и сбыта синтетики из стран Юго-Восточной Азии в Рос-
сию, Белоруссию и Украину. Всей наркоторговлей руко-
водил некий россиянин, находящийся за пределами 
страны. Иванов сообщил, что тот постоянно проживает 
в одной из стран Юго-Восточной Азии. 

Спецоперации проводились в Москве, Пермском и 
Краснодарском краях, Московской и Челябинской об-
ластях. Арестованы 80 человек и активы наркоторгов-
цев на 280 миллионов рублей.  Обнаружено 50 счетов в 
зарубежных банках, куда переводились наркоденьги. 
Два из них принадлежали украинскому Приват-банку, 
хозяином которого является известный олигарх Коло-
мойский. Остальные банки находятся в США и Брази-
лии.

ФЕСТИВАЛЬ

На юбилей 
Чайковского 
в Клин 
приедут 
100 тысяч 
гостей 
БИЛЕТЫ 
ПРОДАНЫ

Ирина Рыбникова

ВСЕ билеты на мероприятия 
Первого международного фести-
валя имени П.И. Чайковского, 
приуроченного к 175-летию со 
дня рождения композитора, рас-
купили за три дня. Как и ожида-
лось, на фестиваль, который тор-
жественно открывается 30 апре-
ля в подмосковном Клину, прие-
дут около 100 тысяч гостей из 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Подмосковья, Твери, городов 
дальнего и ближнего зарубежья.

Клин к наплыву туристов го-
тов. На привокзальной площади 
выстроились в ряд такси с город-
ским логотипом. Это — бесплат-
ный трансфер до гостиниц или 
музеев. У выходов с железнодо-
рожной платформы гостей 
встречают волонтеры, которые и 
буклет с подробным описанием 
клинских достопримечательно-
стей дадут, и дорогу до них пока-
жут. Пропустил волонтера? Не 
беда, на улицах установили че-
тыре информационных киоска в 
наиболее посещаемых народом 
местах. Умные будки не только 
проложат кратчайший путь до 
интересующего объекта, но и 
подскажут, где лучше переку-
сить и на что в Клину стоит по-
смотреть. 

Организаторы фестиваля ут-
верждают, что подобные гадже-
ты появились в Клину впервые в 
стране, даже Москва такими еще 
не обзавелась.

На центральной Соборной 
площади города и у молодежного 
центра смонтировали два огром-
ных экрана. Местные концер-
тные залы, главный из которых 
находится в доме-музее Чайков-
ского, все равно не вместят всех 
желающих послушать классику 
в уникальном исполнении Вен-
ского филармонического орке-
стра под управлением Риккардо 
Мути — этот музыкальный кол-
лектив открывает фестиваль. Да-
лее эстафету передадут большо-
му симфоническому оркестру 
имени Чайковского, оркестру 
Мариинского театра во главе с 
Валерием Гергиевым, пианисту 
Михаилу Плетневу и француз-
скому композитору Антони Же-
рару, специально к фестивалю 
написавшему дуэт для скрипки и 
альта. Все музыкальное «меню» 
в реальном времени будет тран-
слироваться на экраны, чтобы 
насладиться творчеством Чай-
ковского смогли все желающие 
клинчане и гости города.

Накануне фестиваля в Клину 
открыли три новые гостиницы 
на 215 мест. С учетом имеюще-
гося в городе номерного фонда и 
гостиниц, забронированных на 
время проведения фестиваля в 
соседнем Солнечногорске, го-
сти международного музыкаль-
ного форума будут располагать 
1000 номеров. Они будут во-
стребованы в основном гостями 
из-за рубежа и отдаленных го-
родов. Москвичи и жители Под-
московья, скорее всего, приедут 
на день, послушать какого-то 
конкретного исполнителя. Как, 
собственно, и сами музыканты, 
которые ежедневно будут при-
езжать в город на несколько ча-
сов, чтобы только сыграть на 
фестивале. 

После его завершения пусты-
ми гостиницы не останутся. «В 
перспективе Клин будет разви-
ваться как крупный туристиче-
ский центр», — уверена глава 
Клинского района Алёна Со-
кольская. Здесь действительно 
есть на что посмотреть: только с 
жизнью и творчеством Чайков-
ского связаны четыре усадьбы — 
Майданово, Фроловское, Демья-
ново и дом-музей имени компо-
зитора.   

Откроет фестиваль 
Венский филармо-
нический оркестр 
под управлением 
Риккардо Мути
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Трагедия Правда о массовом убийстве одесситов в Доме профсоюзов пробивается к людям

Пепел Одессы
Владислав Воробьев

В
торого мая исполнится 
год, как в одесском 
Доме профсоюзов раз-
ом были застрелены, 
сожжены, задушены, 

замучены до смерти десятки лю-
дей. На вопросы, сколько именно 
убили в тот день в Одессе, кто ор-
ганизовал, спланировал и осуще-
ствил массовую казнь несогла-
сных с «майданизацией» Украи-
ны, до сих пор ответов нет. 

Официальное расследование 
фактически сведено на нет. А в Ки-
еве продолжают уверять, что 
спрятавшиеся в Доме профсоюзов 
от молодчиков «Правого сектора» 
якобы сами себя сожгли. На Запа-
де при этом всячески пытаются 
сделать вид, что верят подобного 
рода киевским выводам. Впрочем, 
есть и такие западные журнали-
сты, кто не просто вслух задает де-
сятки неудобных Киеву вопросов 
по одесской трагедии, но и сам пы-
тается находить ответы.  

Один из них Ульрих Хайден. Он 
провел свое журналистское рас-
следование и снял 45-минутную 
ленту о том, что, по его мнению, в 
действительности произошло в 
Одессе 2 мая 2014 года. В редак-
ции «Российской газеты» прошел 
показ его документального филь-
ма «Беглый огонь».

Когда зажегся свет в зале, стоя-
ла гробовая тишина. Никто не 
аплодировал — слишком жуткие 
кадры мы только что увидели. 
Первым слово взял автор фильма. 

 — Спасибо, что пришли! Я 
знаю, что на просмотр собрались 
люди, которые все это сами пере-
жили, которые максимально 
остро чувствуют одесскую боль. 

Я снял свой фильм, он — на не-
мецком языке. Предназначен в 
первую очередь для немецкой ау-
дитории. Но есть еще варианты на 
английском и русском. Мы пер-
вым делом показали наш фильм в 
Германии в небольшом кинотеа-
тре. Потом в «Фейсбуке» активно 
обсуждали.

А вот главные немецкие газеты, 
к моему большому сожалению, 
проигнорировали наше пригла-
шение. Мы им все материалы ра-
зослали, а они даже маленькой за-
метки не опубликовали. И немец-
кое телевидение не откликнулось. 
Могли бы хотя бы в ночное время 
показать наш фильм, чтобы по-
смотрели те люди, которые инте-
ресуются происходящим на Укра-
ине. Но нет. Практически полное 
молчание со стороны немецких 
СМИ.

Чем вы можете это объяснить?
УЛЬРИХ ХАЙДЕН: Меня часто спра-
шивают, почему в Германии от-

казываются показать ваш фильм 
по телевидению. Что я могу от-
ветить? Тем не менее я надеюсь, 
что потихоньку западные СМИ 
эту тему все равно начнут обсу-
ждать. Ведь наша общая задача — 
провести профессиональное 
расследование, найти винов-
ных. Я делаю все от меня завися-
щее, чтобы не забыли тех, кто 
погиб в Одессе 2 мая прошлого 
года. 

Я немец. Но у нас в Германии 
люди многого не понимают. Они 
думают, что Запад, немецкое пра-
вительство борются на Украине 
за демократию. Они до сих пор не 
знают, у них нет информации, 
что на самом деле творится на 
Украине. 

Я постарался снять фильм для 
немецкой публики, которая не 
понимает, что такое современная 
Украина. Немцы в своем боль-
шинстве не знают многих тонко-
стей. Они, например, не знают, 
что на востоке и юге Украины 
большая часть населения гово-
рит исключительно по-русски. 
Немцы думают, что сейчас на Ук-
раине недавно шла не граждан-
ская война, а война между укра-
инцами и русскими. 

Отсюда и такой низкий КПД ми-
ротворческой миссии ЕС... 
УЛЬРИХ ХАЙДЕН: Если мы хотим со-
хранить Украину единой, я уве-
рен, что надо говорить со всеми 
сторонами конфликта. Но немец-
кое правительство этого не дела-
ет. Поэтому оно виновато в том, 
что Украина сейчас раскололась. 
Это моя личная точка зрения.

Вы были в Одессе, там снимали. 
А как в тот день, 2 мая, вели себя 
ваши коллеги из других немец-
ких СМИ?
УЛЬРИХ ХАЙДЕН: Три первых часа не-
мецкие журналисты сообщали — 
чудовищное преступление, за-
гнали людей в Дом профсоюзов и 
подожгли. Затем трактовка изме-
нилась: непонятные группиров-
ки боролись друг с другом. А по-
том вообще эта тема исчезла из 
немецких СМИ. В итоге несколь-
ко элитных немецких газет под-
вело черту: во всем виноваты 
«русские террористы». Ни слова 
о причастности к трагедии мэра 
Одессы, губернатора, полиции, 
представителей киевских вла-
стей. В том числе поэтому я счи-
таю, что немцы, немецкая поли-
тическая элита получает зама-

занную картину происходящего 
на Украине.

Вы только что видели, что за 
фильм у нас получился в итоге. 
По-голливудски, конечно, не по-
лучилось. Но все равно что-то по-
лучилось. На мой взгляд, это не-
плохое начало.

ДИСКУССИЯ

Последовавшее обсуждение 
оказалось эмоциональным и 
было посвящено не только опи-
санным событиям, но и пережи-
ваниям, которые испытали в про-

цессе просмотра фильма пригла-
шенные «Российской газетой» 
эксперты, коренные одесситы и 
те, кто пережил эту трагедию. 

Активистка «антимайдана» 
Зоя Висковатова рассказала о не-
известных боевиках, стрелявших 
из-за спин милиционеров по 
всем без разбора. О странных пе-
редислокациях групп протестую-
щих, а также о том, что многие 
участвовавшие в избиении «ан-
тимайдановцев» прикрывались 
георгиевской лентой. К слову, 
косвенно использование этого 
способа маскировки нацистами 

подтвердил нынешний депутат 
Рады и бывший заместитель ко-
мандира батальона «Айдар» 
Игорь Мосийчук — в том же кро-
вавом мае он хвастался в соци-
альных сетях, что благодаря ге-
оргиевской ленте ему удавалось 
не узнанным проникать через 
блокпосты «сепаратистов» в До-
нецке. 

Вполне естественно разговор 
перешел от событий в Одессе к 
войне на Донбассе. «Мы говорим 
об Одессе, а думаем о Донбассе. 
Мы думаем о Донбассе, а гово-
рим об Одессе. То есть сегодня 
Одесса и Донецк — это два симво-
ла, которые будоражат весь укра-
инский народ. Причем будора-
жат по-разному. И если в Одессе 
сожгли людей заживо, то Донецк 
сумел извлечь уроки из этой тра-
гедии. Он понял, что его ждет то 
же самое, если он не возьмет в 
руки оружие. Он был вынужден 
это сделать, чтобы защитить 
себя, свой народ, русский язык, 
культуру в целом», — констатиро-
вал Петр Акаёмов, председатель 
правления региональной обще-
ственной организации «Земляче-
ство Донбассовцев» в Москве, 
журналист. 

Его мысль развила Татьяна По-
номаренко, заслуженный худож-
ник Украины. «Вы все слышали не-
давно слова главы МВД Украины 
Арсена Авакова. Он сказал прямо, 
что проще было убить всех, кто 
пришел в обладминистрацию на 
Донбассе, чтобы подавить народ-
ное движение. Я наблюдала, как 
туда начали приходить «сепарати-
сты», и себя тоже к ним причи-
сляю. Захватив обладминистра-
цию, повесив не украинские фла-
ги, они начали говорить о федера-
лизации, о языке, взывали к Киеву. 
Это все происходило очень мирно 

— женщины, дети гуляли, туда при-
носили тушенку, сигареты. Но 
Одесса стала точкой невозвраще-
ния, когда возмутились все. Вспо-
миная слова Авакова, понимаешь, 
что тогда Украина нормально вос-
приняла бы еще не одно массовое 
убийство», — сказала Татьяна По-
номаренко.

Впрочем, тут же вспомнилось, 
что в те же майские дни каратели 
из недавно созданных батальонов 
«Айдар» совершили нечто подоб-
ное в Мариуполе, расстреляв из 
гранатометов городское управле-
ние милиции. Количество погиб-
ших там правоохранителей, отка-
завшихся подчиняться Киеву, и 
просто мирных горожан, некста-
ти оказавшихся рядом с местом 
событий, до сих пор не подсчита-
но. И эта трагедия пока не получи-
ла своего режиссера-документа-
листа.

Наконец, дискуссия перешла к 
попыткам объяснить тот всплеск 
звериной жестокости, который 
обуял мирных украинцев, опу-
стившихся до грубых шуток по 
мучительно погибшим соотечест-
венникам. Писатель Святослав 
Рыбас обосновал это архаически-
ми корнями возобладавшего на 
Украине и давно привнесенного 
извне национализма. С чем согла-
сился генерал-лейтенант, ветеран 
Великой Отечественной войны 
Игорь Осипов, отметивший бес-
смысленную и обескураживаю-
щую жестокость носителей этой 
идеологии, пришедшей из Львова 
и возобладавшей на всей террито-
рии страны, ранее в человеконе-
навистничестве не замеченной. 

В конце разговора участники 
еще раз высказали благодарность 
автору и выразили надежду, что 
фильм получит продолжение, где 
будет полнее освещена роль ны-
нешних правителей Украины, 
прямо или косвенно повинных в 
одесской трагедии. Того же Анд-
рея Парубия, Александра Турчи-
нова, Сергея Пашинского, Бориса 
Филатова и прочих зачинщиков 
происходящей на Украине крова-
вой вакханалии, которым, на са-
мом деле, несть числа.

Подготовил Павел Дульман

До сих пор нет точной информации, 
сколько всего человек погибло 
2 мая 2014 года в Доме профсоюзов.

Акцент

 Немцы думают, что Запад, 
немецкое правительство 
борются на Украине за демо-
кратию. У них просто нет 
информации, что на самом 
деле творится на Украине

КАК ЭТО БЫЛО Накануне 1 мая 1960 года шпионскую миссию самолета-разведчика пресекли в 150 км от Москвы

А завтра сбили Пауэрса
Александр Емельяненков

О 
нарушениях воздушного 
пространства СССР само-
летами-разведчиками 

США в годы «холодной войны» 
рассказано, казалось бы, уже все. 
Но вот позвонил в редакцию, а за-
тем прислал свои записки Сте-
фан Иосифович Ляхович, слу-
живший в радиотехнических 
войсках, и открылся эпизод, ко-
торый проливает новый свет на 
то, как и почему был сбит над 
Уралом 1 мая 1960 года пилот 
американского U-2 Фрэнсис Пау-
эрс. 

Полковник в отставке Ляхо-
вич рассказал о том, как стал сви-
детелем и участником инциден-
та, имевшего большие, в том чи-

сле международные последст-
вия, но у нас в стране по-настоя-
щему не оцененного. И все дело в 
том, утверждает ветеран, что са-
молет-нарушитель, долетевший 
почти до самой Москвы, не толь-
ко не был сбит, но и не был своев-
ременно обнаружен. А доклад од-
ного-единственного расчета, су-
мевшего засечь цель «1245», в 
больших штабах не решались 
принимать всерьез. 

«На 20 километрах самолеты 
не летают» — примерно так, по 
словам Ляховича, отреагировали 
на самое первое сообщение. И 
приказали внимательнее смо-
треть на экран. 

— Цель реальная, сопрово-
ждаю высотомером, сигнал «я 
свой» отсутствует, — последовал 

новый доклад, когда на планшете 
появилась очередная засечка 
цели. 

Чтобы проверить себя, подо-
шли к выносному экрану высото-
мера. На большой дальности — от-
метка высотной цели. А время 
уже на пределе — надо приводить 

в готовность зенитные части, 
чтобы не допустить подхода цели 
к Москве.

Третий доклад на командный 
пункт. А оттуда — с еще большим 
раздражением: «Перестрахов-
щики! Смотрите внимательней!» 

— И я, и мой помощник капи-
тан Шмелев такого ответа не 
ожидали, — рассказывает Ляхо-
вич. — И, не побоявшись ответст-
венности,  нажали «красную» 
кнопку…

В ту же секунду, по его словам,  
на большом пространстве вокруг 
Москвы завыли сирены. Коман-
диры докладывали о готовности 
комплексов С-25 к уничтожению  
цели «1245». Занял свои места и 
боевой расчет нашего командно-
го пункта. Прибыл командир сое-
динения. Я доложил воздушную 
обстановку — от  первой засечки 
цели до момента объявления тре-
воги…

И так вышло, что примерно в 
это же время высотомер пере-
стал выдавать засечки цели.  Но 
командир, прошедший войну 
фронтовик, хорошо понимал, что 
полагаться на «авось» в таких де-
лах нельзя, и абсолютно правиль-
но оценил действия подчинен-
ных. «Продолжаем тренировку!» 
— скомандовал он всем частям  по 
громкой связи, как будто ничего 
и не случилось... 

Прошло пять, может, десять 
минут — на пульте замигала лам-
почка. Звонил маршал Конев. Вы-

слушав доклад командира о на-
ших трех засечках, приказал  все 
данные о проводке цели и маг-
нитные ленты опечатать до при-
бытия комиссии. И только потом 
уже разобрались, что высотный 
разведчик действительно летел к 
Москве до тех пор, пока его не об-
наружили наши локаторы… 

— Упоминаемая воздушная 
цель была обнаружена на высоте 
20 тысяч метров боевым расче-
том дальномера РЛС П-30 и ради-
овысотомера ПРВ-10, — по-воен-
ному лаконично и строго допол-
няет слова своего коллеги и со-

служивца ветеран 219-го радио-
технического центра (РТЦ) под-
полковник в отставке Василий 
Григорьевич  Базюта. — Началь-
ником этого расчета был тогда  
капитан Кривенюк Владимир Ни-
колаевич, служил в 10-м корпусе, 
да и сейчас проживает в Долго-
прудном. Цель-нарушитель дви-
галась с северо-западного на-
правления курсом на Москву и 
была в первый раз зафиксирова-
на на дальности всего 250 кило-
метров,  то есть уже на подлете к  
Твери. Сопровождалась она неу-
стойчиво — с провалами. А когда 

приблизилась еще километров 
на сто, то есть почти вошла в зону 
поражения полков зенитно-ра-
кетной системы С-25, разверну-
лась, изменила курс на юго-за-
падный и через некоторое время 
вышла из зоны радиолокацион-
ного поля 219-го РТЦ...

Что-то вроде резюме нашему 
заочному диалогу подвел Стефан 
Ляхович: «Самое главное было 
не в том, как мы действовали. А в 
том, как действовало высшее ко-
мандование. Оказалось, что до 
этого момента в частях, находя-
щихся на дежурстве и которые 

мы подняли по тревоге, не было 
ракет. И если бы этот разведчик 
летел дальше, то его бы уничто-
жили только условно». 

После того, что случилось 28 
апреля 1960 года, в дело вмешал-
ся лично маршал Конев. И в бли-
жайшие двое суток, утверждают 
ветераны-зенитчики, на боевые 
позиции С-25 были завезены бо-
евые ракеты.
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Никита Хрущев демонстрирует доказательства шпионской миссии сбитого над Уралом U-2.
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ВОТ КАК В ЕВРОПЕ ОЦЕНИВАЮТ ТРАГЕДИЮ В ОДЕССЕ

Вацлав Бартушка, уполномоченный представитель правительства Чехии по во-

просам энергетической безопасности в недавнем интервью оправдал сожже-

ние людей в одесском Доме профсоюзов: «Если вовремя воспротивиться, как, 

например, в Одессе, где их попросту сожгли заживо, или в Днепропетровске, где 

их убили и похоронили вдоль дороги, все будет спокойно. Если этого не сделать, 

ждите войны. Вот и все».

Правда, министр иностранных дел Чехии Лубомир Заоралек в Twitter раскрити-

ковал это заявление: «Вацлав Бартушка использует интерпретацию, которая не-

верна фактически и не имеет морального оправдания. Это абсолютно неприем-

лемо, что сотрудник говорит о сжигании и убийстве людей как подходящих ме-

тодах разрешения конфликтов».

Акцент

 Где-то над Тверью, перед 
позициями зенитных ракет, 
самолет развернулся и ушел 
на Запад через Украину

Куда и зачем рвался 
Пауэрс — новые 
подробности на сайте
www.rg.ru
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ПРОГНОЗ Соцопросы 
в Британии не выявили
лидера в избирательной
гонке

Парламент 
«подвесят»

Сергей Налобин, Лондон

В ВЕЛИКОБРИТАНИИ 7 мая пройдут очередные парла-
ментские выборы, которые подведут черту под пятилет-
ним правлением коалиционного правительства Консер-
вативной партии под руководством Дэвида Кэмерона и 
партии Либеральные демократы во главе с Ником Клег-
гом. 

Задача-максимум для консерваторов — одержать убе-
дительную победу на этих выборах. Это позволило бы им 
реализовать свои давние амбиции — сформировать пра-
вительство безоговорочного большинства и перейти к 
осуществлению реформ, проведение которых, по их сло-
вам, с 2010 года блокируют младшие партнеры по коали-
ции — либеральные демократы. Для этого им необходимо 
набрать от 36 до 40 процентов голосов избирателей и 
провести в Палату общин как минимум 326 своих пред-
ставителей. Но результаты последних британских социо-
логических исследо-
ваний не дают тори 
оснований надеять-
ся на высокие ре-
зультаты. Например, 
по данным опроса, 
проведенного социо-
логической службой 
YouGov в конце мар-
та текущего года — 
после теледебатов 
Кэмерона и лидера 
лейбористской оп-
позиции Эдварда 
Милибэнда — за кон-
серваторов и находящуюся в оппозиции Лейбористскую 
партию Великобритании намеревались проголосовать 
32 и 36 процентов британцев. Еще одно исследование 
указывало на складывающийся паритет в избиратель-
ных предпочтениях жителей туманного Альбиона: лей-
бористов и консерваторов в мае 2015 года планируют 
поддержать по 33 процента опрошенных. 

В пользу формирования по итогам следующих выбо-
ров «подвешенного» парламента, в котором ни одна из 
партий не получит подавляющего большинства, говорят 
основательные замеры данных, проводимые политиче-
ским тотализатором Betfair predicts: вероятность «под-
вешенного» парламента составляет 82 процента, и дина-
мика нарастает. Вероятность убедительной победы лей-
бористов — 6 процентов, а консерваторов — 12 процен-
тов. Тотализатор дал такой прогноз на состав Палаты об-
щин по итогам выборов 7 мая: консерваторы — 280 мест, 
лейбористы — 272 места, шотландские националисты — 
41 место, либерал-демократы — 30 мест. 

По одному из неписаных законов британской полити-
ки, правящая партия всегда теряет голоса на следующих 
парламентских выборах. В ходе последних всеобщих вы-
боров в мае 2010 года консерваторы получили 36,1 про-
цента и смогли провести 306 своих представителей в Па-
лату общин. И это подтверждает вероятность «подве-
шенного» парламента по итогам голосования в мае.

Шок В Киеве решили «околдовать» мир

Магия революции
Павел Дульман

С
егодня в центре Киева 
н а  М и ха й л о в с к о й 
площади пройдет ме-
роприятие, по итогам 
которого массовому 

сознанию украинцев, похоже, 
можно будет ставить оконча-
тельный неутешительный диаг-
ноз. Рядом с мужским монасты-
рем самозваного Киевского па-
триархата и министерством ино-
странных дел две тысячи магов и 
экстрасенсов станут в круг и про-
ведут обряд «зарядки» амулетов-
оберегов, которые потом будут 
носить «защитники родины» в 
зоне «антитеррористической 
операции».

Также служители неизвестных 
культов обратятся к высшим си-
лам о даровании мира. Если ве-
рить рекламе молебна, в роли 
спонсора мероприятия выступает 
Министерство обороны Украины.

Не менее симптоматичен и не-
безынтересен для психиатров 
текст, которым маги, экстрасенсы 
и все прочие сочувствующие со-
зываются на акцию: «Мы тратим 
много энергии на отдых и быто-
вые приоритетные дела. Навер-
ное, нас слишком много. Но ка-
ждая потеря бойца связана с не-
хваткой заботы в наших действи-
ях и молитвах к высшим силам. 
Сейчас не время решать, что луч-
ше: быть экстрасенсом или гряз-
ным политиком, врачом или вла-
дельцем алкогольной компании. 
Сейчас время единения и время 
воплощения идей, которые могут 
остановить организаторов войны. 
В наших обращениях к высшей 
силе во вселенной, в наших молит-
вах находятся все инструменты 
для наилучшего результата, про-
цесса действий наших сыновей, 
наших семей, нашей страны. Мы 
должны четко знать, чего желать». 
Такой путаной тирадой с неясным 
посылом созывает всех прийти на 
Михайловскую площадь органи-
затор шабаша, телевизионный ре-
жиссер Игорь Ратушный. Шаман-
ские заклинания в центре мирово-
го православия будут происхо-
дить за несколько часов до захода 
солнца и начала так называемой 
Вальпургиевой ночи, когда, по 
преданиям, распоясывается все-
возможная мифическая нечисть. 
То, что уповающие на «высшие 
силы» организаторы не могут ос-
мысленно излагать свои идеи и не 
понимают, насколько вызывающе 
с точки зрения традиционного 
христианства выглядит их иници-
атива, к сожалению, не удивляет. 
На Украине задолго до военного 

переворота расплодились всевоз-
можные секты, харизматические 
учения и ереси. Их звездным ча-
сом стал «евромайдан», где самоз-
ваные батюшки и адепты экзоти-
ческих учений установили мо-
лельный шатер и активно вербо-
вали новых адептов. 

И шаманские пляски ради да-
рования мира – не единственный 
признак тяжелого психического 
заболевания украинского общест-
ва. В преддверии Дня Победы по 
всем каналам украинского теле-
видения запущены  рекламные ро-
лики, в которых иезуитски пере-
ворачивается с ног на голову исто-
рия, ветераны Великой отечест-
венной войны благословляют вну-
ков на войну с Россией, и в целом 
ставится знак равенства между 
той священной войной и «анти-
террористической операцией». 
«Помним, гордимся, победим», - 
гласит слоган этих роликов.

Охватившее Украину национа-
листическое сумасшествие, похо-
же, начинают замечать даже в 
США. Например, обозреватель ав-
торитетного американского жур-

нала Foreign Policy Джош Коэн за-
мечает, что принятые недавно 
Верховной радой законы о деком-
мунизации «воздают почести де-
сяткам националистических орга-
низаций, в том числе тем, которые 
были причастны к Холокосту и эт-
ническим чисткам поляков на За-
падной Украине во время и после 
Второй мировой войны». Закон 
этот, по мнению Коэна, рискует 
нанести урон репутации Украины 
в мире. Ведь даже когда Ющенко 
присвоил Бандере звание «Герой 
Украины», то ЕС и президент 
Польши осудили этот шаг. Теперь 
же президент Польши Бронислав 
Коморовский выступает в Раде 
буквально за час до принятия за-
кона о героизации организаторов 
и участников геноцида поляков на 
Волыни. Так или иначе, но Коэн ре-
комендует «друзьям Украины на 
Западе» потребовать от Порошен-
ко наложить на эти законы вето. 

Сергей Шаргунов, 
писатель

Если говорить о мире, то главное, что вызывает опасение — это возобновле-

ние полноценной войны на Украине. Некоторые источники утверждают, что 

наращивается огневая мощь украинской армии. Многие готовы к тому, что 

боевые действия могут возобновиться уже в майские праздники. Очень не хо-

телось бы.

Безотносительно черной магии, само пожелание мира — это очень правильно. 

Если на Украине есть люди, которые прямо и ясно произносят слово «мир» — это 

уже хорошо. Самое ужасное — это воинственное отрицание, неготовность к 

разговору и демонизация противника. Конечно, отказ от демонизации демони-

ческими средствами не вызывает у меня симпатий. Если задуматься, многое 

происходящее на майдане напоминало свистопляску из стихотворения Пушки-

на «Мчатся тучи, вьются тучи». Не хочется ничего гротескно заострять, но и сама 

война была несомненной формой беснования, страшным вихрем, который за-

крутил людей и повел брата на брата.

Сейчас есть прямые методы достижения мира. Одно из ключевых слов здесь не 

из экстрасенсорного, а, безусловно, из христианского лексикона — это слово 

смирение. Чтобы был мир, нужно смириться с мнением людей и уважать его, и 

неважно, крымчане это или жители Донбасса.

Есть разные методы отвлечения людей от тяжелой жизни. Можно все списывать 

на войну или натравливать соседа на соседа, а можно направлять людей вот в та-

кой сектантский тупик. Возможно, кого-то из отчаявшихся и одновременно на-

ивных людей это и отвлечет от прямых вопросов к власти: «Ну, где же обещан-

ное улучшение жизни?».

Подготовила Наталья Лебедева

КОММЕНТАРИЙ

С МЕСТА СОБЫТИЯ Корреспондент «РГ» передает из охваченного 
беспорядками Балтимора

Нацгвардия вошла в город
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», 
Балтимор—Вашингтон 

А
мериканский Балтимор 
(штат Мэриленд) поти-
хоньку приходит в себя по-

сле того, как стал ареной побоищ 
демонстрантов с полицией. 
Крупных беспорядков теперь не 
наблюдается, хотя, по моим ощу-
щениям, человека на месте собы-
тий побывавшего, напряжение в 

городе сохранялось. На улицах 
немноголюдно, даже обычно за-
полненная туристами городская 
гавань пустовала. А в районах, 
где бушевали погромы, до сих 
пор запах гари.

Подразделения Националь-
ной гвардии США начали патру-
лировать улицы Балтимора, 
взяли под охрану городскую ра-
тушу, около которой стояла 
бронемашина, а в воздухе пос-
тоянно стрекотал вертолет. 

Впрочем, гвардейцам не разре-
шается применять оружие, они 
должны препятствовать маро-
дерству и вандализму. Несколь-
ко улиц перекрыты правоохра-
нителями — они в касках, броне-
жилетах и с пластиковыми щи-
тами. 

Власти сообщили, что поря-
док обеспечивают около двух 
тысяч полицейских и гвардей-
цев, но при необходимости их 
число могут довести до пяти ты-

сяч. Немногим меньше журна-
листов и телекамер. На улицах 
собирались стихийные, но мир-
ные акции протеста, в которых 
участвовали несколько сотен 
человек, выкрикивавших ло-
зунги против произвола поли-
ции и расизма. Тем не менее не-
сколько демонстрантов были 
задержаны. В городе продолжа-
ет действовать комендантский 
час с 10 вечера до 5 утра. «Мы 
не проявим толерантности к 

случаям мародерства и ванда-
лизма. Повторения вчерашнего 
не будет», — подчеркнул губер-
натор штата Мэриленд Лэрри 
Хогэн после осмотра пострадав-
шего района города. 

Темнокожая мэр города Сте-
фани Роулинг-Блэйк, со своей 
стороны, обрушилась с крити-
кой на СМИ за то, что те слиш-
ком много внимания уделили 
освещению погромов, игнори-
руя мирные акции протеста. 

Напомним, что сотни афроа-
мериканцев вышли на улицы, 
требуя справедливого расследо-
вания гибели 25-летнего черно-
кожего Фредди Грэя, который 
предположительно погиб из-за 
травмы позвоночника, нанесен-
ной ему полицейскими при за-
держании. 

По данным управления поли-
ции Балтимора, за несколько ча-
сов протестующие сожгли 144 
автомобиля, в том числе не-
сколько полицейских машин, 

подожгли 15 зданий, включая 
аптеку, разграбили торговый 
центр и несколько магазинов 
спиртного. Травмы получили 19 
стражей порядка. Полицейское 
управление сообщило, что пре-
ступные группировки города уг-
рожают расправой правоохра-
нителям. Такой способ выраже-
ния протеста пришелся по вкусу 
далеко не всем. 

Особенно разочарованными 
выглядели жители разгромлен-

ных районов, по большей части 
чернокожие, многие из которых 
вышли на улицы и помогали по-
жарным расчищать их от мусо-
ра и битых стекол.  Беспорядки 
осудили близкие погибшего аф-
роамериканца. Его двоюродная 
сестра Фредерика Грэй заявила 
журналистам, что «насилие — 
это не ответ». 

Однако сам случай гибели 
Фредди Грэя на руках полицей-
ских обратил внимание на про-
блемы жестокости и расизма в 
правоохранительных органах. 
Беспорядки в Балтиморе станут 
непростым испытанием для но-
вого генерального прокурора 
США Лоретты Линч, которая 
была приведена к присяге в по-
недельник. Линч стала первой 
чернокожей женщиной на этой 
должности, и афроамериканцы 
рассчитывают увидеть в ней за-
щитницу своих прав и интере-
сов. Ее ведомство проведет соб-
ственное расследование. 

Вандалы в Балтиморе уничтожили более сотни автомобилей, включая несколько полицейских машин. За это им, 
по законам штата Мэриленд, грозит до трех лет тюрьмы, штраф в размере 2500 долларов плюс компенсация 
ущерба за порчу имущества.  

В переломные моменты истории знахари, колдуны и экстрасенсы особо востребованы людьми. Нынешняя Украина — лишний тому пример. 

Акцент

 Гвардейцам не разрешается 
применять оружие, 
они должны препятствовать 
мародерству и вандализму

Вероятность убеди-
тельной победы 
лейбористов на 
выборах — 6 процен-
тов, а консервато-
ров — 12 процентов

Читайте также: Праздновать 
9 Мая будут как минимум 
20 тысяч киевлян
www.rg.ru/art/1112784
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СОЛИДАРНОСТЬ Берлинские
байкеры поддержали
«Ночных волков»

Доедет ли 
это колесо 
до рейхстага

Анна Розэ, «Российская газета», Берлин

РОССИЙСКИЕ байкеры из клуба «Ночные волки», 
сами того не желая, раскололи немецкое общество. На-
ряду с истеричными призывами запретить их въезд в 
ФРГ, раздается все больше голосов, поддерживающих мо-
топробег в честь 70-летия Победы.

Спикер МИД ФРГ на днях обосновал запрет на въезд 
тем, что визы «были получены без указания об участии в 
мотопробеге». По его словам, «после интенсивных кон-
сультаций правительство ФРГ пришло к выводу, что «Ноч-
ные волки» не преследуют в Германии легитимных целей». 
Этот слабый аргумент был подкреплен и тем, что: «Ноч-
ные волки» оправдывают политику Российской Федера-
ции в Крыму».

В среде немецких 
байкеров эти аргу-
менты встречены с 
недоумением. Член 
правления берлин-
ского байкерского 
клуба Club 
commission Саша 
Дисселькамп заявил 
в интервью газете 
«Тагесшпигель», что не видит «никакой проблемы» в мо-
топробеге. Александр Залдостанов и Дисселькамп позна-
комились и сдружились еще в 80-х годах в Берлине. На сво-
ем веб-сайте берлинский клуб приглашает всех к диалогу, 
уверяя, что «хорошо знает» своих московских друзей и не 
понимает ажиотажа вокруг мотопробега в честь Победы. 
По словам Дисселькампа, несколько недель назад он прие-
хал в Москву, чтобы встретиться с главой «Ночных вол-
ков». Немец вел с Залдостановым «часовые дискуссии», в 
которых каждый отстаивал свои убеждения и «сравнивал 
их с убеждениями собеседника». Кампания за разрешение 
мотопробега «Ночных волков» развернулась и в немецких 
социальных сетях. «Мы освободим им дорогу», — пишет 
Йорн Б. в «Фейсбуке». «Ночные волки» приедут в Берлин. 
И это хорошо!» — пишет пользователь на своей странице, 
приглашая всех продемонстрировать солидарность с Рос-
сией. В ответ на призыв пришли тысячи восторженных от-
кликов. 

Кампания за разре-
шение мотопробега 
«Ночных волков» 
идет в соцсетях

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Вчера ТАСС сообщил о том, что мотоциклисты из РФ, в 
том числе один из членов группы «Ночные волки», посетили 
Освенцим. Владимир Васильев сообщил, что прибыл в Поль-
шу из Чехии, куда прилетел на самолете, а затем взял в арен-
ду мотоцикл. «Для нас всегда была важна история. Я прие-
хал сюда, чтобы напомнить нашим детям, что здесь прои-
зошло, чтобы это не повторилось в будущем», — сказал он.
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МЧС

Наши 
спасатели
прилетели 
в Непал 
РОССИЯ 
ПРИШЛА 
НА ПОМОЩЬ

Тимофей Борисов

В НЕПАЛ прибыли первые рос-
сийские спасательные отряды 
МЧС со спецоборудованием для 
поисков людей под завалами. 
Как только было дано разреше-
ние на приземление в аэропорту 
Катманду, два наших борта тут 
же поднялись в воздух из Нью-
Дели. Там они в течение двух 
дней ожидали, пока будет раз-
гружен аэродром столицы Непа-
ла, забитый самолетами, кото-
рые не могли вылететь из-за под-
земных толчков.

Сейчас в Катманду развер-
нут оперативный штаб МЧС, 
оборудована связь с Нацио-
нальным антикризисным цен-
тром в Москве. Организовано 
несколько бригад, начавших ра-
боту в районах столицы, наибо-
лее пострадавших от 
землетрясения.В результате ка-
тастрофы погибли более 4,5 ты-
сячи человек, свыше 6 миллио-
нов так или иначе пострадали.  
Всего в Непал прилетели около 
100 российских спасателей. 

АВТОРИТЕТНО

Шмидт сказал,
кто опасен 
для мира
КАНЦЛЕР 
ПРОТИВ 
«ЕРУНДЫ»

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

БЫВШИЙ канцлер ФРГ Гельмут 
Шмидт редко показывается на 
публике. Но недавно 96-летний 
политик опубликовал новую 
книгу, которая стала бестселле-
ром. К Шмидту в Германии при-
слушиваются, его мнение обсу-
ждается и имеет большой вес в 
обществе.

Во время ток-шоу на первом 
канале немецкого телевидения 
ARD он заявил, что не Россия осо-
бенно опасна в настоящий мо-
мент, а наоборот, скорее всего, 
США. «Владимира Путина нельзя 
ни в коем случае называть поджи-
гателем войны», — заявил Шмидт. 
«Попытка расширить Европей-
ский союз за счет Украины и Гру-
зии, а еще лучше и Армении была 
довольно-таки большой глупо-
стью, более того, это просто гео-
политическое ребячество», — оце-
нил бывший канцлер ФРГ стрем-
ление Запада расколоть СНГ. 
«Именно тогда и началась эта 
ерунда, задолго до сегодняшнего 
кризиса», — резюмировал Шмидт. 

СИТУАЦИЯ

Delta
прекращает
рейсы 
в Россию
НЕ ПОЛЕТЯТ 
В МОСКВУ

Ярослав Николаев

АВИАКОМПАНИЯ Delta Air 
Lines приняла решение с 1 декаб-
ря 2015 года прекратить полеты 
в Москву. 

В последний, «возвратный» 
рейс Delta Air Lines отправится в 
Нью-Йорк 1 декабря. Однако 
авиакомпания оставила доступ-
ной на своем сайте продажу би-
летов в Москву через Париж и 
Амстердам, откуда рейсы будут 
выполняться авиакомпаниями 
Air France и KLM. Сейчас прямые 
рейсы в США из Москвы осу-
ществляют три авиакомпании. 
Как рассказал «Российской газе-
те» глава аналитического отдела 
агентства «Авиапорт» Олег Пан-
телеев, уход американцев с рын-
ка скажется на уровне конкурен-
ции у нас в стране. «При прочих 
равных снижение уровня конку-
ренции может привести к неко-
торому повышению тарифов на 
такие билеты. Но учитывая при-
влекательные тарифы на переса-
дочные рейсы, сильного роста 
цен на самые дешевые билеты не 
будет, в противном случае пасса-
жиры могут уйти на стыковоч-
ные рейсы», — признался эк-
сперт. 
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БАЛЕТ В Санкт-Петербурге 
завершился 
международный 
фестиваль балета 
Dance open

Быстрее, выше, 
умнее

Лейла Гучмазова

ФЕСТИВАЛЬ Dance open никогда не жалуется. От того 
ли, что к своему 14-му сезону он радостно ведет подрост-
ковые балетные мастер-классы, из которых вырос, а под-
готовка смены способствует оптимизму. Или от того, что 
его дирекция уже привыкла в главном рассчитывать на 
себя и потому не опускает рук ввиду скудеющего бюдже-
та. В этом году Dance open честно предупредил, что на 
пышную церемонию награждения (к которой все так лег-
ко привыкли) и даже просто на призы (в виде роскошно-
го хрустального 
слепка стопы Анны 
Павловой) можно не 
рассчитывать. Ибо 
выбирать дирекции 
пришлось между 
красивым светским 
праздником и пер-
выми гастролями в 
России Венского Штаатсбалета с актуальной програм-
мой. Делайте выводы — Dance open выбрал второе.

Выбор этот — чистый симптом. В программе фести-
валя этого года очевиден крен в сторону «балета с 
умом», интеллектуальной хореографии, к которой в 
наших широтах и особенно в цитадели академического 
балета Санкт-Петербурге отношение натянутое. При-
том собиралась программа не по формальным призна-
кам, а тоже с умом. Фестиваль собрал лучшие достиже-
ния сезона знаменитых трупп: на сцене были Датский 
национальный балет со специально сделанной для Пе-
тербурга гастрольной версией премьеры «Обратно к 
Баху», весьма капризный к условиям гастролей Боль-
шой театр с прогремевшим «Укрощением строптивой» 
Жана-Кристофа Майо и уже упомянутый Венский Шта-
атсбалет с программой трех авторов «Обратный от-
чет». Что ни пункт афиши, то продюсерский подвиг. 

Датчане во главе с неувядающим и в свои 82 мэтром 
Хансом ван Маненом покоряли взвешенным как всегда 
радикализмом. Танец вроде бы собран из привычных 
па, а выглядит завораживающе. Балет Большого, выво-
зящий новинку по Шекспиру из родных стен только 
второй раз, сорвал в вечно ревнующем по части балета 
Петербурге небывалый успех, так что имя хореографа 
Жана-Кристофа Майо тамошние театралы выучили без 
запинки. Главной интригой назначили Wiener 
Staatsballett, единственный раз показавший «Обрат-
ный отсчет» на сцене БДТ. Интрига была тройная: это 

первые за почти 400-летнюю историю венского балета 
гастроли в России. Любимец отечественной публики 
парижанин Манюэль Легри, возглавивший ее несколь-
ко сезонов назад, сменил приоритеты труппы со сред-
него уровня классики на отличного уровня актуальный 
балет. Наконец, в Вене удивительный состав труппы: 
четверо из пяти солистов и пятеро из шести солисток 
окончили русские балетные школы, причем три девуш-
ки — настоящие петербургские «вагановки», и бывалые 
театралы узнали («как она быстро выросла!») Кетеван 
Папаву. 

Понятно, что традиционно напичканный звездами 
финальный гала собран не для удивления критиков, а 
для удовольствия самой широкой публики, но и при 
этом подходе Dance open умудряется покорять и вос-

хищать. Очередной 
умный подход (те-
перь уже режиссу-
ры) представил 
цветным моноли-
том скучновато 
спортивный ракурс 
Королевского бале-
та Ковент Гарден от 
Мелиссы Хэмилтон 
и Эрика Андервуда 

и свежий ветерок вальса «Голоса весны» невесомой 
звезды Балета Сан-Франциско Маши Кочетковой с Хуа-
ном Боада. Вечный мальчик Американского балетного 
театра Даниил Симкин вместе с партнершей Изабел-
лой Бойлстон наверчивал американскую классику 
«Звезды и полосы» в хореографии Баланчина, а Иван 
Васильев с партнершей выжимал заковыристые прыж-
ки «Пламени Парижа». Привычный лоск балетных гала 
сбили три мужских дуэта. Иван Васильев, пробующий 
силы как хореограф, разделил заботы с коллегой из 
Большого театра Денисом Савиным в крошечном «Ан-
дервуде», бойкие Bad boys — Альберт Блэйз и сам Раста 
Томас зажигали в хулиганском фанке, а открытием ве-
чера стали инопланетные аргентинцы близнецы Лом-
бард, танцующие нежным степом Пьяцоллу. Однако 
сделали вечер кубинцы из Норвежского национально-
го балета, обрубившие хореографии Агриппины Вага-
новой в «Эсмеральде» потрясающим уровнем танца. 
Громадный Осиэль Гунео, чье сложение будто не распо-
лагает к виртуозности, осенял сцену чистыми двухме-
тровыми прыжками, а его партнерша Йоланда Корреа 
могла стоять на пуанте с минуту и безусильно наверчи-
вать невероятные тройные фуэте. 

От Dance open на прощание — никаких опрокинутых 
лиц, наоборот: они знать не хотят про кризис и приду-
мали программы до 2019 года. Все-таки балет — искус-
ство неисправимых оптимистов.

УТРАТА

Основатель
группы
«А’Студио»
скоропостиж-
но скончался
РЕКВИЕМ ДЛЯ 
САКСОФОНА

Александр Алексеев

«СЕГОДНЯ от инфаркта умер 
мой друг — первый солист группы 
«А’Студио» Батырхан Шукенов, — 
написал утром в среду на своей 
страничке в Instagram  продюсер 
Александр Семин. — Батыр был 
очень добрым и набожным чело-
веком. С большим сердцем, кото-
рое остановилось. Мы будем за 
тебя молиться и петь твои пе-
сни». 18 мая музыканту должно 
было исполниться 53 года, и в 
этом сезоне его снова пригласили 
на телевидение и самостоятель-
ная творческая карьера, кажется, 
стала вновь налаживаться…

Именно этому улыбчивому и 
приветливому, темноволосому 
крепышу Батырхану Шукенову 
казахская группа во многом и 
была обязана своим успехом в 
конце 80-х. Даже Алла Пугачева 
приметила этих музыкантов, осо-
бенно их брутального солиста, 
который был добродушен, обая-
телен, да еще и замечательно иг-
рал на саксофоне. Поэтому полу-
чил приглашение и в качестве 
сессионного музыканта в студию 
Примадонны. Но главное то, что 
знаменитая певица в те годы ста-
ралась быть еще и продюсером, 
пестующим молодые таланты. И 
поэтому уже вскоре группу  
«А’Студио» пригласила в свои 
«Рождественские встречи». А 
проводила их Пугачева тогда с 
размахом: на самой большой кон-
цертной площадке страны (тогда 
еще СССР) — в спорткомплексе 
«Олимпийский», а в Рождество 
этот многочасовой гала-концерт 
неизменно показывали и по теле-
видению. И уже тогда миллионы 
зрителей узнали «А’Студио» и их 

первые хиты — «Солдата любви», 
«Джулию»… И полюбили за на-
певность, романтичность, по-
восточному чарующие обволаки-
вающие интонации, и в то же вре-
мя — за модные ритмы и красивые 
гармонии.

Первый хит «Джулия» был 
сделан на стыке джазовой поли-
ритмии и энергетики «новой вол-
ны». А общительный и талантли-
вый Батырхан в свободное время 
начал играть на саксофоне и с 
другими звездами. Например, с 
Владимиром Пресняковым-млад-
шим и Аленой Свиридовой поры 
ее хитов «Розовый фламинго» и 
«Никто и никогда». А в середине 
2000 года, спев для родной груп-
пы еще один хит — «Нелюбимая», 
— Батыр решает уйти из 
«А’Студио», решив, что она себя 
исчерпала. В самом деле, группа 
все больше ориентировалось на 
эстраду и простые поп-аранжи-
ровки, а уже первый сольный хит 
Батыра «Дождь» попал в ротации 
многих радиостанций России, да 
и Казахстана. Ведь и свою родину 
музыкант не забывал: регулярно 
играл там в клубах, подолгу за-
держиваясь в Алма-Аты, в пои-
сках нового вдохновения. 

Однако с сольной карьерой в 
«нулевых» не все складывается 
так, как хотелось бы:  композитор 
Павел Есенин (создатель Hi-Fi) 
пишет для Шукенова только не-
сколько песен, а в дальнейшем 
больше занят музыкой для кино. 
Ну а дефицит хороших песен для 
сильных и ярких  исполнителей — 
давняя проблема отечественной 
эстрады. Познал ее и Батыр Шуке-
нов. Что, конечно, не добавляло 
ему хорошего настроения…

Впрочем, 8 февраля 2015 года 
на телеканале «Россия 1» старто-
вал Третий сезон шоу перевопло-
щений «Один в Один», куда при-
гласили и Батыра, где он по-свое-
му интерпретировал песни даже 
стилистически  далеких от него 
Тыниса Мяги и солистки  Boney M 
Лиз Митчелл. И намного более 
близкого и знакомого ему лично 
Владимира Кузьмина. И те, кто 
успел его забыть, снова вспомни-
ли и поддерживали. Правда, пока 
Батыр Шукенов не шел в лидерах. 
Но на 10 мая был назначен оче-
редной, 13-й выпуск телешоу…

Балет — искусство 
неисправимых 
оптимистов

Одно из главных достижений сезона на сцене Dance open — 
Венский Штаатсбалет с программой трех авторов «Обратный 
отчет». 
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Именно Батырхану Шукенову груп-
па «А’Студио» обязана своим успе-
хом в конце 80-х.

Анонс Вышел в свет майский номер журнала «Родина» 

1 мая 1945 года. 
Берлин. Жуков

СОБЫТИЕ Выставку Джозефа Кошута показывают в Мультимедиа Арт Музее

Раздать спички детям?
Жанна Васильева

Н
а его лекции в МАММ, ко-
торую он посвятил своему 
московскому собрату 

Илье Кабакову, перед открытием 
в зале яблоку было негде упасть. 
Для желающих послушать отца 
американского концептуализма, 
которые не попали в зал, тран-
сляция велась в холле. Последние 
опоздавшие садились на пол пе-
ред экраном. Искусство Кошута 
берет в плен точностью мысли, 
юмором и открытостью тракто-
вок. Сам художник после двухне-
дельной московской арт-подго-
товки выставки на вернисаже пе-
редвигался в офисном кресле 
(из-за сильных болей в спине по-
сле операции), излучая доброже-
лательность, внимание и готов-
ность ответить на град вопросов, 
который на него сыпался.

«Слова, слова, слова…» — говорил 
известный персонаж Шекспира. 
Вы в своих работах не только их 
пишете, но и зачеркиваете…
ДЖОЗЕФ КОШУТ: Это другой способ 
высказывания. Художник рабо-
тает со значениями, не с краска-
ми и формами. Можно работать с 
чем угодно, чтобы производить 
смыслы. Даже зачеркивание 
тоже работает на создание ново-
го смысла.

Судя по тому, что вы говорили 
на лекции, кроме слов и их за-
черкивания для вас очень важно 
пространство, с которым вы ра-
ботаете…
ДЖОЗЕФ КОШУТ: Архитектура — это 
половина выставки.
Архитектура вообще самый пси-
хологический вид искусства. 
Входя в пространство старого 
здания, мы ступаем на террито-
рию былых эпох. Если уж мы за-
тронули этот вопрос… На мой 
взгляд, так называемый евроди-
зайн — огромная трагедия. Я бы 
его назвал «евродиснеем»… Фа-

сад старого города сохранен, вы 
входите внутрь здания — а там 
крохотные офисы, позволяющие 
извлечь максимум прибыли из 
«элитной» недвижимости. Идет 
громадное разрушение аутен-
тичной культуры под именем ре-
конструкции и обновления. Это 
разрушение, которым мы обяза-
ны крупным корпорациям. 

Дисней-то чем виноват? Тем, что 
подходит для игры слов — дис-
ней, дизайн?
ДЖОЗЕФ КОШУТ: Конечно, Дисней ни 
в чем не виноват. Вопрос о власти 
корпораций — глобальная про-
блема. Но «вирус» этой культу-
ры, которой безразлична аутен-
тичность, зародился в Америке. 
Американская культура создава-
лась предпринимателями, биз-
несменами. В Америке этот тип 
мышления укрепился и торжест-
вовал. И американцы смогли 
убедить мир в его эффективно-
сти. 

Но все-таки цены и ценности со-
относятся друг с другом?
ДЖОЗЕФ КОШУТ: Прямой связи нет. 
Скажем, что происходит на аук-
ционах? Там «разогревают» не-
большую кучку миллиардеров, 
представляя им произведения 
искусства как призы или трофеи, 
за которые они борются. Какое 
отношение к реальности имеют 
эти цены? Никакого. Для реаль-
ных ценностей искусства это 
разрушительно.

Сейчас все только и говорят о 
«реальных» ценностях. Что вы 
подразумеваете под ними?
ДЖОЗЕФ КОШУТ: История искусст-
ва — это история идей. История 
того, как искусство в каком-то 
смысле меняло мир. Значим 
именно вклад произведения в 
историю идей. Нельзя сводить 
смысл искусства к извлечению 
прибыли миллионерами.
Вы можете, конечно, малообра-
зованному человеку сказать, что 
лучший художник — это самый 
дорогой художник. Но это от-
нюдь не всегда правда. Рынок пе-
ременчив, приблизителен в 
оценках и склонен к заблуждени-
ям. Кто сейчас помнит француз-
ского художника Уильяма Адоль-
фа Бугро? А в конце XIX века он 
был одним из самых дорогих ху-
дожников. И что с того?
Лучшие работы 1980-х — это не-
большие фаллоцентричные по-
лотна Георга Базелица или Джу-
лиана Шнабеля. Вопрос, насколь-
ко релевантно произведение сво-
ему времени? На мой взгляд, не-
большие фотографии, сделанные 
женщинами, более соотносятся с 
эпохой 1980-х, точнее говорят о 
ней. Но у рынка нет мозгов.

Моя позиция такова. Наибо-
лее сильны в нашем мире, как на 
Востоке, так и на Западе, две со-
циальные группы: бизнесмены 
и политики. Деятельность и тех, 
и других, определяется близки-
ми, если не сиюминутными, це-
лями. В отличие от них, у людей, 

вовлеченных в куль-
турную деятельность 
или занятых ис-
кусством, гово-
рим ли мы об 
интеллекту-
алах или ху-
дожниках, 
ц е л и  д о л -
госрочные. 
Они прядут 
нить-осно-
ву в ткани 
с о ц и у м а . 
Я   н а з ы в а ю 
их «взрослы-
ми» людьми 
общества. 
П о э т о м у 
если худож-
ников уби-
вают или за-
к л ю ч а ю т 
в   т ю р ь м у, 
преследуют 
интеллекту-
алов, то по-
л и т и к и , 
к о т о р ы е 
это  допу-
скают, фак-
т и ч е с к и 
изолируют 
« в з р о -
с л у ю » 
часть насе-
ления, ко-
торая спо-
собна най-
ти дально-
видные ре-
шения.

Метафорически выражаясь, 
оставляют спички детям?
ДЖОЗЕФ КОШУТ: Что-то вроде этого...

Акцент

 Искусство Кошута берет 
в плен точностью мысли, 
юмором и открытостью 
трактовок

Смотрите фоторепортаж 
с выставки на сайте
www.rg.ru/art/1112284

В 
0 часов 50 минут 9 мая 
1945 года заседание, 
на котором была при-
нята безоговорочная 
капитуляция немец-

ких вооруженных сил, закры-
лось. Потом состоялся прием, 
который прошел с большим 
подъемом. ... Праздничный ужин 
закончился утром песнями и 
плясками. Вне конкуренции пля-
сали советские генералы. Я тоже 
не удержался и, вспомнив свою 
юность, сплясал «русскую», — 
вспоминал после войны Георгий 
Жуков...

Заиграл вдруг баян.  И не 
просто заиграл, а с ходу рванул 
«русского». В середине зала ста-
ли расступаться. Русские все за-

тихли в ожидании: кто же вый-
дет в круг? Иностранцы замер-
ли, вообще не понимая, что про-
исходит.

И вдруг в образовавшийся 
круг к баянисту выскочил мар-
шал Жуков! Он легко «прошел-
ся» и, как это ярко и точно выра-
зил Твардовский в «Василии 
Теркине», «пошел, пошел рабо-
тать, наступая и грозя...». Все тут 
в нем всколыхнулось — и трудная 
война, и горечь потерь, и родная 
калужская Стрелковщина, нау-
чившая его этим лихим колен-
цам и движениям, и торжество 
жизни, преодолевшее весь смрад 
и ужас только что отгремевшей 
войны. И всем, наблюдавшим 
этот танец, выплеснувшийся из 

самой глубины русской души 
маршала, вдруг с ослепительной 
очевидностью открылось: это и 
есть венец их торжества — воин 
из воинов, лучший из них, тан-
цует свой ликующий танец побе-
дителя.

Рассказ о танце победителя в 
поверженном Берлине венчает 
майский номер журнала «Роди-
на», посвященный 70-летию Ве-
ликой Победы. Главные герои 
номера — люди первого часа вой-
ны. Те, кто в критический мо-
мент готов взять всю полноту 
ответственности на себя. Те, кто 
не боится ни врага, ни начальст-
ва. Отважные, неуступчивые, 
колючие...

Герой Советского Союза, 

гвардии старшина Павел Дубин-
да, награжденный полководче-
ским орденом. Лейтенант-тан-
кист Ион Деген, ушедший на 
фронт после 9-го класса и закон-
чивший войну в Кенигсберге. 
Капитан-лейтенант Федор Бур-
мистров, принявший последний 
бой Второй мировой войны — 18 
августа 1945 года на рейде Вла-
дивостокской нефтебазы, кото-
рую атаковал японский летчик-
камикадзе...

«Я миг непрожитого дня, я 
бой на дальнем рубеже, я пламя 
Вечного огня и пламя гильзы в 
блиндаже», — поэты-фронтови-
ки, погибшие и выжившие на 
войне, стали соавторами этого 
номера.

1 мая 1945 года. Берлин. Георгий Жуков возле Бранденбургских ворот, через которые пришла долгожданная Победа.

Свежий номер журнала «Родина» 
посвящен 70-летию Великой 
Победы.

A
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Фестиваль собрал 
лучшие достижения 
сезона знаменитых 
трупп
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Джозеф Кошут : «Нельзя сводить смысл искусства к извлечению прибы-
ли миллионерами».
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СООБЩЕНИЕ 
о проведении годового Общего собрания акционеров 
Открытого акционерного общества «Газпром нефть» 

(ОАО «Газпром нефть»)
Место нахождения Общества: Российская Федерация, 
190000, г. Санкт-Петербург, ул. Галерная, д. 5, лит. А

УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР!
Совет директоров ОАО «Газпром нефть» уведомляет Вас о 

проведении годового Общего собрания акционеров, которое со-
стоится 5 июня 2015 г.

Годовое Общее собрание акционеров проводится в форме со-
брания (совместное присутствие акционеров для обсуждения 
вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, постав-
ленным на голосование, с предварительным направлением 
(вручением) бюллетеней для голосования до проведения Общего 
собрания акционеров Общества).

Место проведения собрания: г. Москва, ул. Наметкина, д. 
16, корпус № 2, конференц-зал № 1 (схема проезда располо-
жена на официальном сайте ОАО «Газпром нефть» по адресу: 
www.gazprom-neft.ru).

Начало проведения собрания: 11.00.
Дата и время начала регистрации лиц, участвующих в собра-

нии: 5 июня 2015 г., 10.00.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в со-

брании: 17 апреля 2015 г., конец операционного дня.
Почтовый адрес, по которому могут направляться заполнен-

ные бюллетени, дата и время, до которых Обществом принима-
ются ранее направленные бюллетени (принявшими участие в Об-
щем собрании акционеров считаются акционеры, бюллетени ко-
торых получены не позднее двух дней до даты проведения Обще-
го собрания акционеров): 190000, г. Санкт-Петербург, ул. По-
чтамтская, д. 3—5, ОАО «Газпром нефть» до 18.00 2 июня 
2015 г.

ПОВЕСТКА ДНЯ  
ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ:

1. Утверждение годового отчета ОАО «Газпром нефть» за 2014 
год.

2. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том чис-
ле отчетов о прибылях и убытках (счетов прибылей и убытков) 
ОАО «Газпром нефть» за 2014 год.

3. О распределении прибыли ОАО «Газпром нефть» за 2014 год.
4. О размере дивидендов, форме и сроках их выплаты, а также 

о дате, на которую определяются лица, имеющие право на полу-
чение дивидендов по результатам 2014 года.

5. Избрание членов Совета директоров ОАО «Газпром 
нефть».

6. Избрание членов Ревизионной комиссии ОАО «Газпром 
нефть».

7. Утверждение аудитора ОАО «Газпром нефть» на 2015 год.
8. О вознаграждении членов Совета директоров ОАО «Газ-

пром нефть».
9. О вознаграждении членов Ревизионной комиссии ОАО 

«Газпром нефть».
10. О внесении изменений в Положение о Ревизионной комис-

сии ОАО «Газпром нефть».
С информацией (материалами), подлежащей предоставлению 

акционерам при подготовке к проведению годового Общего со-
брания акционеров, информацией о наличии письменного согла-
сия выдвинутых кандидатов на избрание в соответствующий ор-
ган Общества можно ознакомиться в течение 20 дней до даты про-
ведения годового Общего собрания акционеров ОАО «Газпром 
нефть» по рабочим дням с 9.00 до 18.00 по адресам: 117647, 
г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 125А, 190000, г. Санкт-
Петербург, ул. Почтамтская, д. 3—5 и 190000, г. Санкт-
Петербург, ул. Галерная, д. 5, лит. А (тел. 8-800-700-3152, зво-
нок по России бесплатный, адрес электронной почты: 
shareholders@gazprom-neft.ru), на официальном сайте ОАО «Газ-
пром нефть» в сети INTERNET по адресу: www.gazprom-neft.
ru.

Указанная информация (материалы) будет также доступна 
лицам, принимающим участие в Общем собрании акционеров 
ОАО «Газпром нефть», во время его проведения.

ДЛЯ РЕГИСТРАЦИИ УЧАСТНИКУ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ 
АКЦИОНЕРОВ НЕОБХОДИМО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ:

Физическому лицу — паспорт или иной документ, удостове-
ряющий личность в соответствии c действующим законодатель-
ством (в случае смены паспорта в новом должен иметься штамп с 
реквизитами прежнего паспорта либо предъявляется справка из 
уполномоченного государственного органа, выдавшего паспорт, 
с указанием реквизитов как нового, так и прежнего паспортов):

— уполномоченному представителю физического 
лица — кроме документа, удостоверяющего личность, иметь до-
веренность, оформленную в соответствии с требованиями статьи 
57 Федерального закона от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционер-
ных обществах»;

— законному представителю физического лица — кроме 
документа, удостоверяющего личность, иметь документы, под-
тверждающие законные полномочия.

Уполномоченному представителю юридического лица — 
кроме документа, удостоверяющего личность, иметь документы, 
подтверждающие его право действовать от имени юридического 
лица без доверенности, либо доверенность, оформленную в соот-
ветствии с требованиями статьи 57 Федерального закона от 
26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционерных обществах».

Уполномоченному представителю иностранного физи-
ческого лица или юридического лица — кроме документа, удо-
стоверяющего личность, иметь доверенность, удостоверенную пу-
тем проставления APOSTILLE в соответствии с Гаагской конвен-
цией 1961 г., либо легализованную в установленном порядке.

Документы, удостоверяющие полномочия правопреемников 
и представителей лиц, включенных в список лиц, имеющих право 
на участие в Общем собрании (их копии, засвидетельствованные 
в установленном порядке), прилагаются к направляемым этими 
лицами бюллетеням для голосования или передаются в Счет-
ную комиссию.

ВНИМАНИЕ! Акционеры (их уполномоченные предста-
вители), изъявившие желание принять личное участие в 
Общем собрании акционеров, должны пройти обязатель-
ную регистрацию в Счетной комиссии собрания.

Акционер, лично участвующий в собрании, должен явиться на 
регистрацию с бюллетенями, полученными по почте, либо пере-
дать их представителю, уполномоченному акционером на уча-
стие и голосование в собрании.

Совет директоров ОАО «Газпром нефть»

Уважаемый акционер!
В соответствии с требованиями п.5 ст.44 Федерального закона 

от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционерных обществах» и п.1 ст.7 
Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодей-
ствии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступ-
ным путем, и финансированию терроризма» лицу, зарегистриро-
ванному в реестре акционеров Общества, необходимо своевре-
менно, но не реже 1 раза в год, обновлять информацию о себе, 
своих представителях, а также бенефициарных владельцах и вы-
годоприобретателях (для физических лиц: Ф.И.О., паспортные 
данные, адрес места регистрации согласно паспортным данным; 
для юридических лиц: наименование и место нахождения в соот-
ветствии с уставом, ОГРН, ИНН, Ф.И.О. руководителя).

Для сверки/обновления своих идентификационных данных 
Вам необходимо обратиться по месту учета принадлежащих Вам 
акций: к Регистратору (ЗАО «СР-ДРАГа») либо в Депозитарий.

При обращении к Регистратору обновление информации осу-
ществляется на основании вновь заполненных анкет и опросных 
листов, оформленных в соответствии с требованиями законода-
тельства и внутренних Правил регистратора. Правила регистра-
тора и бланки документов размещены на сайте Регистратора 
www.draga.ru.

Своевременное внесение изменений значительно упрощает 
акционеру совершение операций в реестре, участие в общих со-
браниях и получение дивидендов. В случае непредставления ак-
ционером информации об изменении своих данных Общество и 
Регистратор не несут ответственности за причиненные в связи с 
этим убытки, в том числе вследствие неполучения в установлен-
ный срок дивидендов и предъявления претензий со стороны на-
логовых органов.

СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках, находящихся в государственной собственности,  

расположенных в границах особой экономической зоны промышленно-производственного типа  
(далее — ОЭЗ ППТ) в Свердловской области и не сданных в аренду

№
п/п

Наименование особой экономической зоны Перечень земельных участков Примечание
Кадастровый номер Площадь, кв.м 

ОЭЗ ППТ «Титановая долина» на территории Верхнесал-
динского городского округа Свердловской области

66:08:0805008:158 895095* Управляющая компания: 
ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»
тел. 8 (343) 378-45-83
www.titanium-valley.com 

ОЭЗ ППТ «Титановая долина» на территории Верхнесал-
динского городского округа Свердловской области

66:08:0805008:133 98600 Управляющая компания: 
ОАО «ОЭЗ «Титановая долина»
тел. 8 (343) 378-45-83
www.titanium-valley.com

*с возможностью раздела земельного участка
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
ОАО «УПП» и Администрация МО «Кингисеппский муниципальный 

район» Ленинградской области объявляют о начале процесса обществен-
ных обсуждений материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) по «Проекту рекультивации карьера на месторождении песчано-
гравийного материала Пейпия в Кингисеппском районе Ленинградской 
области».

Предприятие по рекультивации карьера располагается в Кингисепп-
ском районе Ленинградской области в 1,5 км к юго-западу от д. Пейпия, 
на северной окраине пос. Бол. Стремление.

Цель намечаемой деятельности: восстановление естественного 
рельефа путем заполнения выработанного пространства карьера на ме-
сторождении Пейпия почвогрунтом техногенным рекультивационным в 
соответствии с ТУ 5711-001-08844275-2008

Заказчик проекта: ОАО «УПП»: 188540, Ленинградская обл., г. Со-
сновый Бор, Копорское шоссе, д. 56, тел.: (813-69) 2-35-74; факс: (813-
69) 2-58-97.

Разработчик ОВОС: ООО «Берг-проект», 191040, г. Санкт-
Петербург, ул. Коломенская, 12-1, почтовый адрес: 191040, г. Санкт-
Петербург, а/я 140, тел.: (812) 764-45-62.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
С материалами ОВОС можно ознакомиться:
— с 1 мая 2015 г. в помещении администрации МО «Кингисеппский 

муниципальный район» по адресу: Ленинградская область, г. Кинги-
сепп, пр. Карла Маркса, д. 2а, каб. 316 (пн—чт с 10.00 до 17.00; пт. с 10.00 
до 16.00 (перерыв с 12.30 до 13.30);

— с 1 мая 2015 г. в помещении администрации МО «Нежновское 
сельское поселение» по адресу: Ленинградская область, Кингисеппский 
район, д. Нежново, д. 13а (пн—чт с 8.30 до 16.30; пт. с 8.30 до 15.30 (пере-
рыв с 12.30 до 13.30).

Общественные слушания состоятся 1 июня 2015 года в 16.00 в 
помещении Дома культуры по адресу: д. Нежново, д. 13а, Кингисеппский 
район Ленинградской области.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация МО «Кингисеппский муниципальный район» 
Ленинградской области.

Замечания и предложения принимаются по адресу: г. Санкт-
Петербург, ул. Коломенская, 12-1, почтовый адрес: 191040, г. Санкт-
Петербург, а/я 140, тел.: (812) 764-45-62 или по электронной почте: 
berg2000@inbox.ru с пометкой «к общественным слушаниям».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Федеральный фонд содействия 
развитию жилищного строительства 

сообщает о внесении изменений 
в извещение о проведении аукциона 

на право заключения договора аренды 
находящихся в федеральной 

собственности трех земельных участков, 
входящих в состав единого лота, 

для комплексного освоения территории, 
в рамках которого предусматриваются 

в том числе строительство в минимально 
требуемом объеме жилья 

экономического класса и иное 
жилищное строительство

В связи с технической ошибкой в абзаце одиннадцатом 
раздела 1 извещения о проведении аукциона на право за-
ключения договора аренды находящихся в федеральной 
собственности трех земельных участков, входящих в со-
став единого лота, общей площадью 479 700 кв. м (кадаст-
ровые номера 50:05:0060324:5, 50:05:0000000:78083, 
50:05:0000000:78084), расположенных по адресу: Москов-
ская область, Сергиево-Посадский район, ОНО ППЗ «Кон-
курсный», для комплексного освоения территории, в рам-
ках которого предусматриваются в том числе строительс-
тво в минимально требуемом объеме жилья экономичес-
кого класса и иное жилищное строительство, опублико-
ванного в «Российской газете» от 27.04.2015 № 89 (6660), 
слова «в год» исключить.

Федеральный фонд  
содействия развитию  

жилищного строительства  
сообщает о внесении изменений 

в извещение о проведении аукциона 
на право заключения договора аренды 

находящегося в федеральной 
собственности земельного участка 

для комплексного освоения территории, 
в рамках которого предусматриваются 

в том числе строительство 
в минимально требуемом объеме жилья 

экономического класса  
и иное жилищное строительство

В связи с технической ошибкой в абзаце десятом разде-
ла 1 извещения о проведении аукциона на право заключе-
ния договора аренды находящегося в федеральной собс-
твенности земельного участка общей площадью 
40 517 кв. м (кадастровый номер 15:09:0021101:54), рас-
положенного по адресу: Республика Северная Осетия 
– Алания, г. Владикавказ, Карцинское шоссе, Учхоз им. 
А. Саламова, для комплексного освоения территории, 
в рамках которого предусматриваются в том числе строи-
тельство в минимально требуемом объеме жилья эконо-
мического класса и иное жилищное строительство, опуб-
ликованного в «Российской газете» от 28.04.2015 № 90 
(6661), слова «в год» исключить.

Информационное сообщение о проведении 
общественных обсуждений (слушаний)

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
публичное акционерное общество «Уралкалий», адрес места на-
хождения: 618426, Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 
63 (инициатор общественных обсуждений) и администрация Со-
ликамского муниципального района Пермского края (орган, от-
ветственный за организацию общественных обсуждений) инфор-
мируют о проведении общественных обсуждений (слушаний) 
по вопросу намечаемой публичным акционерным обществом 
«Уралкалий» на территории Половодовского сельского посе-
ления Соликамского муниципального района Пермского края 
хозяйственной и иной деятельности по объекту: «Развитие соле-
отвала с комбинированным способом размещения солеотходов 
обогатительной фабрики СКРУ-3», предварительного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду по объ-
екту: «Развитие солеотвала с комбинированным способом разме-
щения солеотходов обогатительной фабрики СКРУ-3».

Предметом общественных обсуждений являются: предвари-
тельные материалы по оценке воздействия на окружающую сре-
ду по объекту: «Развитие солеотвала с комбинированным спосо-
бом размещения солеотходов обогатительной фабрики СКРУ-3», 
проектная документация по объекту «Развитие солеотвала с ком-
бинированным способом размещения солеотходов обогатитель-
ной фабрики СКРУ-3».

Форма проведения общественных обсуждений — обществен-
ные слушания.

Дата (время) и место проведения общественных слушаний — 
5 июня 2015 года, 12.00, зал заседаний Администрации Соликам-
ского муниципального района (Пермский край, г. Соликамск, 
ул. 20-летия Победы, 173а).

Место доступности документов, являющихся предметом об-
щественных слушаний:

Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, д. 2, ПАО «Уралка-
лий», административный корпус № 2, кабинет 336 , тел. 8(34253) 
6-21-97;

Пермский край, г. Соликамск, ул. 20-летия Победы, 173а, Ад-
министрация Соликамского муниципального района, кабинет 26, 
тел. 8 (34253) 7-56-56.

С материалами, являющимися предметом общественных слу-
шаний, можно ознакомиться с 30 апреля 2015 года по 5 июня 
2015 г. в рабочие дни с 9.00 до 17.00.

Замечания и предложения по материалам, являющимся пред-
метом общественных слушаний, можно представить в письмен-
ной форме с 30 апреля 2015 года по 5 июня 2015 года в рабочие 
дни с 9.00 до 17.00 по следующим адресам: 

Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, д. 2, ПАО «Уралка-
лий», административный корпус № 2, кабинет 336, тел. 8 (34253) 
6-21-97;

Пермский край, г. Соликамск, ул. 20-летия Победы, 173а, Ад-
министрация Соликамского муниципального района, кабинет 
26, тел. 8 (34253) 7-56-56.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕШЕНИЕ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ 

«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
ОТ 28 АПРЕЛЯ 2015 г. (ПРОТОКОЛ № 6)

В соответствии с пунктом 2 статьи 19 и частью 7 ста-
тьи 36 Федерального закона от 23 декабря 2003 года 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в 
банках Российской Федерации» установить базовую, до-
полнительную и повышенную дополнительную ставки 
страховых взносов, подлежащих уплате банками — участ-
никами системы страхования вкладов в фонд обязатель-
ного страхования вкладов, в следующих размерах:

1) базовая ставка — 0,1 процента расчетной базы;
2)  дополнительная ставка — 20 процентов базовой 

ставки;
3)  повышенная дополнительная ставка — 150 процен-

тов базовой ставки.

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
проектной документации (включая материалы оценки 

воздействия на окружающую среду)
Общество с ограниченной ответственностью «Сибелар Сити» уве-

домляет о начале общественных обсуждений проектной документа-
ции по объекту «Малоэтажные жилые дома в г.Шелехове по ул. Из-
вестковая».

Местоположение объекта в границах зоны атмосферного влияния 
Байкальской природной территории: Иркутская область г. Шелехов, 
ул. Известковая.

Заказчиком проекта является ООО «Сибелар-Сити» (664022, Рос-
сия, г. Иркутск, ул. Сибирская, 3А, тел./факс: +7 (3952) 233-089). 

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения 
(в виде слушаний) – администрация Шелеховского муниципального 
района.

Проектные материалы доступны для рассмотрения и подготовки 
замечаний и предложений заинтересованных лиц в течение 2 недель 
до окончания общественных обсуждений в отделе по градострои-
тельной деятельности администрации Шелеховского муниципаль-
ного района по адресу: г. Шелехов, 20 квартал, д. 84, каб. 3. 

Начало общественных обсуждений назначено: 18.00 9 июня 
2015 г. в актовом заде администрации Шелеховского муниципаль-
ного района (г. Шелехов, ул. Ленина, д. 15).

Принятие от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний и предложений по материалам ОВОС обеспечивается 
до 09.07.2015 г. по электронной почте: ovossibir@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 

объявляет об открытии вакантной должности 

председателя районного суда:

Головинского районного суда:
председатель суда — 1 должность. 

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантную должность председателя районного суда г. Москвы 
принимаются по 25.05.2015 г. в понедельник, четверг с 14 часов 
15 минут до 17 часов по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, 
дом 22 (станция метро «Баррикадная»); Странова Ольга Васи-
льевна, телефон: 691-55-41.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные слушания по обсуждению комплекта технической 

документации объектов государственной экологической экспертизы — 
пестицидов с целью последующей государственной регистрации: Баста, 
ВР, Зато, ВДГ, Пума Супер 100, КЭ, Пума Супер 7.5, ЭМВ, Пончо, КС, 
Прозаро Квантум, КЭ, Сфера макс, КС — регистранта Байер КропСай-
енс АГ (Альфред-Нобель-Штрассе 50, Д-40789, Монхайм, Германия). 
Реализация объектов экспертизы — в том числе на территории Белго-
родской области. Слушания состоятся 5 июня 2015 г. с 9.00 до 12.00 по 
адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55, 
в управлении с/х администрации района (орган, ответственный за ор-
ганизацию общественного обсуждения). Приглашаются граждане и 
представители общественных организаций. С проектной документаци-
ей можно ознакомиться с 6 мая по 5 июня 2015 года с 9.00 до 17.00 по 
адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. 
Телефон для справок: 8 (903)687-02-37.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение требований Стандартов раскрытия ин-
формации субъектами оптового и розничных рынков 
электрической энергии, утвержденных Постановлением 
правительства Российской Федерации от 21.01.2004 № 24, 
в соответствии с пунктом 9г указанного документа Акцио-
нерное общество «Интер РАО — Электрогенерация» сооб-
щает, что нижеуказанная информация раскрыта в полном 
объеме на сайте общества в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет по адресу: http://
www.irao-generation.ru, а именно:

— предложения АО «Интер РАО — Электрогенерация» 
на 2016 год о размере цен (тарифов) на электрическую 
энергию (мощность), поставляемую в ценовых зонах опто-
вого рынка по договорам, заключенным в соответствии с 
законодательством Российской Федерации с гарантирую-
щими поставщиками (энергоснабжающими организация-
ми, энергосбытовыми организациями, к числу покупате-
лей электрической энергии (мощности) которых относят-
ся население и (или) приравненные к нему категории по-
требителей), в целях обеспечения потребления электриче-
ской энергии населением и (или) приравненными к нему 
категориями потребителей, а также о размере цен (тари-
фов) на электрическую энергию (мощность), поставляе-
мую в неценовых зонах оптового рынка.
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НОВОСТИ

Президент
РФС Толстых
может
покинуть
свой пост
ВОПРОС 
ДОВЕРИЯ

Сергей Сокольский

НА ЗАСЕДАНИИ исполкома Рос-
сийского футбольного союза, со-
стоявшемся вчера, президенту 
РФС Николаю Толстых был вы-
несен вотум недоверия.

— Большинством голосом 
было принято решение допол-
нить повестку дня предстоящей 
Конференции РФС, которая 
пройдет 31 мая, еще одним во-
просом — «О досрочном прекра-
щении полномочий президентом 
РФС, — заявил Толстых по окон-
чании заседания. Впрочем, глава 
РФС не исключил, что покинет 
свой пост, не дожидаясь «пригла-
шения».

Одним из поводов для вотума 
недоверия стали финансовые 
проблемы РФС. К слову, по ито-
гам исполкома было принято ре-
шение создать рабочую группу 
по доработке проекта финансо-
вого регламента, предложенного 
Сергеем Степашиным.

По сообщениям некоторых 
СМИ, в случае отставки Толстых 
на вакантную должность будет 
претендовать Сергей Капков. 
Наши источники эту информа-
цию также подтверждают.

«Химки» 
выиграли
Еврокубок
по баскетболу
МЯЧ НА НАШЕЙ 
СТОРОНЕ

Иван Ильин

ПОДМОСКОВНЫЕ «Химки» 
стали обладателями второго по 
значимости европейского клуб-
ного трофея. В решающих пое-
динках команда Римаса Курти-
найтиса обыграла испанскую 
«Гран Канарию».

По новым правилам финалы 
теперь проводятся по двухмат-
чевой схеме — дома и на выезде. В 
первой встрече, прошедшей на 
прошлой неделе на Канарских 
островах, химчане победили 
крупно — 91:66. И в ответном до-
машнем матче им оставалось 
всего лишь не уступить больше 
24 баллов. Российский клуб с 
ходу показал, что перед запол-
нившими до отказа зал болель-
щиками они намерены красиво 
завершить турнир.

К большому перерыву их 
преимущество достигло 15 оч-
ков — 45:30. Ну а итоговый счет 
не оставил сомнений в превос-
ходстве «Химок» — 83:64. Таким 
образом, команда Куртинайти-
са уже во второй раз в истории 
выиграла Еврокубок. И теперь 
попробует свои силы в турнире 
уровнем выше — Евролиге. 

«Локомотив»
и «Кубань»
вышли в финал
Кубка России
ПЕНАЛЬТИ 
ПОМОГЛИ

Артур Нанян

МОСКОВСКИЙ «Локомотив» 
в полуфинале Кубка России об-
ыграл в Оренбурге местный «Га-
зовик». Основное время матча 
закончилось вничью 1:1, а в се-
рии одиннадцатиметровых 
сильнее оказались «красно-зе-
леные» (4:3).

Потеряв практически все 
шансы на выход в Лигу Европы 
через чемпионат, «Локомотив» 
сосредоточился на Кубке, где 
ему противостояла пятая коман-
да Футбольной национальной 
лиги. В начале второго тайма хо-
зяева открыли счет, но упустили 
историческую победу на 88-й 
минуте. Вышедший на замену 
Петар Шкулетич перевел матч в 
дополнительное время, в кото-
ром зрители голов не увидели.

Ну а в серии пенальти решаю-
щим оказался удар Неманьи 
Пейчиновича, который позво-
лил «Локомотиву» выйти в фи-
нал Кубка. 21 мая в Астрахани 
подопечные Миодрага Божовича 
сыграют с «Кубанью». Красно-
дарцы обыграли дома ЦСКА со 
счетом 1:0 благодаря голу Ал-
мейды на 71-й минуте матча. 

Где будем смотреть
Спорт
19.10 Художественная гим-

настика. Чемпионат Евро-

пы. Командное первенство. Прямая 

трансляция.

Спорт 1
17.10 Хоккей. Чемпионат мира. Канада 

— Латвия. Прямая трансляция.

21.10 Хоккей. Чемпионат мира. 

Чехия — Швеция. Прямая трансля-

ция.

2 мая, суббота
НТВ

13.20 Футбол. Чемпионат России.  

«Спартак» (Москва) — «Зенит» 

(Санкт-Петербург). Прямая трансля-

ция.

Россия 2
12.55 Баскетбол. Единая лига. 

Четвертьфинал. «Локомотив-Ку-

бань» (Краснодар) — УНИКС (Казань). 

Первый матч. Прямая трансля-

ция.

17.10 Хоккей. Чемпионат мира. 

Белоруссия — Словения. Прямая тран-

сляция.

21.10 Хоккей. Чемпионат мира. 

Латвия — Чехия. Прямая трансля-

ция.

23.35 Хоккей. Чемпионат мира. 

Норвегия — США. Трансляция 

в записи.

Спорт
15.55 Баскетбол. Единая лига. Чет-

вертьфинал. ЦСКА — «Астана» 

(Казахстан). Первый матч. 

Прямая трансляция.

18.10 Художественная гимнастика. 

Чемпионат Европы. Командное 

первенство. Прямая трансляция.

Спорт 1
13.10 Хоккей. Чемпионат мира. 

Швейцария — Австрия. Прямая тран-

сляция.

15.35 Хоккей. Чемпионат мира. 

Словакия — Дания. Трансляция в

 записи.

17.10 Хоккей. Чемпионат мира. 

Франция — Германия. Прямая тран-

сляция.

НТВ Плюс Наш Футбол
18.45 Футбол. Чемпионат России.  

«Ростов» — «Терек» (Грозный). 

Прямая трансляция.

3 мая, воскресенье
НТВ

13.20 Футбол. Чемпионат России. «Ку-

бань» (Краснодар) — «Динамо» (Мо-

сква). Прямая трансляция.

Россия 2
13.10 Хоккей. Чемпионат мира. Рос-

сия — Словения. Прямая трансляция.

17.10 Хоккей. Чемпионат мира. Канада 

— Германия. Прямая трансляция.

21.10 Хоккей. Чемпионат мира. 

Дания — Финляндия. Прямая трансля-

ция.

Спорт
13.55 Баскетбол. Единая лига.  Чет-

вертьфинал. «Зенит» (Санкт-Петер-

бург) — БК «Нижний Новгород». Вто-

рой матч. Прямая трансляция.

17.55 Баскетбол. Единая лига. Чет-

вертьфинал. «Химки» — «Автодор» 

(Саратов). Первый матч. Прямая тран-

сляция.

19.45 Художественная гимнастика. 

Чемпионат Европы. Финалы в отдель-

ных видах. Трансляция в записи.

Спорт 1
15.35 Хоккей. Чемпионат мира. Ав-

стрия — Швеция. Трансляция в записи.

17.10 Хоккей. Чемпионат мира. Бело-

руссия — Словакия. Прямая трансля-

ция.

23.55 Хоккей. Чемпионат мира. Фран-

ция — Швейцария. Трансляция в запи-

си.

НТВ Плюс Наш Футбол
15.45 Футбол. Чемпионат России.  

«Амкар» (Пермь) — «Локомотив» (Мо-

сква). Прямая трансляция.

18.15 Футбол. Чемпионат России.  

«Торпедо» (Москва) — «Рубин» (Ка-

зань). Прямая трансляция.

4 мая, понедельник
Первый

17.15 Хоккей. Чемпионат мира. 

Россия — США. Прямая трансляция..

Россия 2
12.55 Баскетбол. Единая лига. Чет-

вертьфинал. «Локомотив-Кубань» 

(Краснодар) — УНИКС (Казань). 

Второй матч. Прямая трансляция.

21.10 Хоккей. Чемпионат мира. 

Канада — Чехия. Прямая трансляция.

23.35 Хоккей. Чемпионат мира. Нор-

вегия — Финляндия. Трансляция в за-

писи.

НТВ Плюс Спорт Плюс
17.40 Футбол. Чемпионат России. 

ЦСКА — «Урал» (Екатеринбург). 

Прямая трансляция.

НТВ Плюс Наш Футбол
12.45 Футбол. Чемпионат России.  

«Уфа» — «Мордовия» (Саранск). Пря-

мая трансляция.

15.15 Футбол. Чемпионат России. Пре-

мьер-лига. «Арсенал» (Тула) — «Крас-

нодар». Прямая трансляция.

Время начала трансляций везде указа-

но московское. В программе возмож-

ны изменения и дополнения.

Подготовил Илья Трисвятский

ФУТБОЛ

Талисман
ЧМ-2018
выберут всей
страной
ПОКАЖЕМ 
НОВОЕ ЛИЦО

Илья Соболев

ВЧЕРА оргкомитет «Рос-
сия-2018» дал старт кампании 
по выбору талисмана чемпиона-
та мира, который пройдет в на-
шей стране.

— Талисман — символ любого 
спортивного события. Можно за-
быть показанные результаты, но 
талисман не забывается. Это 
лицо и душа турнира. Он осу-
ществляет связь с болельщика-
ми и олицетворяет ценности  
страны-хозяйки, — объяснил 
важность момента министр 
спорта РФ Виталий Мутко, по 
совместительству возглавляю-
щий  оргкомитет по подготовке 
чемпионата мира. 

Связь с болельщиками будет 
прослеживаться на протяжении 
всего процесса определения 
искомого персонажа, который 
займет около года. На первом 
этапе с помощью сайта talisman.
fifa.com, запущенного накануне, 
все желающие смогут выбрать 
базовые характеристики  своего 
героя. Как это работает, первы-
ми показали Илья, Иван и Семен 
— сыновья  известного футболи-
ста, а ныне тренера «Зенита» и 
сборной России Сергея Семака, 
которых вместе с отцом пригла-
сили дать старт кампании.

После введения краткой ин-
формации о себе посетителю бу-
дет предложено ответить на сле-
дующие вопросы: кем является 
персонаж, какие у него черты ха-
рактера, каким инвентарем дол-
жен обладать и, наконец, какое 
имя должен получить.

Братья Семак, например, ре-
шили, что талисман должен быть 
космонавтом.  «Потому что мы 
первые освоили космос», — объя-
снил самый старший из ребят 
Илья. Помимо «космического 
варианта» респонденты могут 
попробовать повыбирать персо-
нажа из животного мира, вол-
шебных сказок или предложить 

свою идею. Эта опция, к слову, 
доступна в каждом из пунктов.

Далее, по мнению мальчиков, 
талисман должен быть смекали-
стым, умным, приветливым, а из 
атрибутов ему желательно 
иметь при себе мяч и бутсы.

По итогам такого вот  нехи-
трого опроса оргкомитет отбе-
рет десять образов : они на вто-
ром этапе кампании будут от-
правлены в художественные 
вузы страны для придания им 
формы. Наконец, на третьем и 
заключительном этапе специ-
альное жюри составит шорт-
лист из трех талисманов и уже из 
него путем всенародного голосо-
вания будет выбран окончатель-
ный вариант.

Надо сказать, что далеко не 
каждая страна-хозяйка чемпио-
ната мира делала определение 
талисмана публичным событи-
ем. Бразильский броненосец, 
символ предыдущего мирового 
первенства, например, был раз-
работан ФИФА.

— Ограничения со стороны 
ФИФА  если и будут, то только в 
технологическом плане. Что ка-
сается идеологии, то тут мы со-
вершенно свободны, — подчер-
кнул генеральный директор 
«России-2018» Алексей Соро-
кин.

Тем временем процесс подго-
товки к чемпионату мира наби-
рает обороты. Как сообщил Ви-
талий Мутко, ФИФА уже утвер-
дила 50 тренировочных баз для 
команд — участниц предстояще-
го первенства планеты.

Полностью каталог из 64 баз 
для проживания сборных будет 
представлен в конце июля в ходе 
предварительной жеребьевки 
отборочного этапа ЧМ-2018, ко-
торая состоится в Константи-
новском дворце Санкт-Петер-
бурга.

По словам министра спорта РФ 
Виталия Мутко, «талисман — это 
лицо и душа турнира». 

Хоккей  Сборная России отправилась в Чехию защищать титул чемпионов мира

За златом в Прагу
Илья Зубко, Илья Соболев 

В
чера вечером россий-
ская хоккейная сбор-
ная вылетела в Чехию, 
где с 1 по 17 мая прой-
дет чемпионат мира. 

На нем от команды Олега Знарка 
болельщики ждут как минимум 
призового места. 

Официальная задача-макси-
мум для сборной — отстоять ти-
тул чемпионов мира, завоеван-
ный год назад в Минске. Но и ме-
дали другого достоинства, по 
признанию президента Федера-
ции хоккея России (ФХР) Владис-
лава Третьяка, будут признаны 
достойным результатом. Сделать 
это будет непросто — другие топ-
сборные приезжают в Чехию го-
раздо более сильными состава-
ми, чем на прошлый турнир. Бо-
лее того, тренерский штаб нашей 
команды не сможет рассчиты-
вать на всех объективно лучших 

хоккеистов. К примеру, из-за 
травм пропустят чемпионат 
мира игроки московского ЦСКА 
во главе с Александром Радуло-
вым. А Александр Овечкин и Ев-
гений Кузнецов продолжают 
борьбу за Кубок Стэнли. Впро-
чем, состав у россиян в любом 
случае боевой. Капи-
таном команды ста-
нет Илья Коваль-
чук, который не 
н у ж д а е т с я  в 

представлениях. На воротах – 
один из лучших голкиперов НХЛ 
Сергей Бобровский. А уже в Че-
хии к команде должны присоеди-
ниться Евгений Малкин, Влади-
мир Тарасенко и Николай Куле-
мин.

В день вылета сборная России 
успела провести тренировку на 
базе в Новогорске. И попрощать-
ся с двумя хоккеистами — с со-
став не попали Егор Аверин и Ва-
лерий Ничушкин. В итоге в Че-
хию отправились 23 хоккеиста. 
Состав команды следующий:

Вратари: Барулин, Бобров-
ский, Худобин.

Защитники: Антипин, Белов, 
Бирюков, Григорьев, Куликов, 
Медведев, Миронов, Чудинов, 
Яковлев.

Нападающие: Анисимов, Да-
донов, Зарипов, Ковальчук, Лок-
тионов, Мозякин, Панарин, 
Плотников, Тихонов, Шипачев, 
Широков.

Чемпионат мира пройдет в 
двух городах — Праге и Остраве. 
16 команд разделены на две рав-
ные группы, которые играют в 
круговом турнире. По четыре 
лучшие сборные выходят в чет-
вертьфинал. Российская сбор-
ная первый раунд чемпионата 

мира проведет в Остраве. 
Местная CEZ-Арена вме-

щает чуть более 10,5 ты-
сяч человек и является 
одной из крупнейших в 
стране. Если же коман-

да Олега Знарка добе-
рется до полуфиналь-
ной стадии, чего мы 
ей от души желаем, то 

тогда ее ждет еще бо-
лее внушительное 

сооружение. Глав-
ные матчи состо-
ятся на пражской 
O2-Арене вме-
стимостью по-
чти в 17,5 тысяч 
зрителей.   

Билетов, кста-
ти, осталось в про-

даже немного. Как 
объявил оргкомитет 
чемпионата мира, 
уже за десять дней 
до начала турни-
ра почти 70 про-
ц е н т о в  м е с т 
были распрода-

ны. Ожидает-
ся, что жи-
вьем мат-
чи в Праге 
и Остраве 
у в и д я т 

п о р я д к а 
600 тысяч человек. 
Более 495 тысяч 

билетов уже реализованы. Наи-
большим спросом, что неудиви-
тельно, пользуются билеты на 
матчи хозяев. Все места на игры 
с участием Чехии были распро-
даны буквально за пять часов. 
Также большой интерес вызыва-
ют матчи, в которых сыграет 
Словакия, что опять-таки объя-
снимо географической близо-
стью. Большая поддержка тради-
ционно будет у российской ко-
манды. Интересно, что 35 тысяч 
билетов на матчи чемпионата 
мира организаторы бесплатно 
выделили чешским школьникам 
в рамках специальной програм-
мы.

Нужно отметить, что специа-
листы о перспективах наших 
хоккеистов высказываются до-
статочно осторожно. Своими 
ожиданиями от стартующего 
чемпионата мира специально 
для «РГ» поделился олимпий-
ский чемпион Александр Паш-
ков.

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Успеха сейчас от 
нашей команды ожидать сложно. 
Во-первых, потому, что целый 
ряд игроков не сможет помочь 
сборной, я имею в виду, в первую 
очередь, хоккеистов ЦСКА. Под-
твердил свой приезд Малкин, но 
Евгений сейчас не в лучшей фор-
ме. Это не тот Малкин, который 
три года назад, по сути, едино-
лично выиграл чемпионат мира 
для России. Во-вторых, отрица-
тельную роль сыграл календарь 
КХЛ. Ребята, участвовавшие в по-
луфинальных и финальных сери-
ях приехали в Новогорск не в 
лучшем состоянии. Успеет ли 
Знарок их реабилитировать – 
большой вопрос. В-третьих, 
очень серьезные команды собра-
ли наши соперники.

В матчах с финнами и шведами 
игра нашей сборной оставила 
много вопросов. Решит ли их 
приезд таких игроков как Мал-
кин, Тарасенко, Кулемин?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Если не брать в 
расчет Малкина, все это хоккеи-
сты не первого калибра, как мне 
кажется. Сколотить из них пер-
вое, ударное звено не получится. 
Посмотрим, как Знарок со свои-
ми многочисленными помощни-
ками распорядится имеющимся 
у него материалом.

Какие недостатки в действиях 
нашей сборной бросились в гла-
за, в первую очередь?
АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Не хватало орга-
низации игры. Но это естествен-
но, поскольку состав пока напо-
минает лоскутное одеяло. Трудно 
сейчас от игроков, находящихся 
в разном функциональном и пси-
хологическом состоянии добить-
ся тактического единомыслия. 
Именно в этом компоненте наши 
уступили шведам, которые в ин-

дивидуальном плане не Бог весть, 
что из себя представляют, но 
очень организованы тактически. 
Россияне же выглядели немнож-
ко «растрепанной» командой.

В условиях несыгранности, на-
верное, особые надежды возла-
гаются на уже готовую тройку из 
СКА Панарин-Шипачев-Дадо-
нов?
АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Пожалуй, впер-
вые в истории российского хок-
кея появилась такая тройка. Они 
очень хорошо прошли сезон  - это 
настоящий подарок для тренер-
ского штаба сборной. Посмо-
трим, как они будут выглядеть на 
чемпионате мира. Это все-таки 
совершенно другой уровень.

Капитаном команды назначен 
Илья Ковальчук. Достойная кан-
дидатура?
АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Честно говоря, я 
против назначения капитана 
сверху. Капитан всегда выбирал-
ся командным голосованием. 
Другое дело, что Илья обладает 
рядом качеств, свойственных ли-
деру и вожаку. К сожалению, Ко-
вальчук не всегда бывает сдер-
жанным, чем подает не лучший 
пример своим более молодым 
партнерам.

Согласны, что по сравнению с 
прошлым годом, когда от нового 
тренера Олега Знарка особо ни-
чего не ждали, теперь давление 
на него и его команду возрастет 
многократно?
А Л Е К СА Н Д Р  П А Ш К О В :  Само собой. 
Надо еще учитывать тот факт, что 
в Минске, по существу, был свой 
зритель. Еще один момент: отсто-
ять чемпионство всегда сложнее, 
чем его завоевать. Настрой на 
российскую сборную у всех бу-
дет особенный. Ну и не стоит за-
бывать о давлении изнутри. Сей-
час звучат лозунги про 9 мая, что, 
мол, сборная не может проиграть 
в такой знаменательный момент. 
Мне кажется, это все из другой 
оперы. Ребят нужно оставить в 
покое: они сами понимают воз-
ложенную на них ответствен-
ность. На первых порах придется 
тяжело. С учетом подъезжающих 
энхаэловцев коллектив будет 
только формироваться, поэтому 
вряд ли в первых матчах обойдет-
ся без сучка и задоринки.

Кого отметите из других фавори-
тов турнира помимо сборной 
России?
АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Все сильны, но я 
бы отметил канадцев. Если наша 
сборная с ними встретится, бу-
дет сложнее всего. Дело даже не в 
Кросби. Просто мы очень давно 
не играли с Канадой и потеряли 
соответствующий навык. Это 
большой минус и это всегда ска-
зывается. Еще одно обстоятель-
ство: канадцы уже несколько лет 
не могут взять медали мировых 
первенств. Мотивация у них бу-
дет на высочайшем уровне.

Капитаном нашей сборной на чем-
пионате мира в Чехии станет 
нападающий питерского СКА 
Илья Ковальчук.

Главным футбольным событием праздников станет матч «Спартак» — «Зенит». Артем Дзюба (справа) в нем, прав-
да, не сыграет.

Акцент

 Сборная России начнет 
турнир в Остраве, 
а главные матчи ЧМ-2015 
состоятся в Праге 

Все о подготовке 
к футбольному ЧМ-2018 
в России читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/3638
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Юбилейный, 80-й чемпионат мира по хоккею пройдет в 2016 году в 
Москве и Санкт-Петербурге. Его официальным талисманом стала Лайка — 
одна из самых распространенных охотничьих пород собак в России. Автор 
талисмана — Наталья Петухова из Самары. За победу в конкурсе она полу-
чила приз — 200 тысяч рублей. 

Состав участников ЧМ-2015
Группа А Группа В

Швеция Финляндия

Канада Россия

Чехия США

Швейцария Словакия

Латвия Норвегия

Франция Беларусь

Германия Словения

Австрия Дания

1
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Здравствуйте, уважаемая редакция 
«Российской газеты». 
Прошу прощения за беспокойство. Я неоднократно пе-
чатался в Вашей газете. Правда, статейки были малень-
кие («Это вам не картошка» - 2004 г., «Когда интересы 
президента совпадают с моими» - 2005 г., «И где-то слы-
шен сабель звон» - 2010 г. и пр.), ну так ведь и газета у 
Вас какая! И я очень благодарен Вам за то находилось 
для них место и, как показала жизнь - не зря. Потому 
что в этом году я стал лауреатом литературной премии 
«Наследники Победы». Значит, не зря Вы печатали мои 
статьи, потому, что писателю очень важно писать для 
людей, а не в стол. 
С глубочайшим уважением член Союза художников Рос-
сии, член Союза писателей России, член Российского 
творческого Союза работников культуры.
Игорь Дядченко

Путин: Россия не нарушает никаких правил игры
Кира Латухина
www.rg.ru/art/1111935
Все, что может сделать Россия по оказанию помощи на-
роду ДНР и ЛНР, делается и даже больше. В обозримой 
перспективе все равно свершится историческая спра-
ведливость, и Донбасс обретет все атрибуты государст-
венности, в том числе признание внешнего мира. А пока 
продолжается архисложный политико-дипломатиче-
ский процесс, в котором, как показала недавняя встреча 
глав МИД «нормандской четверки», важно не только со-
хранить чистоту Минских соглашений, но и аккуратно, 
шаг за шагом двигаясь вперед, снимать возникающие 
противоречия и конфликтные нестыковки. Это очень 
сложно делать на фоне провокаций официального Киева, 
бандеровских нацистов и подстрекательств вашингтон-
ско-натовских «ястребов», однако другого пути пока нет. 
Очень помогают делу взвешенный профессионализм ру-
ководства ДНР и ЛНР, боеспособность армии ополчения 
и гражданская стойкость мирного населения. Агония ан-
тинародного киевского режима прогрессирует и про-
длится недолго — политический террор и зверские убий-
ства оппонентов стали началом конца власти кровавых 
олигархов.
Аристарх Михайлов

Германия испугалась российских танков
Антон Валагин 
www.rg.ru/art/1112188
Никто в мире сейчас не может противостоять военной 
мощи России. Реформа армии у нас идет давно и, как мы 
видим, успешно. Весь мир боится даже взглянуть на наш 
новый танк. То, что сделало минобороны за последние 
несколько лет, — это колоссальный труд. Обновленная 
армия, самая современная техника, не имеющая анало-
гов во всем мире. Ну что есть у Германии в запасе? Ста-
ренький танк «Леопард», и все. А у нас новая, мощная ма-
шина. Не трудно поверить, что они реально нас боятся. 
Анна Петрова

Эксперт: Греция может стать мостом 
между Россией и Евросоюзом
Александр Гасюк 
www.rg.ru/art/1105874
Действительно, Греция может стать «мостом» между 
Россией и Западом. Возможно, что, посмотрев на греков, 
Европа, наконец-то, переосмыслит свои действия, пой-
мет, что санкции совершенно бесполезны, так как нано-
сят вред европейской экономике.
Мирталия Фокина

Мой Горький город
Ирина Краснопольская
www.rg.ru/art/1112750
Большое спасибо за воспоминания. Здоровья вам! 
И с праздником Победы!
Вероника Белогородцева

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +9...+14, гроза

Санкт-Петербург +6...+11, облачно

Анадырь -7...-2, облачно

Архангельск +4...+7, дождь

Астрахань +11...+24, солнечно

Благовещенск  +10...+21, дождь

Владивосток +9...+10, облачно

Волгоград +11...+26, солнечно

Воронеж +13...+22, дождь

Екатеринбург +9...+23, облачно

Иркутск 0...+10, дождь

Казань +11...+22, солнечно

Калининград +4...+15, облачно

Краснодар +11...+18, дождь

Магнитогорск +4...+22, солнечно

Мурманск -4...0, осадки

Нижний Новгород +11...+21, дождь

Новосибирск +3...+13, дождь

Омск +3...+16, облачно

Орел +10...+14, дождь

Оренбург +9...+22, солнечно

Пермь +8...+21, дождь

Ростов-на-Дону +11...+21, дождь

Севастополь +9...+20, солнечно

Симферополь +9...+19, солнечно

Сочи +11...+20, дождь

Тамбов +12...+24, дождь

Тюмень +3...+23, облачно

Уфа +8...+23, солнечно

Хабаровск +11...+19, дождь

Челябинск +8...+21, солнечно

Чита -2...+14, облачно

Элиста +13...+24, солнечно

Южно-Сахалинск +6...+16, облачно

Якутск -2...+10, дождь

Ярославль +10...+14, дождь

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
День пасмурной и сырой 
погоды. Ожидается похо-
лодание. Давление соста-
вит 750 мм ртутного 
столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики прогнозиру-
ют дождь и ветер. 
Возьмите зонтик. Давле-
ние 745 мм рт. ст.

СУББОТА
Погода будет сухая, об-
лачная и теплая. Давле-
ние понизится до 743 мм 
ртутного столба.

ИНТЕРНЕТ-КОМПАНИИ, 
вроде Icloud’а или ей подобных, 
получают прибыль в основном с 
продажи музыкального контен-
та. Киноиндустрия, в свою оче-
редь, пока что кормится живыми 
просмотрами кино (а ловить пи-
ратов по сию пору сложно). Но-
вые налоги, скорее всего, спи-
шут именно с доли музыкантов, 
посему можно смело утвер-
ждать, что никто, за исключени-
ем упомянутых артистов, не по-
страдает. Трудно сказать, как на-
логи, о которых повествует «Рос-
сийская газета» на 6-й полосе, 
повлияют на поведение зару-
бежных компаний. Еще сложнее 
предположить, как именно по-
добные подати изменят наш вир-
туальный быт.

С одной стороны, виртуаль-
ное пространство теряет свое 
главное достоинство — свободу. 
Ведь именно за свободу делать 
безнаказанно все, что позволяет 
компьютер, Всемирная паутина 
стала такой популярной. Я, да и 
другие артисты, вряд ли обидим-
ся, если с продажи контента бу-
дут взиматься налоги. Трудности 
начнутся у тех, кто захочет зара-
батывать в Сети. Теперь ино-
странным компаниям, если тако-
вые захотят открывать платный 
ресурс или нечто подобное, вы-
ходя на наш рынок, придется 
встретиться с бюрократией и ее 
служителями. К слову, понятие 
нашего или иностранного  рынка 
в Интернете  еще недавно не су-
ществовало.

С другой стороны, цепкая 
лапа налогообложения перехва-
тывает невидимую руку рынка. 
Если подумать, то в налогообло-
жении иностранных венчурных 
компаний нет ничего предосуди-
тельного. Интернет — огромное 
пространство, к тому же вирту-
альное, сулящее баснословные 
дивиденды предпринимателям. 
Имея доступ к небывалой до это-
го базе клиентов, оборотистый 
человек запросто разбогатеет. 
Большинство таковых обитает в 
США. Так вот, что характерно, 
Америка за своими бизнесмена-
ми следит. За чужими, кстати го-
воря, тоже. 

В этой связи я не вижу ничего 
плохого в контроле наших же фи-
нансов. В конце концов, вряд ли 
аккаунты социальных сетей или 
использование почты станут 
платными.  В обществе потихонь-
ку стирается грань между реаль-
ностью и ее цифровым аналогом. 
Во всем цивилизованном мире 
огромное количество людей, ра-
ботающих в Интернете, начиная 
с мелких интернет-магазинчи-
ков и заканчивая крупными 
предприятиями вроде книжных 
магазинов. Даже выплачивая на-
логи, наши заведения предостав-
ляют товар дешевле в два-три 
раза. Вряд ли, я думаю, налоги 
загонят иностранцев в стойло 
банкротства.

Насколько я понимаю, кто 
угодно при желании может заре-
гистрировать компанию в США и 
платить деньги исключительно 
дяде Сэму. Получается,  всемир-
ная компьютерная сеть — своео-
бразный виртуальный офшор. 
Борьба европейских и наших 
компаний в этом случае может 
быть вполне оправданна и наш 
налоговый ответ логичен. 

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Свежая  голова

Егор Анашкин
режиссер

ВИДЕО Самый спокойный в мире кот стал звездой Сети
www.rg.ru/art/1112187

НАУКА Психологи выяснили, в каких случаях лгут люди
www.rg.ru/art/1112650

ИССЛЕДОВАНИЕ Студенты рассчитали количество 
бумаги для распечатки всего Интернета
www.rg.ru/art/1112577

ДАЙДЖЕСТ Пять самых странных заданий из учебников
www.rg.ru/art/1111040

ФОТО Названо имя самой сексуальной женщины 
планеты
www.rg.ru/art/1112714

МЕДИЦИНА Ученые создадут обезболивающее на основе 
грибов-паразитов
www.rg.ru/art/1113095

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Память Ленинградский Первомай 1945 года

Душа пела и ликовала

Всеволод Овчинников, 
политический обозреватель 

«Российской газеты»

М
не выпала судьба 
стать не только оче-
видцем, но и участ-
ником события, ко-
торое  по  праву 

можно назвать историческим.
Я оказался участником празд-

ничного парада на Дворцовой 
площади Ленинграда 1 мая 1945 
года. То есть примерно за неделю 
до конца войны, когда Красная 
Армия вела ожесточенные бои на 
улицах Берлина, дабы водрузить 
над Рейхстагом Знамя Победы.

Ленинградское руководство 
решило в те дни полностью воз-
родить праздничные традиции 
советских лет. Ведь в отличие от 
Москвы в Ленинграде с начала 
войны ни разу не проводилось ни 
парадов, ни демонстраций. 

Я был не просто участник, 
ведь я родился, вырос и пережил 
первый год блокады в Ленингра-
де. Эвакуировался с матерью и 
братом в Сибирь. Там стал счето-
водом колхоза, продолжая заоч-
но учиться. Окончил восьмой, де-
вятый и десятый классы, сдавая 
экзамены в райцентре, точно как 
герой рассказа Распутина «Уро-
ки французского».

Осенью 1943 года меня, сем-
надцатилетнего, призвали в ар-
мию. А весной 1944 отправили на 
фронт командиром 45-миллиме-
тровой противотанковой пушки. 

Поскольку живучесть ее расчета 
по статистике составляла 5 — 7 бое-
столкновений, у меня было мало 
шансов дожить до конца войны. 

Но тут был издан приказ Вер-
ховного Главнокомандующего, 
думавшего о будущем вооружен-
ных сил, направить в военные 
училища всех новобранцев, 
окончивших десять классов. 

Так я вновь оказался в родном 
Питере, где стал курсантом Выс-
шего военно-морского инженер-
ного училища, размещавшегося в 
Адмиралтействе, рядом с Двор-
цовой площадью. 

Там сержант-артиллерист в 
пропотевшей гимнастерке и об-
мотках, носивший в противогаз-
ной сумке миску и ложку, должен 
был превратиться в щеголеватого 
гардемарина, привыкшего обедать 
за столом со скатертью и полным 
комплектом столовых приборов.

Никогда не забуду дня, когда 
мы стояли в парадном расчете 

на столь знакомой нам Дворцо-
вой площади и любовались фаса-
дом Зимнего, который только 
что отремонтировали пленные 
немцы.

Потом в моей жизни было так-
же пять праздничных парадов на 
Красной площади в Москве, в ко-
торых я участвовал как слуша-
тель китайского отделения Воен-
ного института иностранных 
языков. Но если не считать глав-
ного праздника нашего поколе-
ния — Дня Победы, Первомай 
1945 года в послеблокадном Ле-
нинграде — навеки запомнился 
мне как день, когда моя душа пои-
стине ликовала и пела. 

Как я узнал потом, в Кремле 
инициативу Смольного встрети-
ли без восторга. Даже заподозри-
ли в ней попытку перехватить у 
Москвы идею Праздника Победы. 
Возможно, это и стало потом за-
родышем так называемого «ле-
нинградского дела».

Акцент

 Никогда не забуду дня, 
когда мы стояли в парадном 
расчете на Дворцовой площа-
ди и любовались фасадом 
Зимнего дворца

Осенью 1943 года Всеволода Овчинникова призвали в армию, 
а через полгода он ушел на фронт.
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Праздничный парад в Ленинграде 1 мая 1945 года прошел за неделю до падения Берлина.
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